
Быстрые 
платежи 
прозванивают 
Евразию
Переводы СБП  
по номеру телефона могут 
распространить на ЕАЭС 

Как стало известно „Ъ“, Банк Рос-
сии прорабатывает возможность 
распространения Системы быс-
трых платежей (СБП) на террито-
рии Евразийского экономическо-
го союза, в первую очередь для 
переводов между физическими 
лицами по номеру телефона. Бла-
годаря низким тарифам и скоро-
сти она сможет составить серьез-
ную конкуренцию традиционным 
системам денежных переводов. 
Но учитывая, что у СБП нет функ-
ции приема-выдачи наличных, 
переводы будут доступны толь-
ко при наличии банковского счета 
и у отправителя, и у получателя.

О том, что Банк России изучает 
возможность запуска трансгранич-
ных переводов между физлицами 
в рамках СБП, рассказали „Ъ“ участ-
ники рынка. По их словам, регуля-
тор решил начать процесс со стран 
ЕАЭС (Белоруссия, Армения, Казахс-
тан и Киргизия). Один из собеседни-
ков „Ъ“ уточнил, что при участии ассо-
циации «Финтех» ЦБ попросил участ-
ников рынка предоставить мнения о 
перспективах и целесообразности за-
пуска таких переводов до 11 сентября. 
В ряде банков утверждают, что пред-
ставители регулятора уже подбира-
ют участников для пилотного проек-
та. Точные сроки его реализации не-
известны, но по словам собеседников 
„Ъ“, это перспектива 2020 года.

В ЦБ о перспективах проекта гово-
рят осторожно: «Приоритетной зада-
чей является подключение банков к 
СБП и развитие функционала систе-
мы. В перспективе мы рассматриваем 
возможность взаимодействия и с си-
стемами других государств, в первую 
очередь стран ЕАЭС». Раскрывать дета-
ли в ЦБ не стали. По словам банков—
участников СБП, им сообщили, что в 
первую речь пойдет о переводах меж-
ду физлицами по номеру телефона. И 
отправителю, и получателю, по край-
ней мере на начальном этапе, нужно 
будет иметь банковский счет. «В Рос-
сии в СБП банков участвует немного, 
а в странах ЕАЭС банки с энтузиазмом 
участвуют в таких проектах, посколь-
ку Россия является донором платежей 
и переводов, и банкам выгодно, чтобы 
эти средства проходил через них»,— 
отмечает один из собеседников Ъ.
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Высокая льготика
В правительстве обсуждают новые субсидии для нефтеперерабатывающих заводов

Как стало известно „Ъ“, просьба Сбер-
банка о налоговых льготах для Анти-
пинского НПЗ может стать поводом для 
предоставления дополнительных бюд-
жетных субсидий нефтепереработке. 
На совещании в Белом доме с участием 
главы банка Германа Грефа и владельца 
«Сафмара» Михаила Гуцериева было ре-
шено создать инвестиционный коэффи-
циент к обратному акцизу на нефть, ко-
торый может дополнительно принести 
до 100 млрд руб. среднему российско-
му НПЗ в течение десяти лет. Хотя пер-
воначальным адресатом субсидии пред-
полагался Антипинский НПЗ, в текущей 
формулировке круг интересантов может 
стать существенно шире.

„Ъ“ ознакомился с протоколом совещания 
у первого вице-премьера Антона Силуанова 
и вице-премьера Дмитрия Козака в конце ав-
густа, на котором обсуждались налоговые 
льготы для НПЗ. Из него следует, что Минфин 
до 16 сентября должен представить в прави-
тельство законопроект о введении инвести-
ционного коэффициента 1,3 к обратному ак-
цизу на нефть, который российские заводы 
сейчас получают из бюджета. Новый коэффи-
циент должен заработать с 2020 года, срок его 
действия — десять лет. Претендовать на льго-
ту могут заводы, которые на начало 2019 го-
да уже начали работы по увеличению глуби-
ны переработки, готовы вложить в них не ме-
нее 30 млрд руб. и заключат соответствующие 
обязывающие соглашения с Минэнерго.

В протоколе не указано, какие заводы пре-
тендуют на подобную поддержку, но на со-
вещании присутствовали в том числе глава 
Сбербанка Герман Греф и первый зампред 
правления банка Александр Ведяхин, а так-
же основной акционер группы «Сафмар» (ту-
да входят Афипский и Орский НПЗ) Михаил 
Гуцериев. Представителей других нефтеком-
паний на совещании не было. Пресс-секре-
тарь Дмитрия Козака Илья Джус сообщил „Ъ“, 
что «на совещании были приняты системные 
решения для поддержки нефтепереработки». 
В пресс-службе Минфина отказались от ком-
ментариев. В Сбербанке, «Русснефти» госпо-
дина Гуцериева и Минэнерго „Ъ“ не ответили.

Сбербанк является основным кредито-
ром Антипинского, Афипского, Орского, 
Хабаровского НПЗ. Кроме того, будучи под 
управлением банка, Антипинский и Афип-

ский НПЗ перешли из-под контроля New 
Stream Дмитрия Мазурова к текущим соб-
ственникам — ООО «Сокар Энергоресурс» и 
«Сафмару» соответственно. Таким образом, 
введение инвесткоэффициента к обратному 
акцизу может снизить долговое бремя круп-
ных заемщиков Сбербанка. В прошлом го-
ду Герман Греф, опасаясь ухудшения финан-
сового состояния заемщиков банка, писал 
Дмитрию Козаку о негативных последстви-
ях завершения налогового маневра.

Уже в этом году, когда Антипинский НПЗ 
перешел под контроль структуры Сбербан-
ка «Сокар Энергоресурс», Герман Греф про-

сил Владимира Путина увеличить для этого 
завода обратный акциз на нефть. Он предла-
гал нарастить логистический коэффициент 
к обратному акцизу (дается заводам, удален-
ным от границы РФ, которым сложнее экс-
портировать продукцию) с 1,1 до 1,5. Как со-
общал „Ъ“, Минфин и Минэнерго были про-
тив, Минфин оценивал выпадающие дохо-
ды в 24 млрд руб. в год. Но 4 сентября зам-
пред правления Сбербанка Анатолий Попов 
заявил, что банк «ведет диалог с правитель-
ством» по поводу льгот, без них завод «нахо-
дится под риском» (цитата по ТАСС).

Важно отметить, что сейчас под критерии, 
описанные в протоколе, формально попада-
ют не только заводы заемщиков Сбербанка, 
но и в целом все нуждающиеся в модерниза-
ции НПЗ, к примеру старые НПЗ «Роснефти». 
Потенциально, если подобные заводы полу-

чат инвесткоэффициент, бюджет может поте-
рять до 100 млрд руб. в год. Собеседники „Ъ“, 
знакомые с ситуацией, отмечают, что идея 
введения инвесткоэффициента еще будет 
дорабатываться. По словам одного из них, 
предполагается, что все расходы по этой суб-
сидии будут покрыты из ФНБ, а базовые бюд-
жетные доходы не будут затронуты.

Стимулирование инвестиций в нефтепе-
реработку — хорошая идея, но размер пред-
лагаемой субсидии будет зависеть не от объ-
ема инвестиций, а от цены нефти, курса ру-
бля и структуры выхода нефтепродуктов 
конкретного НПЗ, замечает Сергей Ежов из 
Vygon Consulting. Так, при текущей цене $60 
за баррель для среднего НПЗ мощностью 
8 млн тонн в год она составит 60–100 млрд 
руб. за десять лет.

Дмитрий Козлов, Юрий Барсуков

«Мы не суетимся  
и не вымогаем чью-то любовь»
Элла Памфилова рассказала „Ъ“,  
как помощь Центризбиркома не пригодилась 
внесистемной оппозиции

В преддверии единого дня голосования 
8 сентября председатель Центральной 
избирательной комиссии (ЦИК) Элла 
Памфилова рассказала корреспонден-
ту „Ъ“ Ангелине Галаниной о сложно-
стях, с которыми столкнулись при ре-
гистрации кандидаты в Мосгордуму, 
о пробелах в избирательном законода-
тельстве и планах по их заполнению. 
Глава ЦИКа пообещала этой осенью 
предложить поправки, связанные со 
смягчением муниципального фильтра, 
электронным сбором подписей и рас-
ширением прав наблюдателей. К орга-
низационным и кадровым вопросам, 
возникшим в ходе нынешней кампании, 
ЦИК вернется после выборов.

— Ситуация перед выборами 8 сентября 
выглядит более напряженной, чем перед 
прошлогодним единым днем голосова-

ния, и прежде всего это связано с выбо-
рами в Мосгордуму. Ожидали ли вы на 
старте кампании в Москве, что она ста-
нет одной из главных политических тем 
сезона?
— Санкции, общемировой кризис, сложные 
социальные и экономические процессы, ко-
торые идут внутри страны,— все это создает 
благоприятную среду для недовольства дея-
тельностью властей. А выборы были исполь-
зованы лишь как предлог для того, чтобы пе-
риодически выводить людей на улицу с на-
растающим эффектом, запустив этакий пер-
манентный процесс. Не было бы выборов в 
Мосгордуму — нашелся бы другой, еще бо-
лее эмоционально-чувствительный повод… 
Другое дело, что столичные избиркомы да-
ли этот повод, откровенно подставились и 
не смогли сдержать удар.
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Такое нынче в Моди
Чтобы понять, чем живет сейчас премьер Индии, 
президент России провел с ним весь день 

4 сентября во Владивостоке президент 
России Владимир Путин провел с пре-
мьер-министром Индии Нарендрой 
Моди. Они плавали на катере,  ходили 
по «Улице Дальнего Востока», где им 
дарили четки, делали заявления для 
прессы и друг для друга. А специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей Колес-
ников старался понять, кого президент 
России на заседании президиума Гос-
совета назвал придурком. И кажется, 
понял.

Утром 4 сентября президент России 
Владимир Путин и премьер-министр Ин-
дии Нарендра Моди сели на катер «Ура-
ган» и отправились на судоверфь «Звезда», 
которую с некоторых пор модернизирует 
«Роснефть». Домчаться до «Звезды», хоть и 
«Ураганом»,— дело небыстрое и занимает 
почти два часа. До конца непонятно на пер-
вый взгляд, стоит ли оно того, чтобы осмо-
треть, хоть даже и с помощью Игоря Сечи-
на, макеты новых корпусов и доков судо-
верфи и поглядеть на чудовищных разме-
ров, пусть и разобранный, гребной винт, к 

которому Владимир Путин на суше бросил-
ся в первую очередь, да на рулевую колон-
ку к нему.

Но если знать историю про то, что Рос-
сия продает, а вернее, передает в лизинг 
Индии модернизированную атомную под-
водную лодку проекта 971 «Щука-Б» больше 
чем за $3 млрд, да все никак не передаст, то 
становится интересней. Потому что, напри-
мер, Владимир Путин и Нарендра Моди не 
могли, как и журналисты, не проплыть ми-
мо одной субмарины, которая находится 
сейчас тут, и не оценить ее по достоинству. 
А вот ради этого плыть два часа уже стоило.

Конечно, это могла быть и другая субма-
рина. Но ведь могла быть и эта. И тогда та-
кая прогулка на катере «Ураган» стоила бы 
уже $3,3 млрд: ведь контракт, судя по все-
му, до сих пор не подписан, хотя это долж-
но было произойти еще в мае. И вряд ли На-
рендра Моди после такой прогулки не дал 
бы окончательное добро на эту сделку (даже 
если бы это была просто такая же подлодка).
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миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направ-
лять на покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 6 сентября по 4 
октября, сообщило вчера министерство. В предыдущий месяц (с 7 августа по 5 сентября) этот показатель 
составлял 11,2 млрд руб. Таким образом, объем покупки заметно снизится (на 2,3 млрд руб.) и будет почти 
вдвое меньше майского максимума этого года (16,7 млрд руб. в день). С 15 января Минфин вернулся к 
приобретению валюты на открытом рынке. До этого в течение четырех месяцев конвертация рублевых 
допдоходов для снижения волатильности на рынке проводилась через покупку валюты у Банка России.

ПРОГНОЗЫ

Восточная Европа  
догонит рост мировой 
экономики к 2021 году 
без России

Сентябрьский макроэкономиче-
ский консенсус-прогноз агентства 
FocusEconomics, основанный на 
оценках 45 крупнейших российских 
и глобальных институтов, инвес-
тбанков и рейтинговых агентств, 
предполагает рост экономики РФ 
на 1,2% в 2019 году и 1,8% в 2020 
году. Это не сильно отличается от 
обновленного прогноза Минэконо-
мики (см. „Ъ“ от 27 августа) — он 
предполагает рост в 1,3% и 1,7% 
в 2019 и 2020 годах соответственно.

Несмотря на схожесть динамики, 
основных отличий в структуре эко-
номического роста в понимании 
экспертов FocusEconomics и Мин-
экономики два: аналитики, в отличие 
от чиновников, не верят в ускорение 
темпов роста инвестиций до 5% 
и торможение роста оборота розни-
цы до 0,6% в 2020 году; по мнению 
министерства, они произойдут 
в первом случае  благодаря улучше-

нию инвестклимата и бюджетным 
вливаниям, а во втором — из-за 
окончания кредитного цикла и рез-
кого торможения банковского 
кредитования экономики. Консен-
сус же предполагает лишь ускорение 
динамики инвестиций с 1,4% в 2019 
году до 3,2% в 2020 году и незначи-
тельное ускорение оборота розницы 
— с 1,6% до 2% соответственно. 
По этой же причине динамика пром-
производства будет заметно слабее, 
чем ожидают чиновники.

Заметим, последний вариант 
прогноза Минэкономики в срав-
нении с его апрельской версией 
был заметно ухудшен в части оце-
нок среднесрочных перспектив роста 
и инвестиций. Консенсус-прогноз 
же FocusEconomics с апреля также 
ухудшен в отношении перспектив 
роста экономики в 2019 году, но 
несколько улучшен в отношении 
2020 года (в частности, на фоне 
низкой базы). Пессимистичнее 
стал прогноз потребления, а прогноз 
инвестиций, который для 2019 года 
лишь ухудшался, и промышленно-
го роста в 2020 году улучшался. 
В результате динамика квартальных 
темпов роста РФ до конца 2020 года 
оказалась скачкообразной: динамика 
ВВП улучшается во второй половине 
2019 года и первой половине 2020 
года благодаря ожиданиям госин-
вестиций и эффекту базы. Между 
тем, в отличие от стран Восточной 
Европы, рост которых к концу 2020 
года сравняется со среднемировым, 
экономика России снова затормозит 
к концу следующего года (эффект 
базы сработает в противоположную 
сторону). Не догонит Россия мир 
и Восточную Европу, по текущим 
прогнозам, и до 2023 года.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ЭКОНОМИК РОССИИ, 
ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ И МИРА 
В I КВАРТАЛЕ 2016 — IV КВАРТАЛЕ 2020 
ГОДОВ (%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
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Первый день работы Восточно-
го экономического форума (ВЭФ) 
во Владивостоке среди прочего 
был посвящен обсуждению спо-
собов привлечения длинных и де-
шевых денег, а также работе ши-
роко представленных на Дальнем 
Востоке специальных режимов 
для инвесторов. При этом, в от-
личие от форумов прошлых лет, 
сейчас ажиотаж относительно-
го возможного прихода крупных 
иностранных инвесторов в этот 
макрорегион заметно поутих — 
организаторы проектов в боль-
шей степени ориентируются на 
российские деньги.

Наращивание числа преферен-
циальных режимов, создаваемых 
для привлечения инвесторов, при-
вело к тому, что они уже нередко ме-
шают друг другу. Такое несколько не-
ожиданное развитие темы льгот ста-
ло вчера одной из тем обсуждения 
на ВЭФ. «Начинают конкурировать 
не резиденты между собой за воз-
можность оказаться на той или иной 
площадке и работать в том или ином 
регионе, районе, территории, а на-
чинают конкурировать между собой 
сами режимы. И нередко это приво-
дит к тому, что уже имеющиеся льго-
ты становятся еще более обширны-
ми»,— сказал вчера заместитель гла-
вы Минэкономики Вадим Живулин. 
По его словам, такая конкуренция 

«не всегда положительным образом» 
влияет на экономику предоставляю-
щего льготы региона.

В Дальневосточном макрорегио-
не сейчас действуют 20 территорий 
опережающего развития (ТОР), есть 
режим свободного порта Владивос-
ток (СПВ, распространен на 22 муни-

ципалитета пяти регионов РФ), льго-
ты ТОР можно получить и в моного-
родах. Резидентами этих зон, по дан-
ным Минвостокразвития, стали 236 
компаний, осуществивших инвести-
ции на 440 млрд руб. (из них на ре-
жим свободного порта приходится 
95 млрд руб.).

Всего же с 2013 года на Даль-
ний Восток удалось привлечь более 
600 млрд руб. частных инвестиций, 
из которых 80% были российски-
ми, сообщил выступивший на ВЭФ 
вице-премьер Юрий Трутнев. Обсу-
ждая возможные источники длин-
ных и дешевых денег, участники фо-
рума на этот раз говорили не столь-
ко о привлечении прямых иностран-
ных инвестиций, сколько о средст-
вах российских и иностранных су-
веренных и пенсионных фондов, а 
также страховых компаний.

«Учитывая, что внешняя конъюн-
ктура ухудшается, а портфельные 
инвестиции слишком волатильны, 
во вложениях в инфраструктуру мы 
больше полагаемся на суверенные 
фонды»,— поделился опытом ми-
нистр планирования националь-
ного развития Индонезии Бамбан 
Броджонегоро. Он предложил рас-
ширить использование проектов 
государственно-частного партнер-
ства — институциональные инве-
сторы могут входить в них при по-
средничестве инвестбанков. Впро-
чем, в России с ее законодательст-
вом направить в инфраструктурные 
проекты пенсионные деньги доста-
точно сложно, заметили на это пред-
ставители бизнеса. Президент бан-
ка «Открытие» Михаил Задорнов от-
метил, что сейчас две трети финан-
сирования инвестиций в РФ — это 

собственные средства компаний. 
«20–25% — это бюджет, и только 10% 
дает банковское финансирование. 
Примерно такая же структура была 
в Советском Союзе»,— заметил бан-
кир. По его словам, банкам нужна 
определенность по части програм-
мы развития Дальнего Востока и 
нацпроектов.

Пока, по оценке рейтингового 
агентства АКРА, бюджетные сред-
ства остаются основным источни-
ком инвестиций на Дальнем Восто-
ке. В промышленно неразвитых ре-
гионах округа они достигают поло-
вины общего объема, при этом уро-
вень подушевых инвестиций отста-
ет от общероссийского показателя. 
Исключение — Сахалин (75% всех 
прямых иностранных инвестиций 
в Дальневосточный округ), Мага-
данская область, Якутия и Чукотка, 
там при небольшом населении реа-
лизуются проекты по добыче полез-
ных ископаемых. В свою очередь, 
в рейтинговом агентстве «Эксперт 
РА» отмечают, что проекты с ино-
странным участием в режимах ТОР 
и свободного порта запускаются 
медленно, пока в ТОР из заявленно-
го 31 проекта работают только семь 
(с инвестициями в размере 7 млрд 
руб.), в СПВ из 51 проекта заработа-
ли десять (1,2 млрд руб.).

Татьяна Едовина,  
Владивосток

На ВЭФ изыскивают внутренние резервы
Участники форума во Владивостоке измеряют льготы и инвестиции

Объем ежедневной покупки валюты 
Минфином в 2019 году (млрд руб.)
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В отличие от прошлых лет организуемый полпредом президента 
и вице-премьером Юрием Трутневым Восточный экономический 
форум больше ориентируется на российские деньги   
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Банк России исполнил указание премьера 
Дмитрия Медведева о проработке вопро-
са объединения полисов каско и ОСАГО 
с целью сделать эти страховки более до-
ступными для автомобилистов. Соответ-
ствующий проект указания о требованиях 
к договору каско, который будет прода-
ваться на одном бланке с полисом ОСА-
ГО, вчера был опубликован регулятором. 
Страховщики полагают, что простое сов-
мещение бланков вряд ли снизит цену ка-
ско в составе объединенного продукта.

ЦБ опубликовал проект указания «О мини-
мальных стандартных требованиях к условиям 
и порядку осуществления добровольного стра-
хования средств наземного транспорта». Проект 
описывает условия договора каско, который мо-
жет заключаться вместе с договором ОСАГО. На-
помним, в апреле этого года Дмитрий Медведев 
поручил ведомствам рассмотреть возможность 
включения ОСАГО в страховое покрытие по по-

лису каско. Предполагалось, что универсаль-
ный полис снизит затраты автомобилистов на 
страхование (см. „Ъ“ от 26 апреля).

Поскольку страховки каско у разных ком-
паний имеют существенные отличия, регуля-
тор решил ввести стандартные требования к 
этому виду страхования при продаже объеди-
ненного полиса. Как следует из проекта, полис 
каско должен включать риски утраты или по-
вреждения автомобиля, максимальный раз-
мер франшизы (не оплачиваемого страхов-
щиком убытка) составляет 20%. Срок догово-
ра каско должен совпадать со сроком догово-
ра об «автогражданке», если же автовладелец 
захочет расторгнуть полис ОСАГО, прекраща-
ет свое действия и защита по каско — клиенту 
возвращается часть премии пропорциональ-
но действовавшему сроку страхования.

Теперь же профобъединению страховщи-
ков предстоит выработка внутренних доку-
ментов для обеспечения жизнеспособности 

совмещенного полиса. Как говорит исполни-
тельный директор Российского союза авто-
страховщиков (РСА) Евгений Уфимцев, «спо-
соб решения этой задачи, выбранный регуля-
тором, на наш взгляд, является потенциально 
работоспособным, союзу требуется время для 
более глубокой проработки документа». По его 
словам, будет ли объединенный полис дешев-
ле двух отдельных, покажет практика.

Проект ЦБ вызвал много вопросов у компа-
ний. «Каско расшифровывается как комплекс-
ное автомобильное страхование, кроме ответ-
ственности,— говорит заместитель главы „Ин-
госстраха“ Илья Соломатин,— тогда нам нуж-
но менять и терминологию, раз возникает та-
кой полис». Кроме того, по его словам, форму-
лировка ЦБ «утрата (гибель)» автомобиля не по-
дразумевает риск угона. Угон тарифицируется 
и прописывается страховщиками, как прави-
ло, отдельно, получается, речь идет об усечен-
ном каско. «Это хороший шаг с точки зрения по-

пуляризации страхования — застрахованных 
по ОСАГО больше, чем по каско,— размышля-
ет Илья Соломатин,— но страховщикам при-
дется вести разъяснительную работу с клиен-
тами, что ОСАГО — это обязательно, а от каско 
на обратной стороне полиса можно отказаться».

Отметим, что сами компании с появлени-
ем единого полиса вряд ли смогут сэконо-
мить на бумажном обороте. «Мировая и оте-
чественная тенденция в страховании — это 
развитие электронных продаж»,— говорит за-
меститель главы «РЕСО-Гарантии» Игорь Ива-
нов. По данным РСА, по итогам первого квар-
тала 2019 года было продано 8,3 млн полисов 
ОСАГО, из них электронных — 4,3 млн. «Про-
дажи каско объединенный продукт не под-
стегнет,— уверен Игорь Иванов,— и вряд ли 
это будет дешевле в составе одного бланка, на 
цену каско влияют совершенно другие вещи, 
уж точно не экономия бумаги».

Татьяна Гришина

ЦБ экономит бумагу
Регулятор опубликовал план использования обратной стороны полиса ОСАГО

Свежий пакет поправок к зако-
ну о «спецадминрайонах» (САР) 
на островах Русский (Владивос-
ток) и Октябрьский (Калинин-
град) будет посвящен в основ-
ном интересам владельцев 
морских и воздушных судов, 
 объявило Минэкономики — кро-
ме  того, САР могут получить огра-
ниченные возможности работать 
с криптовалютами. Следующи-
ми поправками в 2020 году может 
быть смягчен режим налогообло-
жения дивидендов резидентов 
САР. Снятие же основных запре-
тов на «островной» бизнес, в том 
числе банковский, даже не обсу-
ждается — правительство готово 
к тому, что пока перерегистрация 
компаний в САР будет редкостью.

На сессии Восточного экономиче-
ского форума (организатор — фонд 
«Росконгресс») представлены итоги 
первого года работы САР. Число но-
вых резидентов территорий с осо-
быми условиями работы для ино-
странных юрлиц, готовых на пере-
регистрацию (редомициляцию) на 

островах Русский и Октябрьский, не 
выглядит внушительным. В «убежи-
щах» для российских по происхожде-
нию офшорных компаний, которым 
угрожают санкции, на сентябрь 2019 
года зарегистрировано 12 юрлиц 
(десять на Октябрьском, два на Рус-
ском), и Минэкономики и Корпора-
ция развития Дальнего Востока дают 
понять, что речь идет о редомициля-
ции из разных юрисдикций структур 
Олега Дерипаски и акционера банка 
«Восточный» Артема Аветисяна. Гово-
рить о значимом участии САР в «де-
офшоризации» не приходится. 

Впрочем, заместитель главы Мин-
экономики Илья Торосов на ВЭФ под-
черкнул: массовая перерегистрация 
в САР — не приоритет, хотя поправ-
ки в их режим готовятся. Так, в июле 
2019 года Минэкономики опублико-
вало законопроект, разрешающий 
редомициляцию в САР из юрисдик-
ций вне списков ФАТФ и Moneyval. 
Согласованный Минфином и Рос-
финмониторингом документ откры-
вает возможность перерегистрации 
в САР компаний с Британских Вир-

гинских Островов (BVI). Это популяр-
ный у бизнеса РФ офшор, но для ос-
новной массы компаний с BVI САР 
малополезны, хотя интересны ком-
паниям, на которые зарегистриро-
ваны морские суда и самолеты. Те-
ми же поправками («третьими» для 
Минэкономики) в САР могут быть 
обнулены НДС по авиатранспорту 
и авиакомпонентам и ставка налога 
на прибыль от продажи судов и ави-
алайнеров, а также создан открытый 
морской реестр на островах. Поправ-
ки же к Трудовому кодексу облегчат 
резидентам САР наем судовых ко-
манд: к началу 2020 года у островов 
может появиться «транспортная» со-
ставляющая. Прочие изменения не-
крупны: это, в частности, ограни-
ченные возможности работы с крип-
товалютами, но лишь в режиме «пе-
сочницы», отмечает Минэкономики, 
подтверждая сохранение в САР «та-
бу» на перерегистрацию компаний, 
созданных после 2017 года, и финан-
совую деятельность,— на запрете ре-
гистрации там банков категориче-
ски настаивает Банк России.

«Четвертый» пакет поправок к за-
кону о САР важнее. На ВЭФ обсужда-
лись две проблемы, отпугивающие 
от них бизнес РФ,— налогообложе-
ние «бумажных» курсовых разниц 
(компании САР отчитываются в ру-
блях, а до редомициляции практи-
чески всегда имели кредиты в долла-
рах и евро) и отсутствие льгот по на-
логу на прибыль при налогообложе-
нии дивидендов «у источника» — в 
общем случае действует стандартная 
ставка в 15% (на Кипре — 0%). До 2029 
года ставка в 5% применима лишь к 
дивидендам публичных междуна-
родных компаний, зарегистриро-
ванных в САР, но, пока их нет, идея 
считается экзотикой. В Минэконо-
мики готовы обсуждать вопрос, не-
смотря на возражения Минфина, 
как и дальнейшую «точечную» на-
стройку режима. 

Отметим, в 2019 году множества 
резидентов на Русском и Октябрь-
ском и не могло быть: по словам Га-
лины Науменко из PwC, для компа-
ний с Кипра редомициляция не мо-
жет занимать менее полугода (срок 

финальной налоговой проверки 
после разрешения), а для популяр-
ных у крупного бизнеса РФ компа-
ний из Нидерландов смена нало-
гового резидентства может длить-
ся и два года. Многие эксперты от-
мечают и «ассоциацию САР с санк-
циями» — работать в них опасают-
ся не только из-за отсутствия опы-
та, но и из-за санкционных рисков. 
Пока в САР не появится несколько 
десятков резидентов, опровергаю-
щих угрозу, они, очевидно, останут-
ся «бутиковым» режимом для круп-
ного бизнеса, согласного на остров-
ные несовершенства из-за превос-
ходящих их угроз. При этом на ВЭФ 
российские компании — в частно-
сти, «Газпромнефть» — предлага-
ют расширить режим работы САР 
для филиалов иностранных ком-
паний, имеющих внешние проек-
ты, в том числе совместные. Но Бе-
лый дом еще не определился — по-
ка его устраивает узкая специализа-
ция островов.

Дмитрий Бутрин,  
Владивосток

Острова останутся малонаселенными
Минэкономики намерено расширять возможности резидентов САР очень осторожно
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Глава Центризбиркома Элла Памфилова на заседа-
нии комиссии в среду предположила, что в 2020 году 
пройдут 20–25 губернаторских кампаний. Возможно 
это только в случае внеочередных отставок глав реги-
онов. Источники „Ъ“, близкие к администрации пре-
зидента, отмечают, что мнение главы ЦИКа не являет-
ся индикатором планов Кремля, но ряд губернаторов, 
у которых в следующем году истекают полномочия, 
должны быть готовы уступить места преемникам.

Председатель ЦИКа Элла Памфилова заявила, что в 2020 
году выборы губернаторов могут пройти в 20–25 регионах. 
Такое развитие событий возможно только в случае серии 
досрочных отставок глав регионов. В плановом порядке 
в следующем году должны избираться лишь 16 глав. «Это 
только исходные данные, на самом деле кампания по вы-
борам высших должностных лиц будет более масштабная, 
чем в этом году,— и 20, и 25, все может быть, надо будет к 
этому серьезно готовиться»,— считает госпожа Памфилова.

Три осведомленных источника „Ъ“, близких к Кремлю, 
считают, что глава ЦИКа дала исключительно личный про-
гноз и не основывалась на каких-либо точных данных о 
грядущих перестановках в губернаторском корпусе. С та-
кой оценкой согласен директор по исследованиям фонда 
Института социально-экономических и политических ис-
следований (ИСЭПИ) Александр Пожалов. По его мнению, 
заявление главы ЦИКа вряд ли можно расценивать как ин-
дикатор позиции Кремля по этому вопросу: «Она ориенти-
руется на усредненную статистику, согласно которой на-
ряду с плановыми выборами каждый единый день голо-
сования проходит и еще ряд внеочередных выборов». По 
его словам, в следующем году администрация президента 
вряд ли пойдет на массовые досрочные замены из-за слож-
ностей, которые стали возникать на выборах.

Впрочем, остается вариант внеплановых отставок, свя-
занный с коррупционными делами. Напомним, с 2012 
года в результате обвинений в коррупционных престу-
плениях свои должности покинули губернатор Сахали-
на Александр Хорошавин, глава Республики Коми Вяче-
слав Гайзер, губернатор Кировской области Никита Белых 
и глава Удмуртии Александр Соловьев.

Полномочия в 2020 году истекают у 15 глав регионов: 
Александра Богомаза (Брянская область), Александра Ле-
винталя (Еврейская автономная область), Рустама Мин-
ниханова (Татарстан), Вениамина Кондратьева (Красно-
дарский край), Александра Дрозденко (Ленинградская об-
ласть), Владимира Илюхина (Камчатский край), Сергея Лев-
ченко (Иркутская область), Сергея Ситникова (Костромская 
область), Алексея Островского (Смоленская область), Игоря 
Орлова (Архангельская область), Ивана Белозерцева (Пен-
зенская область), Александра Никитина (Тамбовская об-
ласть), Василия Голубева (Ростовская область), Михаила Иг-
натьева (Чувашская Республика), Анатолия Артамонова (Ка-
лужская область). Также избираться будет врио губернато-
ра Севастополя Михаил Развожаев — его назначили на эту 
должность только 12 июля этого года, и потому подтвердить 
свои полномочия он сможет только в 2020 году. Кому-то из 
губернаторов дадут возможность баллотироваться на следу-
ющий цикл, а кому-то придется освободить свое место для 
преемника чуть раньше, чтобы новый врио успел подгото-
виться к выборам. Напомним, из 16 регионов, где выборы 
первых должностных лиц пройдут 8 сентября этого года, гу-
бернаторы на новый срок баллотируются лишь в трех.

Собеседники „Ъ“ считают, что досрочный уход с долж-
ности может грозить иркутскому губернатору-коммуни-
сту Сергею Левченко. По словам трех осведомленных 
источников, к нему есть претензии в администрации пре-
зидента, но решающим в этом вопросе окажется мнение 
самого Владимира Путина. Два собеседника „Ъ“, близких 
к Кремлю, считают такое решение спорным и сомневают-
ся в нем: замена губернатора, избранного в 2015 году от оп-
позиционной партии с перевесом в 15% голосов по сравне-
нию с кандидатом от «Единой России» может вызвать лиш-
нее недовольство в регионе. Руководитель «Политической 
экспертной группы» Константин Калачев предположил в 
беседе с „Ъ“, что «некие VIP-интересанты копают под Лев-
ченко». По его мнению, свои посты из-за высоких анти-
рейтингов могут покинуть Игорь Орлов (Архангельская 
область) и Сергей Ситников (Костромская область). Экс-
перт предполагает, что есть желающие занять места Ана-
толия Артамонова (Калужская область) и Василия Голубе-
ва (Ростовская область). Два источника, близких к Крем-
лю, также заявили, что считают вероятной отставку гла-
вы Камчатского края Владимира Илюхина. «Многое опре-
делится по итогам предстоящего единого дня голосова-
ния,— отмечает господин Калачев.— Опыт этих выборов 
может повлиять на решения по „варягам“».

Андрей Винокуров, Ангелина Галанина

ЦИК готов  
к любым 
отставкам
Элла Памфилова ожидает 
сверхплановых выборов 
губернаторов в 2020 году

Вернувшись (уже вертоле-
том, что ни о чем особенном не 
говорит, кроме того, что они су-
щественно сэкономили время, 
хотя вертолеты в этот день воз-
никнут в их жизни еще не од-
нажды), Владимир Путин и На-
рендра Моди провели на кампу-
се Дальневосточного универси-
тета почти полноценные пере-
говоры. Полностью полноцен-
ными их не дает возможности 
признать тот факт, что встречу 
в узком составе внезапно, в по-
следний момент, когда все пе-
реговорщики (и Сергей Лавров, 
и тем более Максим Орешкин) 
давно уже были в переговорной, 
отменили. Очевидно, два лидера 
решили, что нет смысла притво-
ряться, что они и правда способ-
ны что-то обсуждать в узком со-
ставе после того, как полдня уже 
провели друг с другом.

Но были переговоры в рас-
ширенном составе и заявления 
для прессы (полноценной пресс-
конференции мы не дождались: 
как и следовало ожидать, Нарен-
дра Моди не изменил своей при-
вычке не любить отвечать на во-
просы).

Впрочем, он казался красно-
речивым, с выражением читая 
свое заявление вслух:

— Во Владивостоке солнце 
встает раньше, чем в других ре-
гионах мира. Это торжество 
природы, и это действительно 
источник вдохновения для все-
го мира!

Несмотря на очевидное лице-
мерие этой фразы (ну не может 
весь мир находить вдохновение 
в том, что во Владивостоке сол-
нце встает раньше, чем в других 
странах), думаю, что по крайней 
мере жителям города было при-
ятно: вряд ли кто-нибудь еще вы-
сказывался про их Владивосток 
такими словами.

— Когда слагаются истории 
развития человечества в XXI ве-
ке, то говорят о том, что Влади-
восток определяется привер-
женностью людей к труду, и для 
меня честь быть в этом горо-
де! — между тем продолжал на-
ращивать комплиментарную 
мощь своего заявления госпо-
дин Моди.— Все стало возмож-
ным благодаря приглашению 
моего близкого друга президен-
та Путина!..

Затем Нарендра Моди неожи-
данно напомнил Владимиру Пу-
тину, что тот ведь очень давно во 
власти:

— В 2001 году, когда прошел 
первый такой саммит в России, 
мой друг президент Путин так 
же был президентом России. Я 
тогда сопровождал нашего пре-
мьер-министра (Атала Бихари 
Ваджпаи.— А.К.): в то время как 
главный министр штата Гуджа-
рат я был членом индийской де-
легации…

Шли годы, Нарендра Моди 
сделал головокружительную ка-
рьеру, в тот время как Владимир 
Путин скромно оставался тем, 
кем был.

— Кроме того, мы выводим 
наши отношения за пределы 
наших столиц и устанавливаем 
связь между различными штата-
ми Индии и регионами России. 
Это неудивительно, потому что, 
с одной стороны, я был главным 
министром штата Гуджарат 13 
лет, а президент Путин… — Бы-
ло очень интересно, что индий-
ский премьер скажет сейчас, как 
вывернется из клубка своих соб-

ственных сравнений… — Так-
же очень хорошо понимает по-
тенциал и возможности россий-
ских регионов!

Конечно, так цветисто сам по 
себе, отвечая на вопросы, На-
рендра Моди выражаться бы не 
смог.

Они ненадолго расстались, 
пока Владимир Путин проводил 
заседание президиума Госсове-
та, традиционно (когда форум 
проходит во Владивостоке) по-
священного развитию Дальне-
го Востока.

Это заседание останется в па-
мяти потомков, конечно, исто-
рией с ответом Владимира Пу-
тина на замечание главы Якутии 
Айсена Николаева. Тот вдруг на-
чал со следующей фразы:

— Нужен ли России Дальний 
Восток? Казалось бы, ответ на 
этот вопрос сегодня абсолютно 
очевиден. Но до недавнего вре-
мени многие дальневосточни-
ки не были в этом уверены, ведь 
даже с высоких трибун порой 
звучало, что Дальний Восток — 
это балласт, требующий только 
льгот и бюджетных вливаний.

— Я не знаю, какие придурки 
так говорили,— перебил Влади-
мир Путин.— Я что-то не верю.

— Говорили, мы помним, чет-
верть века назад,— настаивал 
Айсен Николаев, и на его месте 
так поступил бы не каждый.

— Ну, четверть века назад ма-
ло ли что делали. Давайте будем 
говорить о сегодняшнем.

Позже в офисе Айсена Нико-
лаева мне пояснили, что он имел 
в виду хоть и события четверть-
вековой давности, но все-таки 
связанные с действующим по-
литиком, то есть, скорее всего, с 
Владимиром Жириновским.

Таким образом, если это так, 
то получается, что Владимир Пу-
тин назвал Владимира Жири-
новского придурком.

После заседания президиу-
ма Госсовета на город опусти-
лась ночь. То есть теперь самое 
время было пройтись по «Улице 
Дальнего Востока». Так традици-
онно называют выставочные па-
вильоны, которые во время фо-
рума выстраивают на набереж-
ной дальневосточные регионы.

Был здесь и павильон Респу-
блики Якутия, отличавшийся от 

других прежде всего веселой иг-
рой «Найди мамонта!» (хотя если 
предприятие завершится успе-
хом, надо полагать, участникам 
игры будет не до смеха).

В павильоне Бурятии доми-
нировали вертолеты: легкий 
многоцелевой Ка-226Т и огром-
ный Ми-172А2. Гендиректор 
«Вертолетов России» Андрей Бо-
гинский пояснил мне, что кон-
тракта на покупку вертолетов 
Ка-226Т еще нет и что они с ин-
дийскими партнерами в состоя-
нии предконтракта, то есть все 
обсудили, прошли все индий-
ские процедуры, согласились на 
глубокую локализацию произ-
водства 200 вертолетов в Индии. 
(«Видите,— говорил мне госпо-
дин Богинский,— даже наклеи-
ли на вертолеты вот эти лейблы: 
Make in India…» То есть он давал 
мне понять, что ему вообще ни-
чего для индийцев не жалко.) Но 
пока при этом никто не подпи-
сывает контракт. Ведь именно 
так, а не по-другому устроены 
индийцы.

И вот теперь Андрей Бо-
гинский надеялся, что с помо-
щью Владимира Путина удаст-
ся повлиять на слишком слож-
но устроенную психологию ин-
дийцев.

Владимир Путин приехал го-
раздо раньше индийского гостя 
и не меньше четверти часа ждал 
его. Но удивительно было не это, 
а то, что в какой момент из тьмы 
как черт из табакерки вынырнул 
Джанни Инфантино, президент 
FIFA, и заговорил с российским 
президентом, который выгля-
дел даже обрадованным. И бе-
седовали они все это время без 
остановки и на немецком язы-
ке. Мне в это время рассказыва-
ли, что господина Инфантино 
пригласили на форум в качестве 
спикера и он не отказался. И на-
до полагать, эта встреча в ночи 
была бонусом для Джанни Ин-
фантино за такое согласие.

Стояли они, между прочим, 
почти напротив павильона, по-
священного чемпионату мира 
по игре го, который пройдет во 
Владивостоке в следующем году.

Но наконец появился и пре-
мьер Индии, и господин Путин 
представил своего швейцарско-
го друга своему индийскому.

— Вот, приехал. Хочет разви-
вать футбол в Индии.

На лице господина Моди не 
отразился восторг по этому по-
воду, и как показали дальней-
шие события, Владимир Путин 
отметил это.

Сопровождать их в экскур-
сии по «Улице Дальнего Востока» 
Джанни Инфантино не стал и ка-
нул во тьму так же внезапно, как 
и возник из нее.

Андрей Богинский рассказал 
главам государств, что вертолеты 
Ка-226Т «готовы к эксплуатации».

— Но заказа нет? — с нажи-
мом уточнил президент.

— Нет,— горько произнес Ан-
дрей Богинский.

Тут президент, даже отведя 
премьера Индии немного в сто-
рону, рассказал ему, что сам ле-
тал недавно на таком.

— Хорошая машина,— одо-
брительно отозвался Владимир 
Путин.

— Чем? — переспросил Нарен-
дра Моди, и я подумал, что этот 
вопрос может ведь и застать вра-
сплох российского президента.

— Хороша тем,— кивнул 
тот,— что нет заднего винта. От-
лично выдерживает боковые на-
грузки в горах!

Нарендра Моди удовлетво-
ренно кивнул: аргумент засчи-
тывался.

— К тому же винты склады-
ваются,— продолжил господин 
Путин.— Удобно держать на па-
лубе…

— То есть использовали тех-
нологию военных вертолетов? 
— уточнил премьер Индии.

— Совершенно точно — так и 
есть,— констатировал Владимир 
Путин.

И он уже обращался к Андрею 
Богинскому:

— Уровень локализации ка-
кой?

Оказалось, от 50% до 70 %. И ви-
димо, есть резервы.

Они подошли ко второму 
вертолету, история стала повто-
ряться, а мне уже казалось, что 
я опять на аэродроме в Жуков-
ском, на МАКС-2019, и Владимир 
Путин продает, а его спутник не 
покупает, и что вот-вот за углом 
откроется лоток с мороженым...

Ведь ни слова про то, что во-
прос с контрактом на покупку 
200 вертолетов можно считать 
решенным, Нарендра Моди так и 
не сказал (как и Реджеп Эрдоган 
— про Су-57, например). Впро-
чем, возможно, у них так дела не 
делаются (главное, чтобы не по-
лучилось так, что у них вообще 
дела не делаются), и мы вскоре 
обо всем еще услышим.

Они зашли в павильон Буря-
тии. Глава Бурятии Алексей Цы-
денов продемонстрировал На-
рендре Моди буддийского мо-
наха, которому индийский пре-

мьер обрадовался как родному. 
Кроме того, Алексей Цыденов 
рассказал, что в Бурятии есть два 
подлинных атласа тибетской ме-
дицины, а это ведь невероятная 
редкость.

— Готовы поделиться,— про-
говорил Алексей Цыденов и за-
мялся.— Копиями, конечно.

Он подарил Владимиру Пу-
тину и Нарендре Моди нефрито-
вые четки.

— Есть буддийские,— расска-
зал глава Бурятии,— а есть пра-
вославные.

Он не стал уточнять, кому ка-
кие. Сказал только, что «мы про-
токолу передадим», и не дал кол-
легам даже подержать подарки в 
руках.

— А вертолеты, кстати, де-
лаются в этой республике,— 
опять начал гнуть свое Влади-
мир Путин.

Они зашли еще в павильон 
«Камчатка», на выходе из которо-
го их подстерегли два местных 
художника, одетые в исконное, 
камчатское: унты, шубы и шап-
ки из оленьего меха (вечерами во 
Владивостоке и в самом деле ста-
новится прохладно). Женщина 
средних лет и немолодой мужчи-
на попросили президента с ни-
ми сфотографироваться, и пока 
он делал это, художница громко 
и выразительно сказала:

— Приглашаю вас на свою 
персональную выставку! Откры-
тие — 1 ноября.

— Отлично! — высказался го-
сподин Путин.

В павильоне «Приморье» пре-
зиденту и премьеру показали ма-
кет хоккейного дворца спорта, и 
Владимир Путин заметил:

— Если с футболом не полу-
чится, будем в хоккей играть.

Это была, видимо, отложен-
ная реплика в ответ на холод-
ность Нарендры Моди при встре-
че с Джанни Инфантино (инте-
ресно, что стало бы в такой ситу-
ации, например, с президентом 
Бразилии).

Ночь продолжилась, как и год 
назад, ужином в одном и павиль-
онов. Хотели, конечно, для них 
открыть и павильон «Рыбный ба-
зар», как год назад для Владими-
ра Путина и Си Цзиньпина, когда 
они и по рюмке водки выпили, и 
блины приготовили.

Но в этот раз ничего не выш-
ло: с индийцами не удалось дого-
вориться не то что про вертоле-
ты, а и про то, что можно приго-
товить и съесть. Вегетарианец На-
рендра Моди известен своей ад-
ской пристрастностью в выборе 
еды, так что, видимо, решил не 
осквернять себя даже заходом в 
место, где лежит мертвая рыба.

Через несколько минут кро-
ме Нарендры Моди и Владимира 
Путина и самого близкого их кру-
га на «Улице Дальнего Востока» 
остался только еще башкирский 
женский хор, ожидавший здесь 
встречи с двумя лидерами с само-
го утра. Рассказывают, что нака-
нуне сюда приехал с инспекцией 
полпред президента и вице-пре-
мьер Юрий Трутнев, увидел сцену 
и сказал, что если есть сцена, зна-
чит, на ней должен кто-то плясать 
и петь. Вот они и плясали, и пели 
(хоть и тихонечко) с той секунды, 
как Владимир Путин появился на 
«Улице Дальнего Востока».

Но остались тем не менее не-
замеченными.

И теперь расстроенные де-
вушки просто задержались с пе-
реодеванием.

Андрей Колесников,  
Владивосток

Такое нынче в Моди

В то время как некото-
рые отличаются тем, 
что у них длинные руки, 
индийский премьер  
отличается тем, что  
у него длинные пальцы 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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первые лица

— Для нас стала неприятным сюр-
призом просто буря информацион-
ная — о том, что «правильные» канди-
даты прилежно собирали подписи 
избирателей, а их велено не пускать 
на выборы, поскольку они грозные 
оппозиционеры и власть их страшно 
боится. Сюрпризом — так как Москва 
в последние годы была впереди всех 
регионов по созданию уровня про-
зрачности на выборах. 

Мы все время пропагандировали 
среди других регионов достигну-
тый последние годы «московский 
стандарт» выборов. Ничто до поры 
до времени не предвещало этой ру-
котворной бури, пока почти два де-
сятка «правильных» оппозицион-
ных кандидатов не выкатили ЦИКу 
ультиматум: «Требуем нас всех заре-
гистрировать без индивидуальных 
проверок, поскольку подписи мы 
собирали, и этого достаточно. Иначе 
— митинги и протесты». Причем 
этот ультиматум был выдвинут зара-
нее, как предупредительная мера 
против последующих возможных 
отказов в регистрации.
— Предположим, общество готово 
поверить в то, что подписи отказ-
ников честно отбракованы. Но ни-
кто не видел, как собрали подписи 
остальные...
— Отказано было не только оппози-
ционерам, по таким же основаниям 
не были зарегистрированы и 44 ло-
яльных или нейтральных к власти 
кандидата. Кто имеет право судить? 
Что было и чего не было? Я не знаю 
никого, кто обладает полной и объек-
тивной информацией о том, кто и как 
собирал подписи. Я неоднократно 
просила всех предоставить мне мате-
риалы по нарушениям, мне ссыла-
лись на посты в социальных сетях 
или сомнительные ролики в интер-
нете. Это можно было бы простить 
новичкам, но, к сожалению, даже «за-
служенные борцы с властью» не ини-
циировали никаких расследований. 
Что тоже вызывает вопросы.

При этом раскручивался стерео-
тип, что в комиссии сидят только по-
слушные власти люди, что является 
неправдой. В составе московских ОИ-
Ков есть представители 25 партий и 
разных общественных организаций. 
Там по 45 человек от «Единой России» 
и остальных парламентских партий, 
а 34 — от «Зеленых», 27 — от «Граждан-
ской силы», 23 — от «Яблока», 21 — от 
КПСС, 20 — от Союза горожан и так 
далее. По идее, это уже должно обес-
печивать одинаковое отношение к 
проверке кандидатов. Почему они 
все молчали, если действительно бы-
ли какие-то нарушения — непра-
вильно принимали документы или 
проверяли подписи? Как подписыва-
лись протоколы? До начала регистра-
ции в ЦИК не поступило ни одного 
сигнала ни от партий, ни от членов 
ОИК и МГИК, ни от оппозиции. Поэ-
тому все разговоры о нарушениях, 
которыми сейчас оперируют как до-
казательствами, не подтверждены ни 
заявлениями в правоохранительные 
органы, ни жалобами в ЦИК.
— Как вы считаете, принималось 
ли специальное политическое ре-
шение о недопуске кандидатов 
внесистемной оппозиции в Мо-
скве? Это результат формальной 
оценки подписей или все-таки 
управленческий просчет?
— Ни то, ни другое. У меня такой ин-
формации нет. До меня точно подоб-
ные «решения» никто никогда не до-
водил ни по каким каналам и ни по 
каким выборам. Во-первых, пример-
но половина кандидатов от внесис-

темной оппозиции, не менее десяти 
человек, зарегистрирована и полно-
ценно участвует в выборах. Двенадца-
ти оппозиционерам было отказано. 
Во-вторых, судя по тем грубым ошиб-
кам, которые допустили наши вид-
ные оппозиционеры, мне трудно 
представить, что люди с юридиче-
ским образованием, имея в ряде слу-
чаев самоуверенных представите-
лей, могли их допустить нечаянно. 
Или это осознанно было сделано, по-
нимая, что вот эти крючочки, кото-
рые они заложили, не позволят их за-
регистрировать? Или это недопусти-
мая небрежность? Митинги стали ис-
пользоваться как шантаж. Кстати, 
многие из вышедших на улицу не 
знали даже фамилий своих кандида-
тов. Они и Русакову (Елена Русакова, 
незарегистрированный кандидат в 
МГД в 37-м округе.— „Ъ“) не узнали, 
которая стояла с плакатом в пикете.
— Одно дело митинги, а другое — 
явка на выборы. Как вам кажется, 
вырос ли интерес избирателей к 
выборам в МГД?
— Жаль, когда явка повышается не по 
сути выборов, а в связи со скандала-
ми. Другое дело — высокая конкурен-
ция, участие сильных кандидатов, 

проведение между ними реальных 
дебатов, рождение глубоких, инте-
ресных, современных идей, увлека-
ющих за собой избирателя. Это со-
ставляющие интересной кампании, 
но это уже не наша часть работы. Кста-
ти, конкуренция на этих выборах до-
вольно высокая.
— Ответ системы в Москве на 
протесты свелся к регистрации 
Сергея Митрохина. Как лично 
вам кажется, это достаточный от-
вет на всплеск общественной ак-
тивности?
— Не соглашусь с вами: регистрация 
Митрохина — это не прогиб под ми-
тинги. Никто не собирался проги-
баться под политическую конъюн-
ктуру или внешнее давление. Мы 
все время говорили, что если будут 
основания, то зарегистрируем всех. 
Если бы Митрохин дошел до нас, мы 
бы тоже его зарегистрировали, пото-
му что его документы и собранные 
подписи отвечали требованиям за-
кона. Он грамотно и без пустозвон-
ства занимался защитой своих прав. 
Это могли бы сделать и остальные, 
но, видимо, понимая, что их подпи-
си и документы оставляют желать 
лучшего, некоторые предпочли за-
вуалировать это шумным перфор-
мансом. Хотя ряд незарегистриро-
ванных кандидатов все же вызвали 
уважение: хорошо работали пред-

ставители Дмитрия Гудкова, а в спи-
сках Анастасии Брюхановой, напри-
мер, не было ни одной «мертвой ду-
ши». Очень жаль, что не смогли вер-
нуть Русаковой около трех десятков 
подписей, поскольку была не техни-
ческая ошибка нотариуса, а прямое 
нарушение закона. Слабенькие ар-
гументы были у представителя 
Ильи Яшина, а люди Любови Соболь 
вообще не работали, зато громче де-
кларировали лозунги и оскорбле-
ния, не давая никому высказаться. 
Помимо того, что они представили 
несостоятельную во всех отношени-
ях «экспертизу» подписей, у нее еще 
неправильно была оформлена анти-
коррупционная справка: Соболь 
оставила пустой графу обязательст-
ва по отношению к зарубежному 
имуществу себя, у супруга и у несо-
вершеннолетних детей. Она посчи-
тала, что это пустота — весомый ар-
гумент. А когда она едет за границу и 
заполняет документы на визу и та-
моженную декларацию — тоже 
оставляет пустоты?
— Будут ли сделаны оргвыводы на 
уровне ОИК, которая дважды за-
браковала подписи Митрохина, в 
итоге признанные годными?

— Конечно, и не только в данном слу-
чае. По итогам выборов проведем 
полный всесторонний анализ право-
мерности действий как московских 
комиссий, так и ряда комиссий в дру-
гих регионах. С определенными вы-
водами. Но ко всем кадровым вопро-
сам мы вернемся после выборов. На 
уровне ЦИКа мы вернули этим кан-
дидатам огромное количество подпи-
сей, если это было связано с техниче-
скими ошибками. Это тоже повод за-
думаться о качестве работы нижесто-
ящих комиссий. К сожалению, их все 
равно не хватило для регистрации, а 
у ряда кандидатов были и другие, по-
мимо подписей, основания для отка-
за в регистрации. Во всех этих случа-
ях отказ в регистрации был связан не 
с техническими ошибками, а пря-
мым нарушением или неисполнени-
ем требований закона, предъявляе-
мые к регистрации.
— После несанкционированных 
акций считаете ли вы возмож-
ным включение внесистемной 
оппозиции в широкое обсужде-
ние реформы избирательного за-
конодательства?
— Конечно. Наши двери для всех за-
интересованных, в том числе и для 
них, открыты, и, когда пройдут вы-
боры, приглашаем всех желающих к 
совместному обсуждению предло-
жений, направленных на совершен-
ствование избирательного процесса. 
Мы заинтересованы в предметном 
разговоре.
— В чем эта реформа могла бы со-
стоять? В создании избирательно-
го кодекса? Но насколько оно воз-
можно, учитывая, что против вы-
ступают обе палаты парламента?
— Проекта избирательного кодекса 
еще нет, есть один из вариантов, кото-
рый разрабатывается по инициативе 
Российского фонда свободных выбо-
ров. С нашей стороны по этому пово-
ду не было никаких установок, мы в 
этот процесс пока не вмешиваемся. 
Знаю, там и другие экспертные груп-
пы готовят свои предложения, а кто-
то и вовсе считает, что избиратель-
ный кодекс не нужен. Мы пока этот 
вопрос отпустили в свободное плава-
ние, а когда придет время, соберем 
экспертов и посмотрим, что уже нара-
ботано, будем выносить предложе-
ния на рабочую группу в администра-
цию президента. Пока об этом про-
цессе говорить рано, мы вернемся к 
нему не раньше конца октября.
— Одной из новелл проекта ко-
декса, представленного факуль-
тетом политологии МГУ, являет-
ся возвращение в бюллетень гра-
фы «против всех». Насколько вам 
это кажется проходной инициа-
тивой?
— В 1990-е годы я была одним из ини-
циаторов введения этой графы, но 
сейчас другие времена — надо обсу-
ждать с экспертами. Когда есть высо-
кий уровень конкуренции и в изби-

рательной кампании представлены 
интересы всех групп населения, тог-
да эта графа не нужна. И другое дело, 
если избиратели не видят своего кан-
дидата в бюллетене, но они активны 
и хотят выразить свою гражданскую 
позицию по этому поводу, тогда гра-
фа «против всех» очень актуальна.

Если отбросить весь информаци-
онный шум, на выборах в Мосгорду-
му довольно высокая конкуренция. 
Практически пять человек на одно 
место. Представлено огромное коли-
чество партий, присутствует ради-
кальная оппозиция в разных окру-
гах. Выбор есть. Главное — им разум-
но распорядиться.
— В проекте кодекса также содер-
жится предложение о возврате из-
бирательного залога. С такой же 
инициативой еще выступает со-
председатель «Голоса» Андрей Бу-
зин. На ваш взгляд, это поможет 
неугодным власти кандидатам за-
регистрироваться или же, наобо-
рот, приведет к тому, что кандида-
ты будут ориентироваться не на 
работу с избирателем, а на поиск 
финансовых ресурсов?
— У кандидата тоже должно быть пра-
во выбора. Чтобы каждый исходил из 
своих возможностей и своего потен-
циала. Оценил, что для него будет бо-
лее приемлемо и эффективно. Я про-
тив того, чтобы жестко загонять кан-
дидатов в одно русло, поэтому не от-
вергаю ни то, ни другое, ни третье. 
Пусть работает все вместе.
— Нужно ли ЦИК наделить правом 
законодательной инициативы?
— Это не принципиально. Вопрос не 
столько в праве законодательной 
инициативы, сколько, с одной сторо-
ны, в умении ЦИКа находить боле-
вые точки в законодательстве и затем 
четко, подкрепляя фактами, аргумен-

тировать свою позицию перед зако-
нодателями, а с другой стороны — в 
способности законодателя услышать 
эти аргументы. Если наши доводы не 
сочтут убедительными, тогда неваж-
но, есть у нас право самостоятельно 
вносить законопроекты или нет.
— Но это ускорило бы процесс про-
хождения законопроектов, не бы-
ло бы таких ситуаций, как в этом 
году с поправками по смягчению 
муниципального фильтра. Вас ра-
зочаровало бездействие парла-
ментских фракций, которые во-
время не внесли. Будете ли и даль-
ше поддерживать снижение его 
верхней планки с 10% до 5%?
— Глубоко убеждена, что эта пробле-
ма не только назрела, но и перезрела. 
В ряде регионов, где муниципаль-
ный фильтр очень высокий, его надо 
обязательно снижать. Без реальной 
конкуренции политический процесс 
загибается, снижается качество 

управления. В результате проблемы 
людей не решаются: не ремонтиру-
ются дороги, крыши, сельские боль-
ницы. И проблемы, которые должны 
решаться на региональном и муни-
ципальном уровнях, вываливаются 
на «прямую линию» президента. Му-
ниципальный фильтр должен не до-
пускать до выборов случайных лю-
дей, криминальные структуры, поли-
тических проходимцев, но ни в коем 
случае не ограничивать возможности 
кандидатов, за которыми есть реаль-
ные дела и поддержка избирателей. 
Мы давно подготовили пакет с пред-
ложениями по смягчению муници-
пального фильтра и представим его 
законодателю в конце года. Также 
подумаем о том, как можно расши-
рить возможности наблюдателей, 
привести их работу к единому знаме-
нателю.

— Политологи отмечают сравни-
тельное снижение роли партий — 
пусть это иногда и выглядит как 
формальное решение, например 
ЕР, не выдвигать кандидатов на 
выборах в МГД, а прибегнуть к са-
мовыдвижению. Будет ли, по-ва-
шему, эта тенденция развиваться? 
Ждет ли реформа российскую пар-
тийную систему?
— У нас никогда не было такого либе-
рального законодательства в отноше-
нии партий, как сейчас. Создать пар-
тию как раз плюнуть. Казалось бы, 
имеются все условия для партийного 
развития, но реально действующих 
партий становится все меньше. Появ-
ляются партии-однодневки, партии 
— бизнес-проекты, которые ориен-
тированы на зарабатывание денег. 
Минюст увидел, что многие партии 
не участвуют в выборах. Но чистить 
списки в данном случае лучше не си-
ловыми методами, а процессом есте-
ственного отбора, который уже на-
чался. Выживут сильнейшие — те, ко-
торые смогут увлечь людей своей 
стратегией и идеями. Возможно, 
сформируется новая, сильная пар-
тия. У традиционных в ближайшее 
время возникнут серьезные конку-
ренты, потому что многие из них за-
стоялись, слабо реагируют на требо-
вания общества. Сложно прогнозиро-
вать, когда именно начнется дискрет-
ный процесс, но он начнется.
— В этом году ЦИК проводит экс-
перимент по дистанционному 
электронному голосованию. Во 
время его тестирования система 
давала сбои, не запускалась проце-
дура расшифровки голосов, даже 
был зафиксирован взлом ключа 
шифрования. Есть ли у вас гаран-
тии, что в день голосования тако-
го не повторится?

— Эксперимент как раз и предпола-
гает выявление слабых сторон. Поэ-
тому думать о том, где недоработали, 
будем уже по его итогам. Так как ди-
станционное голосование будет про-
ходить всего в трех округах Москвы, 
это никоим образом не повлияет на 
результаты общего голосования. К то-
му же участие в этом эксперименте 
не является обязательным для изби-
рателя. Он это может сделать добро-
вольно, если захочет. Еще вниматель-
но будем наблюдать за ситуацией на 
цифровых участках: если там все 
пройдет удачно, то в будущем году их 
будет создано не 30 штук, а 2,5 тысячи 
по всей стране, а к 2021 году появится 
не менее 5 тысяч.
— А не кажется ли вам странным 
начинать сразу с внедрения элек-
тронного голосования? Возмож-
но, правильнее было бы начать с 
малого — перевести в электрон-
ный формат сбор подписей?

— Одно другому не мешает. Скандал 
вокруг выборов в Мосгордуму проя-
вил копившиеся много лет проблемы 
в системе сбора и проверки подпи-
сей. Ее надо обязательно упрощать и 
осовременивать, и мы уже начали го-
товить предварительно, несмотря на 
то что сейчас горячая пора, пакет 
предложений по процессу сбора и 
проверки подписей. Надо сделать бо-
лее однозначной саму процедуру про-
верки подписей, чтобы не было воз-
можности толковать ее в ту или иную 
сторону. И мы предусматриваем в том 
числе использование государствен-
ного портала услуг для сбора подпи-
сей в электронном виде. Вопрос толь-
ко в том, что надо расширять охват 
этого портала, потому что сейчас он 
составляет менее половины избира-
телей страны. К концу октября мы 
подготовим этот пакет предложений.
— Вы занимали разные должно-
сти, сейчас возглавляете ЦИК. 
Когда вы приходили в ЦИК, то го-
ворили, что если не справитесь с 
нарушениями, то готовы поки-
нуть пост. Вам комфортно, вы 
удовлетворены результатами сво-
ей работы?
— Комфортно мне сидеть вот на этом 
диване. Мягкий, сел и прямо сразу за-
хотелось подремать. А если человек, 
занимающий должность, говорит, 
что ему очень комфортно, что он 
удовлетворен своей работой, то не-
медленно надо его гнать или он сам 
должен уходить. Потому что уже не 
будет никакого развития, это полный 
застой, когда человек сидит доволь-
ный собой. Естественно, я не могу 
быть довольна, здесь у меня нет ника-
кого комфорта. У меня есть друзья 
среди артистов, режиссеров, худож-
ников, поэтов, они меня приглашают 
на свои творческие вечера, но я забы-
ла, что это такое…

Я оцениваю, что мы с коллегами ра-
ботаем весьма эффективно, поскольку 
за прошедшие три года столько раз-
гребли всего и позволили многим чле-
нам участковых избирательных ко-
миссий почувствовать себя людьми. 
Мы яростно боремся с применением 
административного ресурса на всех 
уровнях, поэтому нажили врагов сре-
ди ряда региональных чиновников, 
которые привыкли работать по ста-
ринке. Любить нас сложно, и со всех 
сторон мы получаем массу претензий: 
оппозиция желает, чтобы мы были бо-
лее радикальны, другие обвиняют в 
том, что мешаем им делать то, что они 
привыкли. Мы не суетимся и не вымо-
гаем чью-то любовь. Твердо, последо-
вательно, не оглядываясь ни на кого, 
чистим избирательную систему, рабо-
тая на наших избирателей. Только не-
далекие чиновники и горе-политтех-
нологи не понимают, что нынешний, 
максимально прозрачный процесс го-
лосования, резко отличается от того, 
что было вчера. Что сразу выявляются 
все их «художества» по фальсификаци-
ям. А те, кто поумнее, знают, что новые 
технологии уже им не позволят зани-
маться фальсификацией в день голо-
сования, и лихорадочно продумыва-
ют, как бы отсечь основных конкурен-
тов на подступах ко дню голосования. 
Проблема? Да! Но, с другой стороны, 
это говорит о наших успехах, но еще 
не свидетельствует о том, что процес-
сы стали необратимыми.
— В 2021 году заканчивается срок 
ваших полномочий. Вам интерес-
но было бы продолжить работу в 
ЦИКе или рассматриваете для се-
бя иные варианты?
— Вот когда я пойму, что процессы 
оздоровления системы приняли нео-
братимый характер, тогда могу ска-
зать, что моя миссия закончена, и не-
важно, кто придет на мое место. Полу-
чится ли это к окончанию моих полно-
мочий в 2021 году — не знаю, но наши 
усилия направлены именно на это. 
Насчет следующего срока рассуждать 
сейчас бессмысленно — еще не вечер.

Интервью взяла  
Ангелина Галанина

«Мы не суетимся и не вымогаем чью-то любовь»

Д О С Ь Е Ц Е Н Т Р А Л Ь Н А Я  И З Б И Р А Т Е Л Ь Н А Я  К О М И С С И Я

Центризбирком России (ЦИК) — государственный коллегиальный орган, основная задача  
которого — организация референдумов и выборов в органы государственной власти. 
Он, в частности, контролирует соблюдение избирательных прав граждан, организует  
финансирование подготовки и проведения выборов, рассматривает жалобы на решения 
нижестоящих комиссий, подводит итоги голосований.

С 1995 года Центризбирком состоит из 15 членов: пять назначаются президентом России, 
пять — Советом федерации, еще пять — Государственной думой. Срок их полномочий 
составляет пять лет. Нынешний состав был сформирован в 2016 году. Бюджет ведомства 
на 2019 год — около 4 млрд руб. Штатная численность на 2019 год — 255 человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А М Ф И Л О В А  Э Л Л А  А Л Е К С А Н Д Р О В Н А

Родилась 12 сентября 1953 года в городе Алмалыке (Узбекистан). Окончила Московский 
энергетический институт по специальности «инженер электронной техники» (1976). Работала 
мастером, инженером-технологом, председателем профкома ПО «Мосэнерго». В 1989 году 
избрана народным депутатом СССР от профсоюзов. С лета 1990 года — депутат Верховного 
совета СССР. 23 июля 1990 года вышла из КПСС. В ноябре 1991 года назначена министром 
социальной защиты населения РСФСР в правительстве Егора Гайдара. С 1993 по 2000 год 
была депутатом Госдумы.

В 2000 году баллотировалась на пост президента РФ (7-е место, 1,01% голосов). 
В 2002–2004 годах занимала пост председателя комиссии по правам человека при президенте 
РФ. С ноября 2004 года по июль 2010 года — председатель Совета при президенте РФ по со-
действию развитию институтов гражданского общества и правам человека. В 2011–2013 годах 
продолжала сотрудничество с советом как руководитель организации «Гражданское достоин-
ство» и как частное лицо. С 2014 по 2016 год — уполномоченный по правам человека в РФ. 
С 28 марта 2016 года — председатель Центризбиркома РФ. Награждена орденами «За заслуги 
перед Отечеством» III и IV степеней, Почета, Дружбы, медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I степени, кавалер ордена Почетного легиона (Франция).

У нас никогда не было такого либерального 
законодательства в отношении партий,  
как сейчас. Создать партию как раз плюнуть

Мы все время говорили, что если будут 
основания, то зарегистрируем всех
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Как стало известно „Ъ“, Верховный суд 
России отказался пересматривать обви-
нительный приговор Олугбенгу Банколе — 
уроженцу Нигерии, специализирующе-
муся на брачных аферах. Афророссиянин 
«сватал» состоятельных, но одиноких 
москвичек среднего возраста за одно-
го и того же «уходящего в отставку офи-
цера армии США», роль которого на сай-
тах знакомств играл его партнер из Ганы, 
еще  не получивший российского граж-
данства. Желающих выйти замуж за аме-
риканского полковника оказалось так 
много, что для приема их взносов посред-
нику пришлось оформить шесть паспор-
тов на разные фамилии и открыть более 
полутора сотен банковских счетов.

Олугбенг Тейо Банколе в полном объе-
ме признал свою вину и раскаялся, поэтому 
Тверской райсуд Москвы рассмотрел его де-
ло в особом порядке. А вот с приговором — за 
девять эпизодов особо крупного мошенниче-
ства (ч. 4 ст. 159 УК РФ) нигерийцу дали пять 
лет колонии общего режима — он уже не со-
гласился. По мнению господина Банколе, суд 
не учел, что к уголовной ответственности он 
привлекается впервые, давно состоит в бра-
ке с жительницей подмосковного Красногор-
ска и имеет на иждивении двух детей, ока-
зал результативную, по его мнению, помощь 
следствию и начал гасить нанесенный потер-
певшим ущерб. С учетом этих обстоятельств 
определенный райсудом срок заключения, 
как полагал осужденный, мог бы быть сни-
жен, о чем он и попросил вышестоящий суд. 

Апелляционная инстанция Мосгорсуда по-
считала, что для исправления аферисту доста-

точно будет провести в колонии четыре года 
и девять месяцев, и слегка подкорректиро-
вала решение районного судьи, а вот Верхов-
ный суд, ознакомившись с претензиями Тейо 
Олугбенга, даже рассматривать его жалобу 
не стал. Таким образом, африканцу осталось 
надеяться только на условно-досрочное осво-
бождение.

37-летний Банколе, как полагало следст-
вие, возглавлял московский филиал между-
народной сети брачных аферистов, создан-
ной уроженцами и выходцами из Централь-
ной Африки. Руководил мошенниками, пред-
положительно, гражданин Ганы Сильвест-
ер Омаребу — во всяком случае, именно ему 
Олугбенг Банколе переводил деньги после 
каждого совершенного мошенничества, пред-
варительно конвертировав рубли в доллары 
США. При этом для допроса и привлечения 
к ответственности в России ганец по понят-
ным причинам оказался недоступен, поэтому 
в уголовном деле вероятный организатор про-
ходит как «неустановленное лицо», использо-
вавшее в интернет-переписке ник Chidi.

Ганец и его команда, как считает следст-
вие, постоянно мониторили российские со-
цсети и сайты знакомств, отыскивая одино-
ких женщин в возрасте 40–50 лет. Критерия-
ми отбора были не длина ног или объем та-
лии, а социальное положение дамы. Подо-
брав объект, Сильвестер Омаребу выходил на 
связь с избранницей, причем, как было уста-
новлено экспертами, малограмотный афри-
канец делал это с помощью обычного Google-
переводчика.

Письма афериста не отличались разноо-
бразием: всем потенциальным «невестам» он 

представлялся высокопоставленным офице-
ром флота или армии США, который выпол-
няет последнее перед выходом в отставку бо-
евое задание в Сирии, Афганистане или Ира-
ке. При этом думает «офицер» уже о новой, 
гражданской жизни и, конечно, семье, кото-
рой так и не успел обзавестись из-за постоян-
ных командировок в горячие точки. К пись-
му, как следует из материалов дела, обычно 
прилагалась скопированная из тех же соцсе-
тей или рекламного буклета фотография се-
довласого, но подтянутого военного в парад-
ном кителе.

Интересно, что ганец не утруждал себя 
выбором сюжетов и иллюстраций: одна и та 
же история военного, как установило следст-
вие, кочевала из чата в чат. Менять приходи-
лось только фамилию «высокопоставленно-
го офицера» и адрес его электронной почты, 
поскольку информация о женихах-мошен-
никах мгновенно распространялась среди 
пользовательниц профильных сайтов и их 
установочные данные отправлялись в бан. 
Впрочем, и здесь Сильвестер Омаребу дейст-
вовал без особого изыска, просто давая сво-
ему герою звучные англоязычные имя и фа-
милию: Стивен Норман, Кельвин Роланд, 
Михаэль Вильямс.

После недолгой переписки с соискатель-
ницей замужества «военный» из Ганы просил 
ее принять подарок, который он планировал 
передать с оказией. В Москву, как писал Силь-
вестер Омаребу, должен был прилететь по де-
лам его приятель, сотрудник посольства США 
Барри Девис. На этом роль ганца заканчива-
лась, а вместо него в контакт с «невестой» всту-
пал уже Олугбенг Банколе. Он звонил даме, 

представлялся, говорил, что готов передать 
ей посылку от «жениха», но хотел бы сначала 
компенсировать свои расходы, которые был 
вынужден понести при «растаможке» груза. 
Деньги «дипломат» просил перевести на ука-
занные им паспортные данные через систе-
му платежей «Колибри» или «Золотая коро-
на», а после того как дама оплачивала «раста-
можку», получал деньги в банкомате и назна-
чал встречу следующей «невесте».

От избранниц «высокопоставленного офи-
цера», как следует из материалов дела, не бы-
ло отбоя: Олугбенг Банколе едва успевал соби-
рать сделанные взносы, открыв для этой це-
ли более 150 счетов. К каждому из них нигери-
ец обязательно заказывал и банковскую кар-
ту для удобства снятия наличных. Поскольку 
Олугбенг Банколе, в отличие от его партнера, 
вступал с потерпевшими в реальные финан-
совые отношения, ему приходилось соблю-
дать серьезные меры конспирации.

Как выяснилось при обыске его кварти-
ры на окраине Красногорска, афророссия-
нин помимо настоящих российских доку-
ментов имел еще шесть паспортов, согласно 
которым являлся гражданином ЮАР, Ганы, 
Мали, Камеруна и Кот-д’Ивуара. Интересно, 
что при выборе псевдонимов для поддель-
ных паспортов Олугбенг Банколе опять же, 
в отличие от Сильвестера Омаребу, проде-
монстрировал чувство юмора: в ЮАР он стал 
Павлом Совкомфлотом (Paul Sovcomflot), 
в Мали — Партитетом Агро (Partitet Agro), 
а в Кот-д’Ивуаре — и вовсе Русским Арийцем 
(Ivu Arietc Russi).

Тверской райсуд признал афророссияни-
на виновным в девяти эпизодах мошенни-

чества в составе группы (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
на общую сумму чуть более 3,5 млн руб. Как 
оказалось, несмотря на масштабность своей 
деятельности, мошенники старались под-
ходить к каждому клиенту индивидуально. 
Например, бухгалтера Розу «военный мо-
ряк» попросил принять от него обычный по-
дарок — коробку с одеждой известных брен-
дов, и за ее «растаможку» дама заплатила все-
го 30 тыс. руб. Отношения «офицера» с инди-
видуальным предпринимателем Светланой 
зашли дальше: избранник попросил подругу 
положить на «их совместный счет в Москве» 
свои «боевые» за последние заграничные ко-
мандировки. «Растаможка» якобы доставлен-
ной курьером в дипломате наличной валю-
ты обошлась предпринимателю в 430 тыс. 
руб. Своего рода рекорд же поставила топ-
менеджер госкорпорации Ульяна, которую 
очаровал «полковник-спецназовец». Тот 
признался ей, что сделал выбор, причем не 
только будущей супруги, но и страны, в ко-
торой будет жить его семья. «Полковник» за-
явил Светлане, что хотел бы переехать к ней 
в Россию после выхода в отставку, а все свои 
накопления, сделанные за 30 лет службы,— 
передать своей избраннице, чтобы она зара-
нее подготовилась к радостной встрече и со-
зданию семьи. Таможенная очистка состоя-
ния спецназовца обошлась топ-менеджеру 
в 1 млн и 19 тыс. руб. При этом уже очевид-
но, что до суда дошли далеко не все эпизоды: 
многие дамы, полагают участники расследо-
вания, пережив обман и горькое разочарова-
ние, предпочли не обращаться в правоохра-
нительные органы.

Сергей Машкин

Павел Совкомфлот оказался Русским Арийцем
Мошенники обманывали россиянок с деньгами «полковников» армии США

В Санкт-Петербурге в отношении руко-
водителя регионального проекта ме-
ждународной сети ИКЕА Сергея Голубе-
ва возбудили уголовное дело по факту 
коммерческого подкупа. Полиция за-
держала его после того, как господин 
Голубев передал гендиректору строи-
тельно-монтажной фирмы ЭТУ докумен-
ты, которые позволили бы тому отсудить 
у компании 370 млн руб. за работы, вы-
полненные сверх контракта. В качестве 
вознаграждения топ-менеджер ИКЕА по-
лучил 14 млн руб.

Руководителя регионального подразде-
ления ООО «Ингка Сентерс Рус Проперти Б» 
(Ingka Centers принадлежит товарный знак 
ИКЕА, также компания управляет торговы-
ми центрами МЕГА) Сергея Голубева задержа-
ли в грузинском ресторане «Натахтари» по-
чти в центре Санкт-Петербурга в конце авгу-
ста. Во время встречи топ-менеджер междуна-
родной сети получил 14 млн руб. от генераль-
ного директора петербургской строительно-
монтажной компании ЭТУ Ильи Лещева. Вза-
мен, по версии следствия, Сергей Голубев пе-
редал гендиректору четыре подписанных 
претензионных письма о выполнении до-

полнительного объема работ на сумму более 
369 млн руб., не предусмотренного догово-
ром. Как отмечают в следственных органах, 
эти документы могли быть использованы 
в суде при взыскании этих денег в качестве 
подтверждения соблюдения сторонами пре-
тензионного порядка урегулирования спора.

Разногласия, которые могли стать пово-
дом для судебного разбирательства, возни-
кли между структурой ИКЕА и компанией 
ЭТУ при выполнении крупного договора на 
установку систем безопасности в торгово-
развлекательном центре «МЕГА Дыбенко» — 
одном из самых больших и популярных ТРЦ 
Санкт-Петербурга. Кроме того, компания 
ЭТУ также работала и в другом ТРЦ на севе-
ре города — «Мега ПАРНАС». Там они выпол-
няют комплекс работ по монтажу силового 
трансформатора в одном из помещений.

Как заявили в ООО «Ингка Сентерс Рус Про-
перти Б», «в процессе урегулирования разно-
гласий Ingka Centers с компанией ЭТУ была 
обнаружена информация о том, что сотруд-
ник Ingka Centers может быть вовлечен в кор-
рупционную деятельность». После этого ИКЕА 
обратилась в полицию с заявлением о прове-
дении проверки. Как заявили в организации, 

все разногласия между компаниями уже уре-
гулированы. Кроме того, в компании также 
инициировали и внутреннюю проверку.

Тем временем топ-менеджеру предъяви-
ли обвинение по ч. 8 ст. 204 УК РФ (коммерче-
ский подкуп в особо крупном размере). След-
ствие не обращалось в суд ни с каким хода-
тайством о мере пресечения — подследст-
венного отпустили под подписку о невые-
зде. Свою вину Сергей Голубев признал. 

На сайте Ingka Centers указано, что груп-
па компаний работает по трем направлени-
ям: розничные магазины ИКЕА, инвести-
ционная деятельность и владение 45 торго-
выми центрами в Китае, Европе и России. 
14 торговых центров МЕГА открыты в 11 ре-
гионах России.

Напомним, что ранее своими многолет-
ними судебными тяжбами с ИКЕА просла-
вился бизнесмен Константин Пономарев. 
В итоге ему даже удалось добиться выплаты 
компанией 25 млрд руб. (около $1 млрд по 
тогдашнему курсу). Сейчас эти средства аре-
стованы в рамках различных уголовных дел 
в отношении бизнесмена. 

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Топ-менеджера ИКЕА  
взяли с 14 млн рублей
Сотрудника компании обвинили в коммерческом подкупе

Верховный суд РФ отказался принять 
к рассмотрению иски «Агоры» и «Диссер-
нета», которые требовали признать не-
действительным новый состав Высшей 
аттестационной комиссии (ВАК). Зая-
вители утверждают, что правительст-
во весной переназначило 17 членов ВАК 
в нарушение закона, запрещающего пре-
бывание в комиссии более чем два сро-
ка. ВС даже не стал изучать аргументы — 
судьи посчитали, что решение о составе 
ВАК никак не касается заявителей.

Верховный суд дал одинаковые ответы 
по всем искам, касающимся нового соста-
ва ВАК, сообщил „Ъ“ адвокат «Агоры» Ки-
рилл Коротеев. «У каждого заявителя бы-
ло свое обоснование, но суд написал всем 
одно и то же: „Оспариваемый правительст-
венный акт не затрагивает ваши права, сво-
боды или законные интересы“. Никакого 
анализа самой ситуации проведено не бы-
ло»,— сказал юрист.

Напомним, правозащитники и борцы 
с плагиатом пытались совместно оспорить 
майское распоряжение правительства о но-
вом составе ВАК (отвечает за присвоение и ли-
шение ученых степеней). Заявители указыва-
ли, что еще в 2014 году было принято положе-
ние о ВАК, в котором установлено ограниче-
ние по членству в комиссии — не более двух 
сроков подряд. В 2016 году положение незна-
чительно изменили, но норма о двух сроках 
сохранилась дословно. В 2019 году правитель-
ство утвердило новый состав ВАК — 179 чело-
век. Для двенадцати из них это был уже тре-
тий срок в составе комиссии, для троих — 
четвертый, а для ректора МГУ Виктора Садов-
ничего и председателя ВАК Владимира Фи-
липпова — шестой. Минобрнауки, которому 
подчиняется ВАК, отказалось признавать это 
нарушением: в ведомстве заявили, что при-

нятие положения 2016 года «обнулило» все 
предыдущие сроки членов комиссии.

Как пояснял „Ъ“ Кирилл Коротеев, чтобы 
оспорить правительственное постановление, 
нужно доказать суду, что документ нарушает 
права заявителя. Так, «Агора» сопровождала 
иск доктора филологических наук Алексея 
Касьяна, который подавал заявку на включе-
ние в состав ВАК и не попал туда. В исковом 
заявлении говорилось, что 17 членов комис-
сии, зачисленных с нарушениями, заняли 
места добросовестных кандидатов, возмож-
но, и Алексея Касьяна. Кроме того, господин 
Касьян участвует в издании научного журна-
ла «Вопросы языкового родства», а ВАК уста-
навливает требования для подобных изда-
ний, поэтому вопрос состава комиссии важен 
для заявителя. Иное обоснование было у зая-
вителя от «Диссернета» физика Андрея Заяки-
на. Он сообщил суду, что регулярно направля-
ет в ВАК жалобы на некорректные диссерта-
ции. А если когда-нибудь позже будет установ-
лено, что состав комиссии был сформирован 
незаконно, то и все решения о лишении уче-
ных степеней могут быть оспорены, и тогда 
его усилия окажутся напрасными.

Вчера господин Заякин заявил „Ъ“, что 
«нисколько не удивлен» решением ВС, и свя-
зал это с тем, что в 2015 году «Диссернет» по-
давал в ВАК жалобу на некорректные заимст-
вования в докторской диссертации зампреда 
Верховного суда Олега Свириденко. Лишение 
его ученой степени могло быть использовано, 
чтобы поставить под вопрос и судейский ста-
тус. ВАК тогда отказал «Диссернету», заявив, 
что совпадения в диссертационной работе не 
являются плагиатом, а носят характер «устой-
чивых оборотов» и «стандартов научного сти-
ля» (см. „Ъ“ от 21 декабря 2019 года). И «Диссер-
нет», и «Агора» намерены обжаловать реше-
ние в апелляционной коллегии ВС.

«Само по себе невключение Касьяна в со-
став ВАК еще не говорит о том, что это прои-
зошло из-за предполагаемого нарушения про-
цедуры. Но и предположить обратное также 
можно. Отказ ВС РФ в принятии заявления го-
ворит о том, что суд не склонен в подобных слу-
чаях расширительно толковать факты наруше-
ния интересов третьих лиц,— считает руково-
дитель GR-практики юридической компании 
BMS Law Firm Дмитрий Лесняк.— Подобная 
точка зрения будет руководством и при рас-
смотрении других подобных споров».

«Жонглирование терминами „подряд — 
не подряд“, „толкуется“, „обнуляется“, еди-
ножды начавшись по известному поводу, 
разрослось в эпидемию. Причем „толкова-
ние“ и „обнуление“ неизменно происходит 
в интересах тех, кого хотят оставить на наси-
женных местах с полномочиями,— считает 
партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Ва-
дим Клювгант.— Ситуация с „обновлением“ 
состава ВАК выглядит именно такой». Адво-
кат уверен, что вопрос о законности форми-
рования нового состава комиссии представ-
ляет публичный интерес, «поскольку каса-
ется неопределенного круга лиц, попадаю-
щих в сферу ее полномочий». «И было бы пра-
вильно в защиту публичных интересов вы-
ступить прокуратуре, но как-то не слышно ее  
голоса»,— добавил он. По мнению господи-
на Клювганта, заявители «вполне достойно» 
обосновали в жалобах свой интерес к составу 
ВАК. «Печально, что сам ВС посчитал иначе, 
хотелось бы увидеть его мотивировку отказа 
в принятии жалоб,— сказал адвокат.— Даль-
нейшее развитие „искусства толкования“ в та-
ком направлении может привести к тому, что 
вообще ничей и никакой интерес, кроме са-
мих членов ВАК, не будет признан нарушен-
ным ни при каких обстоятельствах».

Александр Черных

Состав ВАК защитили 
от борцов с плагиатом
ВС отказался рассматривать жалобы  
на формирование Высшей аттестационной комиссии

Генпрокуратура и Следственный ко-
митет увеличили исковые требования 
к бывшему главе Республики Марий Эл 
Леониду Маркелову. Если раньше они 
добивались конфискации у обвиняемо-
го активов на сумму более 1,5 млрд руб., 
то теперь к ним добавилось имущество 
еще на 577 млн руб., выявленное право-
охранительными органами. По данным 
источников „Ъ“, раскрыть активы право-
охранителям невольно помогли помощ-
ники Леонида Маркелова.

В Нижегородский райсуд, рассматрива-
ющий иск Генпрокуратуры об обращении 
в доход государства незадекларированных 
активов Леонида Маркелова и его друга дет-
ства Александра Шилова, на которого он за-
писал часть недвижимости, поступили уточ-
ненные требования надзорного ведомства. 
Уже после начала слушаний иска по сущест-
ву, предметом которого является конфиска-
ция 120 объектов недвижимого имущест-
ва, 16 автомобилей (6 легковых, 4 грузовых, 
2 трактора, 4 погрузчика), часов марки Patek 
Philippe стоимостью 1 млн руб., более 8,5 млн 
руб., $224 тыс. и €660 тыс., силовики нашли 
и решили конфисковать земельный участок, 
оцениваемый почти в 9 млн руб., торговый 
центр площадью 3,3 тыс. кв. м и стоимостью 
не менее 156 млн руб., а также спортивно-
оздоровительный комплекс площадью бо-
лее 10 тыс. кв. м и совокупной стоимостью 
не менее 353 млн руб. У Леонида Маркело-
ва прокуроры также рассчитывают отобрать 
по суду две квартиры и помещение в Йош-
кар-Оле общей кадастровой стоимостью бо-
лее 22 млн руб., свыше 950 наименований 
предметов роскоши на общую сумму почти 
30 млн руб., в том числе 25 золотых слитков, 
15 наручных часов престижных марок, перь-
евые ручки, монеты из драгоценных метал-
лов и пр., а также денежные средства на сче-
тах в банках в общем размере 4,7 млн руб. 
и 2910 обыкновенных именных акций ОАО 
«Памашъяльский каменный карьер». Таким 
образом, сумма конфиската у Леонида Мар-
келова может вырасти до 2,2 млрд руб.

Сам экс-чиновник признал, что ему при-
надлежат только три квартиры (две в Москве 
и одна в Йошкар-Оле), а также пара часов 

в золотом корпусе — Patek Philippe и Rolex. 
Остальное имущество, по версии Леонида 
Маркелова, принадлежит его родственникам 
и знакомым, но он к этим активам не имеет 
никакого отношения.

По данным источников „Ъ“, близких 
к следствию, найти все свои активы правоох-
ранителям отчасти помог сам Леонид Марке-
лов, по требованию которого подчиненные 
скрупулезно подсчитывали все его расходы 
и доходы, сохраняя чеки, квитанции, а также 
ведя теневую бухгалтерию. Вся эта отчетность 
была изъята в ходе обысков у экс-главы регио-
на и приобщена к материалам дела.

При этом следует отметить, что помимо 
гражданского процесса Леонид Маркелов 
участвует и в уголовном, проходящем в том 
же Нижегородском райсуде. По версии след-
ствия, которую рассматривает суд, с декабря 
2014 года по октябрь 2016 года глава Марий 
Эл «из корыстной заинтересованности» лоб-
бировал интересы птицефабрики «Акашев-
ская», рассчитывая получить взятку от ее ди-
ректора Николая Криваша. Птицефабрика по-
лучала из федерального и республиканского 
бюджетов крупные субсидии на оплату части 
процентной ставки по инвестиционным кре-
дитам. Господдержка за три года составила по-
чти 5 млрд руб. Обвинение полагает, что пти-
цефабрика «Акашевская» получала компенса-
ции из бюджета больше всех других сельхоз-
предприятий Марий Эл, потому что Николай 
Криваш передал Леониду Маркелову через по-
средника взятку (ч. 6 ст. 290 УК РФ) в размере 
235,2 млн руб. Векселями на эту сумму в 2015 
году Наталья Савченко, деловой партнер Ни-
колая Криваша, расплатилась с женой отца 
губернатора Татьяной Маркеловой за покуп-
ку у нее акций ОАО «Тепличное». Затем вексе-
ля по договору беспроцентного займа были 
переданы ООО «Телекомпания 12-й регион», 
директор которой Наталья Кожанова, также 
являющаяся сейчас подсудимой, предъяви-
ла их к оплате в отделения Сбербанка, и полу-
ченными средствами Леонид Маркелов «рас-
порядился по своему усмотрению». Николай 
Криваш находится в розыске.

Николай Сергеев

Подсудимый Маркелов 
стал богаче 
на 600 миллионов
Генпрокуратура добавила конфиската  
в дело экс-главы Марий Эл

У Леонида Маркелова нашлись 
активы на два миллиарда
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Удар ниже офиса
Из Виталия Кличко решили сделать «мэра» при госадминистрации

Правительство Украины отправило 
в офис президента Владимира Зелен-
ского документ с предложением уволить 
главу Киевской городской государствен-
ной администрации (КГГА) Виталия Клич-
ко. Это необходимая формальность, по-
зволяющая президенту увольнять своих 
назначенцев, возглавляющих региональ-
ные администрации. Господин Кличко в 
любом случае сохранит за собой пост мэ-
ра Киева, которого выбирают жители го-
рода. Но его полномочия по большей ча-
сти будут формальными.

Первыми о намерении Кабинета минист-
ров отправить в отставку Виталия Кличко уз-
нали и сообщили члены партии «Европей-
ская солидарность», возглавляемой экс-пре-
зидентом Украины Петром Порошенко,— 
депутат Алексей Гончаренко и его бывший 
коллега по Верховной раде Сергей Лещенко. 
«Решение теперь за президентом Зеленским. 
Встречи с Джулиани не помогли»,— напи-
сал господин Лещенко на своей странице 
в Telegram, вспомнив о недавнем визите в 
Киев личного адвоката президента США До-
нальда Трампа, бывшего мэра Нью-Йорка Ру-
дольфа Джулиани. Американец тогда хвалил 
Виталия Кличко и заявлял, что при нем укра-
инская столица стала куда лучше, чем была 
при предыдущих администрациях. Журна-
листы предположили, что летний визит ре-
спубликанца Джулиани был инициирован 
киевской мэрией в надежде продемонстри-
ровать нынешним украинским властям тес-
ные связи между КГГА и Вашингтоном. Пред-
полагалось, что такая демонстрация должна 
была защитить Виталия Кличко от попыток 
отправить его в отставку. При этом сам госпо-
дин Кличко уверял, что инициатором визи-
та была американская сторона, а он лишь со-
гласился принять экс-мэра.

Однако ни сам Виталий Кличко, ни со-
трудники его администрации не скрывали, 
что готовятся к противостоянию с централь-
ной властью, объявившей о намерении от-
править руководителя КГГА в отставку уже 
вскоре после победы Владимира Зеленско-
го на президентских выборах.

Команда Зеленского обвиняла киевскую 
администрацию и ее главу в неспособно-
сти контролировать город и попустительст-
ве коррупции. Неофициально же предста-
вители офиса президента говорили о невоз-
можности оставить руководить столицей 
человека, открыто поддерживавшего кон-
курентов нового главы государства. Дошло 
до того, что из офиса президента прямо по-
просили предыдущий состав правительст-
ва подать запрос об увольнении руководи-
теля КГГА. Правительство Владимира Грой-
смана эту просьбу проигнорировало — в 
последние недели своей работы министры 
под разными предлогами не собирались на 
еженедельные заседания и до вопроса об от-
ставке главы киевской администрации ру-
ки так и не дошли.

Но уже сама настойчивость в вопросе сме-
ны столичного руководства, демонстрируе-
мая президентом и людьми из его ближай-
шего окружения, заставляла Виталия Клич-
ко принимать меры по защите своего кре-
сла. Еще в июле политик заявил, что у пре-
зидента нет законных оснований для его 
увольнения, так как мэр избран горожана-
ми, а не назначен главой государства и не 
может покинуть свой пост до истечения сро-
ка полномочий.

Виталий Кличко пока еще занимает сразу 
два официальных поста — он мэр города и 
одновременно глава государственной адми-
нистрации. Первая должность — выборная, 
а вот на вторую чиновника назначает прези-
дент. В 2000-х годах Конституционный суд 
постановил, что главой КГГА следует назна-
чать победителя выборов мэра, но постанов-
ление это соблюдалось не всегда. Формаль-

но суд не может отказаться принять иск о не-
законности увольнения с поста руководите-
ля КГГА, а господин Кличко говорил именно 
о готовности через суд добиваться справед-
ливости в случае своей отставки. Но разби-
рательство может длиться месяцами и закон-
читься уже после истечения срока полномо-
чий мэра. В случае с Виталием Кличко этот 
срок истекает чуть больше чем через год, что 
оставляет ему мало шансов на полноценное 
единоличное руководство столицей.

Как бы то ни было, но без полномочий 
главы КГГА киевский мэр — фигура почти 
церемониальная. Ему не подчинены чинов-
ники, а его указы не могут быть исполнены 
без поддержки президентского назначенца 
во главе города. Журналисты сравнивают мэ-
ра, лишенного статуса главы городской ад-
министрации, с английской королевой, ко-
торая царствует, но не правит.

Сам Виталий Кличко собрал в среду вне-
плановый экстренный брифинг, в ходе кото-
рого заявил, что считает свое увольнение не-
законным, и в очередной раз напомнил, что 
он был избран на демократических выбо-
рах, а значит, уволить его могут только изби-
ратели, выбрав на следующих выборах дру-
гого мэра. «Такими действиями пытаются ли-

шить людей права избирать власть. Это неде-
мократично, неконституционно и противо-
речит местному самоуправлению. Речь идет 
не только о Кличко, она идет об уничтожении 
местного самоуправления. И Киев — это толь-
ко первая ласточка»,— заявил господин Клич-
ко, добавив, впрочем, что официального ре-
шения о своем увольнении он не видел, а об 
обращении министров к президенту с прось-
бой лишить его полномочий узнал из СМИ.

Сейчас в киевской мэрии царит растерян-
ность. Источник „Ъ“, близкий к городским 
властям, сообщил, что чиновники, хотя и не 
исключали подобного развития событий, 
оказались к нему не готовы. Отчасти это свя-
зано с распространившимися недавно слуха-
ми о том, что конфликт между президентом и 
киевским мэром исчерпан. Более того, мно-
гие до сих пор верят в достоверность этих слу-
хов, считая, что в суматохе последних дней 
информацию о примирении господ Зелен-
ского и Кличко не довели до сведения членов 
правительства. «Президент еще не подписал 
указ об увольнении. Давайте подождем, ког-
да он это сделает и сделает ли вообще, прежде 
чем обсуждать наши возможные дальнейшие 
шаги»,— заявил источник „Ъ“.

Матвей Шиманов, Киев

Если Виталий Кличко будет лишен 
полномочий главы столичной 
администрации и останется 
только мэром Киева, он станет 
во многом церемониальной 
фигурой без реальных рычагов 
власти  ФОТО ANDRII SKAKODUB/KIEV CITY 
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Дальний росток
Представители стран Восточной Азии обсудили первые итоги российского «поворота на Восток»

Тематика посвященной «повороту на Восток» сессии 
Валдайского клуба на Восточном экономическом фо-
руме (ВЭФ) в среду переросла в дискуссию об успе-
хах и неудачах политики России по развитию региона. 
Представители руководства РФ говорили о росте ин-
вестиционной привлекательности Дальнего Востока, 
но иностранные спикеры отмечали, что сделать пред-
стоит еще очень многое. Ключевым партнером регио-
на остается Китай, заинтересованный прежде всего в 
дальневосточной сое. Впрочем, и с ним не все гладко: 
как отметил заместитель главы Миндальвостокразви-
тия Александр Крутиков, фактически провалились про-
екты международных транспортных коридоров в При-
морье и освоение острова Большой Уссурийский. „Ъ“ 
расспросил участников ВЭФ о причинах трудностей.

«Зачем строить завод,  
если некому покупать продукцию?»
Полпред президента РФ на Дальнем Востоке вице-премьер 
Юрий Трутнев каждый ВЭФ, как правило, выбирает одну сес-
сию, на которой делает доклад о последних достижениях. В 
этот раз он выбрал сессию Валдайского клуба, вообще-то, по-
священную, скорее, международно-азиатской проблемати-
ке и «повороту России на Восток». Из презентации господи-
на Трутнева следовало, что к пятому, юбилейному форуму 
Дальний Восток преобразился. За этот период было запуще-
но 242 новых предприятия и создано 39 тыс. рабочих мест. 
Темпы прироста инвестиций в регионе «в полтора раза пре-
высили китайские», 33% всех прямых иностранных инвести-
ций (ПИИ) в Россию в 2014–2018 годах пришлось на Дальний 
Восток. Улучшились и условия жизни людей, отметил вице-
премьер: за последний год, помимо прочего, реконструиро-
вано десять дорог общей протяженностью 45,5 км и приобре-
тено для нужд оленеводов Чукотского автономного округа 
«девять комплектов мобильных кочевых домов».

С полпредом не согласился выступавший после него пре-
зидент Института корейской экономической политики Ли 
Чжэ Ен. Он отметил, что, несмотря на достигнутые успехи, со-
храняются «факторы структурной слабости региона», «неко-
торые цифры преувеличены», а успехи во многом могут быть 
отнесены на счет внешних по отношению к политике разви-
тия Дальнего Востока факторов — например, торговой войны 
США и Китая, а также падения курса рубля, резко удешевив-
шего российский экспорт. «Учитывая структурные проблемы 
и демографические показатели, Дальний Восток по-прежнему 
непривлекателен как рынок»,— подытожил эксперт. В качест-
ве действенной меры он предложил как можно скорее заклю-
чить соглашение между Южной Кореей и РФ о зоне свободной 
торговли услугами и инвестициях, а также активнее работать 
с его страной в таких областях, как сельское хозяйство, аркти-
ческое судостроение, медицина и так далее.

Представители корейского бизнеса (доля корейских инвес-
тиций на Дальнем Востоке наименьшая среди всех государств 
Восточной Азии) сообщили „Ъ“, что главным препятствием 

к инвестированию на Дальний Восток остается даже не пло-
хой инвестклимат, а низкая заселенность региона. «Зачем нам 
строить здесь завод, если некому покупать его продукцию? — 
риторически спросил один из собеседников.— Легче просто 
ее экспортировать». По сути, российские власти оказались в 
замкнутом круге: чтобы привлечь в регион население, в нем 
должны появиться высокооплачиваемые рабочие места, но 
иностранцы не хотят инвестировать, потому что в регионе нет 
платежеспособного спроса на продукцию.

Заместитель главы МИД Вьетнама То Ань Зунг был менее 
пессимистичен, но отметил, что на экономическое развитие 
РФ плохое влияние оказывают нынешние непростые «отно-
шения России и некоторых ее партнеров». Он высоко оце-
нил сотрудничество двух стран и привел показатели двусто-
ронних отношений. Товарооборот достиг $4,5 млрд, факти-
чески удвоившись за последние пять лет. Накопленные ин-
вестиции Вьетнама в РФ составляют $5,4 млрд (23 проекта), 
а РФ во Вьетнам — $940 млн (115 проектов). «Вьетнам может 
поставлять в Россию больше каучука, морепродуктов, про-
дукции сельского хозяйства, микроэлектроники, нам же 
нужны из России металлы, сталь, уголь, удобрения»,— зая-
вил То Ань Зунг.

Бывший посол Сингапура в РФ Майкл Тэй был настроен 
более философски и вспомнил, что изначально сессия клу-
ба «Валдай» была посвящена «повороту России на Восток». 
«Почему я все время слышу про этот поворот? — недоумевал 
он.— Вот у Японии тоже двойная идентичность, и что-то я не 
слышал, чтобы она куда-то поворачивала». Россию он при-
звал прежде всего поворачиваться в Азию технологически и 
культурно. «Вам серьезно нужно противостоять очернению 
России в СМИ Юго-Восточной Азии, которые во многом про-
сто копируют американские,— заметил он.— Советую обра-
титься к опыту Китая, который действует через Институты 
Конфуция, продвигает свой позитивный образ». Господин 
Тэй, впрочем, призвал «не поворачиваться слишком сильно 
в сторону Китая». «Потому что тогда рябь идет по всей осталь-
ной Азии. Все думают, что, поворачивая к Китаю, Россия отво-
рачивается от всех остальных»,— подытожил господин Тэй.

«Задача — сделать так, чтобы из региона 
перестали уезжать люди»
О Китае на сессии вспоминали постоянно, что неудивитель-
но: на него приходится 59% всех накопленных ПИИ на Даль-
нем Востоке. От имени Пекина выступал глава российского 
бюро информагентства агентства «Синьхуа» Фань Вэйго, кото-
рый сразу же сообщил, что РФ в китайском интернете сейчас 
ассоциируется с мороженым и соей. «Темпы роста производ-
ства российского мороженого в отдельных провинциях рас-
тут в три-четыре раза в год,— сообщил он.— Летом этого года 
Китай также открыл границы для сои из всех регионов Рос-
сии, и мы ждем российскую экологически чистую немоди-
фицированную сою!» По словам господина Фаня, дождались 
пока немногого: страна импортирует в год до 90 млн тонн 
сои, но из РФ поступает всего около 3,7 млн тонн. «Улучшай-

те инвестиционный климат и наращивайте поставки, сейчас 
лишь 2,5% всей закупаемой Китаем сельхозпродукции посту-
пает из России, этого явно недостаточно»,— подытожил он и 
добавил, что только при улучшении инвестклимата можно 
будет достигнуть товарооборота $200 млрд. Сейчас он остав-
ляет $108 млрд.

На важность Китая указал и заместитель главы Миндаль-
востокразвития Александр Крутиков. По его словам, огро-
мен вклад КНР в возрождение в России аквакультуры, «ко-
торая была практически утрачена». Хороший результат дало 
повышение пошлин на вывоз из России необработанного 
леса: его экспорт в Китай в последние годы упал на 30%, тог-
да как экспорт обработанной древесины вырос на 80%. «Бли-
жайшее время посвятим сшиванию наших экономик, два 
построенных пограничных моста — это хорошо, но в следу-
ющем году мы будем проводить исследование, где и как уве-
личивать их число, создавать близ них трансграничные зо-
ны торговли»,— добавил господин Крутиков.

В отличие от остальных российских спикеров, Александр 
Крутиков не только отчитался об успехах, но и обратил вни-
мание на проблемы. По его словам, неудачны пока проекты 
международных транспортных коридоров (МТК) «Примо-
рье-1» и «Приморье-2» (по ним предполагалось везти товары 
из Китая в порты Приморья), а также обустройства россий-
ской половины острова Большой Уссурийский (вторая поло-
вина принадлежит Китаю). «Мы не можем найти китайских 
инвесторов для модернизации МТК, после каждой межправ-
комиссии они появляются, якобы готовые инвестировать, но 
когда доходит до дела, растворяются,— пояснил „Ъ“ господин 
Крутиков.— Мы ждем, когда правительство КНР даст нам спи-
сок компаний, с которыми реально можно работать». По пово-
ду острова Большой Уссурийский он заметил, что государство 
так и не нашло для него частного инвестора. «Очень много де-
нег надо вкладывать, строить инфраструктуру… А остров за-
тапливает каждый год»,— пояснил замминистра.

В этом году, как отмечали и Юрий Трутнев, и глава Агент-
ства по привлечению инвестиций Леонид Петухов, структу-
ры Миндальвостокразвития начали уделять больше внима-
ния не только инвестиционной, но и социальной составля-
ющей. «Наша задача — сделать так, чтобы из региона пере-
стали уезжать люди»,— заявил „Ъ“ господин Петухов. Но по-
ка это не очень получается, сообщил „Ъ“ доцент Дальнево-
сточного федерального университета Леонид Козлов. «Инве-
стиции привлекаются, экономический рост есть, на людей 
это никак не влияет,— отметил он.— Не улучшается соци-
альная составляющая никак, регион деградирует, люди про-
должают уезжать. Очень дорого стоит жилье, его не хватает, 
и очень трудно из-за этого привлекать специалистов». По его 
словам, потенциальных инвесторов отпугивают региональ-
ные проблемы с инфраструктурой — к примеру, «неделю на-
зад из-за дождей просто размыло дорогу между Владивосто-
ком и Находкой», крупнейшим городом и одним из важней-
ших портов региона.

Михаил Коростиков, Владивосток
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мировая политика
Прощание  
с империей

Начиналось с потрясения: как так? 
Потом временное расслабление: рас-
сосется? Его смяли последователь-
но ирония, сарказм, а потом какой-
то гомерический восторг: ну тако-
го просто не может быть, летающий 
цирк «Монти Пайтон» не заседает в 
Вестминстере! И вот круг эмоций за-
мкнулся. Уже не смешно, а жуткова-
то… До чего дошла страна, которая 
еще менее столетия назад буквально 
правила половиной мира: процесс 
выхода Великобритании из Евросо-
юза показал, что такое настоящий 
политический кризис. Неспособ-
ность политической системы при-
нять хоть какое-то решение, ее пол-
ный клинч, когда все проворачива-
ется по кругу, но не двигается с ме-
ста. Поразительно, что все механиз-

мы и процедуры демократии соблю-
даются неукоснительно, хоть поме-
щай этот казус в учебники по идеаль-
ному парламентаризму. Только ре-
зультата никакого, если не считать 
углубления общественного раскола.

Происходящее — следствие оши-
бок премьеров. Безумная придум-
ка Дэвида Кэмерона объявить рефе-
рендум о Европе, чтобы утихоми-
рить партийную склоку (проиграл). 
Нерасчетливое желание Терезы Мэй 
провести внеочередные выборы, да-
бы укрепить большинство (не выш-
ло). Маневрирование ее правитель-
ства на переговорах с ЕС в надежде 
изматыванием протащить через 
парламент согласованный вариант 
(не прошел). Лобовая атака Бориса 
Джонсона с целью растоптать уме-
ренных и превратить партию кон-
серваторов в таран (раскололась). 
Теперь еще идея немедленных вы-
боров, по итогам которых от неког-
да очень стабильного политическо-
го ландшафта могут остаться кло-
чья. Конечно, фактор личности ва-
жен, а о снижении качества лидер-
ства в ведущих странах говорят дав-
но. Но проблема масштабнее. Идея 
«отдельности» от континента укоре-
нена в британском сознании, одна-
ко пока ЕС сохранял ореол неверо-
ятной успешности, островные евро-
скептики бурчали на задних скамей-
ках. Ореол в прошлом, начались ма-
нипуляции. Сам факт того, что Кэме-
рон решил рискнуть членством в ЕС 
ради узкополитических целей, гово-
рит о снижении значимости этой те-
мы. Да и ЕС после первого шока ре-
шил использовать подвернувшийся 
сюжет инструментально — для по-
казательной порки смутьяна, чтобы 
другим неповадно было. Но никому 
добиться своего не удалось. С Лон-
доном понятно, но и для ЕС эффект 
неоднозначный. Назидание, связан-
ное с конвульсиями «Брексита», сно-
ва уступает место страху перед об-
щей неопределенностью, частью ко-
торой стал и мучительный уход Ве-
ликобритании.

Важный симптом — демократия 
пробивается снизу. То, что называют 
подъемом популизма,— вовлечение 
в политику тех, кто прежде молчал. 
На левом фланге это произошло не-
сколько лет назад, когда расширил-
ся круг участников выборов лидера 
лейбористов и пост занял Джереми 
Корбин. Справа импульс дал рефе-
рендум — евроскептики разбудили 
националистическую массу. Новые 
выборы станут битвой на поле быв-
ших маргиналов, ставших фронт-
менами. В Соединенном Королевст-
ве трещит по швам система элитар-
ного правления, которое подразуме-
валось меритократическим, а прев-
ратилось в номенклатурное, когда 
демократические процедуры фор-
мально легитимировали сохране-
ние власти в нужных рамках и ру-
ках. Шок «Брексита», возможно, ста-
нет встряской, за которой последует 
оздоровление. Хотя пока очень труд-
но в это поверить. Но нация оконча-
тельно прощается с империей, над 
которой не заходило солнце. Вели-
кобритания после ЕС — небольшая 
страна с не вполне понятной между-
народной функцией. И фактически, 
и ментально.

Великобритания  
после ЕС — неболь-
шая страна с не впол-
не понятной между-
народной функцией

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20649,14 (+23,98)
РТС 1330,77 (+27,28)
FTSE 100 7311,26 (+43,07)

DAX 30* 12025,04 (+114,18)
DJIA* 26327,08 (+209,06)
NASDAQ Composite* 7957,383 (+83,225)

*На 19:03.    По данным агентства Reuters. 
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● 60,82тыс. пунктов ● 26,324

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.09.19
Австралийский доллар 45,0871
Английский фунт 80,7844
Белорусский рубль 31,4154
Датская крона* 98,0048

Доллар США 66,5002
Евро 73,0638
Индийская рупия** 92,3466
Казахский тенге** 17,1249

Канадский доллар 49,9063
Китайский юань* 92,9527
Норвежская крона* 73,2317
СДР 90,6178

Сингапурский доллар 47,9350
Новая турецкая лира 11,7504
Украинская гривна* 26,3317
Шведская крона* 67,9746

Швейцарский франк 67,3352
Японская иена** 62,6090
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Android взломали по СМС
В смартфонах обнаружили уязвимость для фишинговых атак

Израильская компания Check Point 
обнаружила уязвимость смартфонов 
на платформе Android для фишинго-
вых СМС-атак. До устранения пробле-
ма могла затронуть в том числе устрой-
ства Samsung, Huawei и LG. Учитывая, 
что речь идет о перенаправлении тра-
фика на сервер злоумышленника, по-
хитить могли теоретически что угодно, 
но проблема вряд ли затронула многих 
пользователей, полагают эксперты.

Смартфоны на Android оказались уязви-
мы для злоумышленников в моменты обнов-
ления, сообщили „Ъ“ в израильской Check 
Point. Злоумышленники могли использо-
вать уязвимость, с технической точки зре-
ния выдавая себя за операторов связи и рас-
сылая пользователям фальшивые СМС.

При получении обновления устройства 
«по воздуху» (over-the-air), для которого тре-
буется только подключение по Wi-Fi или 
3G/4G, мобильные операторы могут рассы-

лать на них нужные параметры. Для этого 
процесса существует стандарт Open Mobile 
Alliance Client Provisioning (OMA CP), но он 
использует ограниченные методы аутенти-
фикации, подчеркивают исследователи.

Именно эту уязвимость и могли исполь-
зовать злоумышленники. Пользователи не 
имели возможности определить, пришло 
ли сообщение из доверенного источника, 
а злоумышленники могли перенаправить 
трафик через свой прокси-сервер и полу-
чать информацию с устройства. «Злоумыш-
ленник легко может начать фишинговую 
атаку с помощью беспроводной связи. Когда 
пользователь получает сообщение по прото-
колу OMA CP, он не может определить, по-
ступило ли оно из доверенного источника 
или нет. Нажав кнопку „принять“, он впол-
не может позволить злоумышленнику про-
никнуть в свой телефон»,— поясняет глава 
представительства Check Point в России и 
СНГ Василий Дягилев.

По данным компании, уязвимости фак-
тически были подвержены все смартфоны 
на Android, включая в том числе Huawei, LG 
и Sony, при этом наиболее уязвимы оказа-
лись некоторые смартфоны Samsung, по-
скольку они не имеют проверки подлинно-
сти для отправителей сообщений OMA CP. 
Исследователи предупредили производи-
телей в марте, Samsung и LG уже выпустили 
обновления, Huawei планирует добавить 
их в следующее поколение смартфонов се-
рии Mate или P, а Sony отказалась признать 
уязвимость, сообщают в Check Point.

• По данным IDC, во втором квартале 
2019 года Samsung вернул лидерство по по-
ставкам смартфонов в Россию, отгрузив 
7,32 млн устройств, что больше на 3,7% 
в сравнении с тем же периодом прошлого 
года. Huawei сократил поставки на 15,1%, 
до 2,1 млн устройств.
Учитывая, что речь идет о перенаправ-

лении трафика на сервер злоумышлен-

ника, похитить могли теоретически что 
угодно, как минимум данные, к которым 
дает доступ электронная почта, например 
коды подтверждения, рассуждает дирек-
тор Агентства кибербезопасности Евгений 
Лифшиц. «Стандарт OMA CP последний раз 
обновлялся десять лет назад, по всей види-
мости, действительно пора его проапдей-
тить. Позиция Sony о том, что они не при-
знают уязвимость и их устройства соответ-
ствуют стандарту, не вполне ясна, так как 
речь об интерфейсе самого стандарта»,— 
отмечает он.

Вряд ли с уязвимостью столкнулось 
большое количество пользователей, сомне-
вается руководитель аналитического цент-
ра Zecurion Владимир Ульянов. Что касает-
ся перенаправления трафика, отмечает он, 
это распространенный случай и большая 
проблема для открытых сетей, точек досту-
па Wi-Fi.

Дмитрий Шестоперов

Служба судебных штрафователей
ФССП получит новые полномочия по контролю за взысканием долгов

Минюст опубликовал проект закона, 
наделяющий Федеральную службу су-
дебных приставов (ФССП) полномочи-
ями самостоятельно налагать штрафы 
на коллекторов и кредиторов за нару-
шение закона о взыскании долгов 
физлиц (230-ФЗ). Ранее служба состав-
ляла протоколы о нарушении, а необ-
ходимость привлечения к ответствен-
ности и размер штрафа определял суд. 
Участники рынка опасаются необъек-
тивного рассмотрения жалоб со сторо-
ны службы, юристы полагают, что но-
вовведение может увеличить риски 
недобросовестной конкуренции и со-
здать дополнительные условия для 
коррупции.

Законопроект, которым «предлагается пе-
редать полномочия по рассмотрению дел об 
административных правонарушениях, пред-
усмотренных статьей 14.57 КоАП, должност-
ным лицам ФССП», размещен на портале про-
ектов нормативных правовых актов. Как по-
яснила глава «Юридического бюро №1» Юлия 
Комбарова, наделение сотрудников ФССП но-
выми полномочиями позволит им самостоя-

тельно привлекать взыскателей к админист-
ративной ответственности и определять раз-
мер штрафов. Рассматривать дела об админи-
стративных правонарушениях будут вправе 
руководитель ФССП и его заместители, а так-
же руководители и заместители структурно-
го подразделения и территориальных орга-
нов службы. Также законопроект исключит 
из КоАП формулировку «за исключением кре-
дитных организаций», из-за которой суды за-
частую отказывались привлекать банки к от-
ветственности за нарушения при взыскании 
долгов. Кроме того, увеличиваются штрафы 
для кредиторов до уровня сумм для коллекто-
ров, которые сейчас в 2,5 раза ниже.

В Минюсте указали, что передать полно-
мочия по рассмотрению дел об админист-
ративных правонарушениях должностным 
лицам ФССП предлагается «в целях обеспе-
чения единства правовых подходов и мето-
дов» при осуществлении службой надзора за 
соблюдением юрлицами, осуществляющи-
ми деятельность по возврату просроченной 
задолженности, требований законодательст-
ва. Ранее ЦБ не поддерживал законопроект в 
части распространения КоАП на кредитные 

организации (см. „Ъ“ от 19 февраля). Одна-
ко в среду на запрос „Ъ“ в ЦБ сообщили, что 
концептуально поддерживают данные пред-
ложения. «Подход позволит сосредоточить в 
рамках одного органа надзор за всеми субъ-
ектами, осуществляющими взыскание прос-
роченной задолженности», — заявили там. 
По мнению ЦБ, «это позволит исключить по-
тенциальные риски возникновения регуля-
торного арбитража» и положительно скажет-
ся на формировании единообразных подхо-
дов в надзорной деятельности. В ФССП не 
уполномочены трактовать законодательные 
инициативы.

Однако участники рыка считают наделе-
ние ФССП такими полномочиями нецелесо-
образным. По словам совладельца агентства 
«Эверест» Дмитрия Чернышова, 230-ФЗ содер-
жит нормы, «которые могут толковаться про-
тиворечиво, что будет вызывать обжалова-
ние в судах подавляющего большинства про-
токолов и фактически не снизит нагрузку на 
них». Один из собеседников „Ъ“ указывает и 
на возможный конфликт интересов. «Приста-
вы взыскивают с должников задолженность 
по исполнительным листам, и, если взыска-

телю кажется, что это делается неэффектив-
но, он жалуется на бездействие службы, — по-
ясняет он. — Появляется риск, что сотрудни-
ки ФССП будут необъективно рассматривать 
жалобы граждан на работу взыскателей, не-
довольных действиями регулятора». «Наде-
ление ФССП новыми полномочиями в сфе-
ре надзора должно быть отложено по край-
ней мере до января 2021 года, когда должна 
закончиться работа по сокращению избы-
точного надзора», — считает президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев.

Юристы отмечают, что такие полномочия 
ФСПП несут в себе и другие риски. Как отме-
чает госпожа Комбарова, отсутствие профес-
сионального судебного разбирательства мо-
жет привести к злоупотреблениям — недо-
бросовестные компании могут иницииро-
вать жалобы и тем самым нанести финан-
совый урон конкурентам. По ее мнению, у 
ФССП увеличится объем жалоб, а ресурсов, 
чтобы объективно разобраться в ситуации, 
может не хватить, что приведет к снижению 
уровня административного расследования и 
вынесению шаблонных решений.

Светлана Самусева

Россия улучшила позиции в рейтинге 
устойчивости национальных сегмен-
тов интернета, заняв 11-е место в мире. 
 Однако этому способствуют не государ-
ственные инициативы, а развитие се-
тей операторов и рост числа альтерна-
тивных маршрутов трафика, считают 
эксперты. В перспективе укрепить от-
казоустойчивость рунета может пере-
ход на новый интернет-протокол IPv6, 
в котором Россия пока отстает.

Россия поднялась на две строчки в рей-
тинге устойчивости национальных сегмен-
тов интернета, заняв 11-е место, следует из 
ежегодного отчета Qrator Labs (есть у „Ъ“). 
Всего проанализированы национальные 
сегменты интернета 224 стран. Для рейтинга 
отбирались операторы, отказ работоспособ-
ности которых может привести к потере гло-
бальной доступности наибольшего процен-
та национального сегмента интернета. Чем 
больше альтернативных маршрутов прохо-
ждения трафика, тем более отказоустойчи-
вым и стабильным считается интернет-сег-
мент. В России ключевым оператором высту-
пает «Ростелеком». Сбой в его работе мог бы 
привести к недоступности 4,74% сетей рос-
сийского сегмента интернета.

На рост устойчивости интернета в России 
повлияло улучшение взаимоотношений меж-
ду участниками рынка, развитие сети в регио-
нах с низким проникновением, например на 
Дальнем Востоке, и рост с низкой базы, счи-
тает технический директор Qrator Labs Артем 
Гавриченков. При этом в России нет конкурен-
ции за звание «национального лидера», хотя 
«Ростелеком» никогда не был монополистом 
на рынке пропуска трафика, отмечает он.

Устойчивость российского сегмента ин-
тернета волнует и власти. 1 ноября 2019 года 
в силу вступит закон о «суверенном руне-
те», по которому в случае угрозы отключе-
ния национального сегмента от глобальной 
сети Россия может ввести централизован-
ное управление сетью. Также появится на-

циональная система доменных имен, кото-
рая будет применяться с 2021 года.

Более качественную и связанную работу 
сети в России обеспечило бы ускорение пе-

рехода на интернет-протокол IPv6, считает 
Артем Гавриченков. Этот протокол внедря-
ется глобально с 2012 года для сохранения 
адресного пространства в интернете за счет 

использования длины адреса 128 бит вместо 
32 бит. По оценке Qrator Labs, проникнове-
ние IPv6 остается низким во всем мире и со-
ставляет 27%, в России же этот показатель — 
всего 3,78%. Медленный переход на IPv6 в Рос-
сии может быть связан с отсутствием необхо-
димых компетенций и нежеланием операто-
ров делать долгосрочные инвестиции, пола-
гает господин Гавриченков. При этом пользо-
ватели ощутили бы эффект в виде снижения 
задержек и, например, более быстрой работы 
видео, уверен он.

Сейчас в рунете мало ресурсов, которые до-
ступны по протоколу IPv6, подтверждает со-
беседник „Ъ“ на рынке. По его словам, основ-
ная доля трафика IPv6 приходится на Google, 
YouTube, Facebook и Instagram, а из крупных 
российских компаний можно выделить «Ян-
декс». Ситуация может кардинально изме-
ниться с включением IPv6 на ресурсах Mail.ru 
Group, включая «ВКонтакте» и «Одноклассни-
ки», уверен он.

Предыдущий протокол IPv4 исчерпан, сво-
бодных адресов практически нет, получить их 
можно только на вторичном рынке, но цены 
постоянно растут, отмечает директор по внеш-
ним связям в Восточной Европе и Централь-
ной Азии RIPE NCC (организация, распределя-
ющая IP-адреса) Максим Буртиков. «Для опера-
торов оставаться на старом протоколе крайне 
накладно, кроме того, развивать тот же интер-
нет вещей на нем нельзя»,— отмечает он. Ра-
нее развитие нового протокола в России огра-
ничивало то, что работу с IPv6 не поддержива-
ло оборудование систем оперативно-разыск-
ных мероприятий, «но это более не так», под-
черкивает эксперт.

Среди операторов первой в России IPv6 
в 2018 году начала внедрять МТС. Сейчас 
доля IPv6-трафика в ее сети превышает 30% 
и продолжает расти, рассказали в компании. 
В «МегаФоне» также реализовали поддержку 
IPv6 на своей сети, планирует это сделать 
и «Вымпелком».

Юлия Тишина, Данила Моисеев

Художественная литература нам рас-
сказывает, что вполне можно управ-
лять Вселенной, не привлекая вни-
мания санитаров. Жизненный опыт 
учит, что уважаемый банк вполне 
может договориться с администра-
цией уважаемого города и выторго-
вать для себя особое отношение. Но 
лишь при условии, если никто не бу-
дет совершать очевидных глупостей. 
Банку «ФК Открытие» и администра-
ции Сургута удержаться не удалось, 
и их совместный проект все-таки 
привлек внимание, правда, не сани-
тарной, а антимонопольной службы.

Началось все мирно — 2 августа 
на сайте властей города появилась 
памятка для родителей, согласно ко-
торой при первичной оплате пита-
ния школьников нужно обратиться в 
операционное отделение банка «ФК 
Открытие» по адресу ул. Дзержин-
ского, д. 11 и открыть там лицевой 
счет. Платежи будут идти в пользу 

СГМУП «Комбинат школьного пита-
ния», у которого счет в том же банке. 
В итоге в единственное отделение 
банка «Открытие» в городе с населе-
нием 376 тыс. человек 2 сентября (то 
есть в первый день учебного года) 
обратились все родители перво-
классников, чтобы уже с 3 сентября 
их кровиночка могла спокойно пи-
таться в учебном заведении. В этом 
году в городе в первый класс пошли 
6 тыс. учеников. В единственном от-
делении банка, где можно было от-
крыть лицевой счет, 2 сентября ра-
ботали два операциониста. Очереди 
достигали 150 человек, и история по-
пала в новости.

Уже сегодня ситуация успокои-
лась. Банк «Открытие» сообщил, что 
оплата без комиссии была доступ-
на лишь в одном отделении «по тех-
ническим причинам», проблема ре-
шена и оплатить питание можно во 
всех отделениях и банкоматах. Влас-
ти Сургута следом разрешили сде-
лать это в течение месяца.

Но скандал не укрылся от ФАС. 
«Ограничение родителей школь-
ников в возможности проведения 
оплаты питания детей с использо-
ванием любых удобных способов, 
равно как и навязывание оформле-
ния каких-либо услуг единственно-
го банка без наличия альтернатив 
могут содержать в себе признаки на-
рушения антимонопольного законо-
дательства»,— сообщили „Ъ“ в пресс-
службе ведомства.

Более того, ФАС обещает в целом 
провести проверку соблюдения ан-
тимонопольного законодательст-
ва при организации оплаты пита-
ния школьников. Вряд ли она огра-
ничится одним сибирским городом. 
И неудивительно, если по итогам об-
наружится и множество других горо-
дов, договорившихся с каким-либо 
уважаемым банком об оплате школь-
ного питания.

Если бы в банке «Открытие» за-
ранее подумали о том, что о начале 
учебного года родители вспомина-
ют в его первый день, и позаботи-
лись об организации приема плате-
жей без гигантских очередей, «сани-
тары» могли и не обратить внимания 
на проблему оплаты школьных обе-
дов. А теперь отвечать придется всем.

правила  
игры

Неудивительно, если 
по итогам проверки 
ФАС обнаружится 
множество городов, 
договорившихся 
с каким-либо одним 
банком об оплате 
школьного питания

дегустирует корреспондент  
отдела финансов

Вероника Горячева

Рунет выработал устойчивость
Россия поднялась в рейтинге надежности интернет-сегментов
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Рейтинг устойчивости национальных сегментов интернета
Место в рейтинге Место в рейтинге Страна  Оператор Доля сетей, теряющих доступность 
в 2019 году в 2018 году    при отказе оператора, %
1 1 Германия Deutsche Telekom 2,19
2 3 Бразилия  LACNIC 2,74
3 2 Великобритания Cogent 3,07
4 12 Украина  Uarnet 3,16
5 4 Швейцария Swisscom 3,35
6 5 Сингапур  StarHub 4
7 9 Франция  Cogent 4,17
8 6 Бельгия  Telenet 4,24
9 8 Канада Bacom 4,31
10 14 Польша Netia 4,55
11 13 Россия  «Ростелеком»  4,75
Источник: Qrator Labs.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 5 сентября 2019 №160   l   Коммерсантъ
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1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,1266

0,29%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,646

2,99%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 67,73

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,70%2,13% 0,04%

● 1,547трлн руб. ● 42,03

Минувшее лето стало самым 
успешным в истории рынка кол
лективных инвестиций. Объем 
поступлений в розничные пае
вые фонды превысил 29 млрд 
руб., в полтора раза превысив по
казатель аналогичного периода 
2018 года. Управляющие отмеча
ют возращение на рынок старых 
клиентов, которые уходили в де
позиты в конце прошлого — нача
ле текущего года. Их привлекают 
высокие результаты, которые 
продемонстрировали с начала 
 года распроданные ими ПИФы.

Управляющие компании в ав-
густе сократили привлечение в от-
крытые паевые фонды. По данным 
Investfunds, чистый приток средств со-
ставил 9,3 млрд руб., что на 4 млрд руб. 
меньше показателя июля. Приток ин-
вестиций наблюдается во все основ-
ные группы фондов, при этом лидера-
ми стали фонды смешанных инвести-
ций. За месяц частные инвесторы вло-
жили в них почти 4 млрд руб. «Фонды 
смешанных инвестиций показывают 
более высокую доходность, чем фонды 
облигаций, но при этом не такие рис-
ковые, как фонды акций, и этим более 
привлекательны для инвесторов»,— 
отмечает начальник управления про-
даж и маркетинга «Райффайзен капи-
тал» Константин Кирпичев.

В целом за три летних месяца в роз-
ничные ПИФы поступило 29,3 млрд 
руб.— это лучший показатель для это-
го периода времени года за всю исто-
рию отрасли. Предыдущий рекорд был 
установлен в прошлом году, тогда част-
ники инвестировали в фонды свыше 
20,3 млрд руб. Год назад пик привлече-
ний пришелся на июнь (свыше 13 мл-
рд руб.), а в августе они упали до 1,3 мл-
рд руб. Столь стремительное снижение 
показателя произошло на фоне предло-
жений американских конгрессменов 
расширить санкции в отношении Рос-

сии. В таких условиях произошел рез-
кий обвал курса рубля и рост ставок на 
долговом рынке, что спровоцировало 
массовое бегство инвесторов из облига-
ционных фондов (см. „Ъ“ от 5 сентября).

Спустя год предложения американ-
ских политиков частично реализова-
лись во втором пакете санкций по «де-
лу Скрипалей». Ограничительные ме-
ры затронули валютную часть суверен-
ного долга России, однако это оказало 
слабое влияние на российский фон-
довый рынок. «Фактически рынок ру-
блевого долга не пострадал от новых 
ограничений, а ожидаемое многими 
участниками рынка снижение ключе-
вой ставки ЦБ на фоне дефляции в РФ в 
августе поддержало рынок локальных 
облигаций»,— отмечает руководитель 
отдела продаж «Сбербанк управление 
активами» Андрей Макаров. По словам 
директора департамента управления 
активами «Альфа-капитала» Виктора 
Барка, в нынешнем году прогнозы по 
российской экономике и особенно ин-
фляции более стабильные, что на фоне 
высоких доходностей фондов с нача-
ла года поддерживает интерес к ним со 
стороны частных инвесторов.

Нынешние притоки более устой-
чивые в сравнении с привлечениями 
2018 года, поскольку за последний год 
изменился профиль клиентов. По сло-
вам Андрея Макарова, сейчас на рынке 
остались долгосрочные инвесторы, ко-

торые готовы к краткосрочным коле-
баниям. К тому же на фоне высоких ре-
зультатов, которые с начала года демон-
стрирует большинство фондов, появ-
ляется интерес к ним и со стороны быв-
ших клиентов. По данным Investfunds, 
с начала года фонды акций показали 
рост стоимости пая на 10–23%, фонды 
облигаций — на 5–10%. «Клиенты ви-
дят, что рынок облигаций быстро вос-
станавливается после потрясений, и 
многие начинают возвращаться»,— от-
мечает господин Макаров.

В ближайшие месяцы приток ин-
вестиций на рынок продолжится. «На 
фоне хорошей динамики российского 
рынка акций, роста дивидендных вы-
плат, ожиданий снижения ключевой 
ставки ЦБ и ставок по депозитам спрос 
на альтернативные инструменты со-
хранится»,— считает Виктор Барк. Од-
нако на фоне усилившихся рисков ре-
цессии мировой экономики в осенние 
месяцы вырастет роль внешних фак-
торов. Основное внимание инвесто-
ров будут приковано к торговым спо-
рам США и Китая, которые могут нега-
тивно сказаться на российском рынке. 
«Кроме того, мы рекомендуем следить 
за ценами на нефть, поскольку при их 
снижении инвесторы, скорее всего, 
будут перекладывать средства в долла-
ры, в том числе наличные»,— указыва-
ет Константин Кирпичев.

Виталий Гайдаев

Частники рискнули летом
Инвесторы вложили в розничные ПИФы  
рекордный объем средств

НОВАТЭК пытается выйти 
на прямые продажи газа конеч
ным потребителям в Индии. 
Компания подписала соответ
ствующие меморандумы с госу
дарственной Petronet LNG и част
ной HEnergy. Индия оставалась 
последним крупнейшим азиат
ским СПГрынком, с игроками 
которого НОВАТЭК до сих пор не 
сотрудничал. По мнению анали
тиков, НОВАТЭК заинтересован 
в развитии долгосрочного спро
са на свой газ и поэтому готов 
участвовать в развитии инфра
структуры, а индийские компа
нии могут войти в проекты 
по перевалке СПГ в России.

Крупнейший в РФ производитель 
сжиженного газа (СПГ) НОВАТЭК в 
рамках ВЭФ подписал меморандумы с 
индийскими Petronet LNG и H-Energy. 
Соглашение с госкомпанией касается 
будущих поставок СПГ в Индию из 
портфеля НОВАТЭКа и совместный 
маркетинг СПГ в стране в качестве га-
зомоторного топлива, в том числе сов-
местные инвестиции в создание сети 
АЗС. А с H-Energy речь идет о совмест-
ных инвестициях в будущие СПГ-тер-
миналы в Индии, а также создании 
совместного предприятия для трей-
динга СПГ в Индии, Бангладеш и на 
других рынках.

H-Energy принадлежит семье ин-
дийского миллиардера Ниранджа-
на Хиранандани, занимается газовой 
инфраструктурой — плавучими СПГ-
терминалами (FSRU) и строительст-
вом газопроводов под регазифици-
рованный СПГ, а также СПГ-трейдин-
гом. Petronet LNG — госкомпания, 
крупнейший импортер СПГ в Индию, 
в основном из Катара.

Индия — один из наиболее бурно 
развивающихся рынков наряду с Ки-

таем. В 2018 году поставки СПГ в стра-
ну увеличились на 16,6%, до 22,4 млн 
тонн, Wood Mackenzie прогнозирует 
рост спроса к 2040 году до 63 млн тонн. 
До сих пор НОВАТЭК не сотрудничал 
с местными компаниями, это первая 
попытка производителя выйти на ин-
дийский рынок. При этом газ с проек-
та НОВАТЭКа «Ямал СПГ» поставляет в 
Индию «Газпром» в рамках контракта 
с GAIL на 2,5 млн тонн в год.

Как отметил в среду глава НОВАТЭ-
Ка Леонид Михельсон, Индия в буду-
щем станет одним из основных источ-
ников роста мирового спроса на при-
родный газ, а низкая себестоимость 
производства новых арктических СПГ-
проектов компании позволяет сохра-
нять конкурентоспособность поставок 
в большинство мировых регионов. 
При этом до сих пор компания ориен-
тировалась прежде всего на китайских 
и японских инвесторов и покупате-
лей. Так, китайские CNPC и CNOOC по-

лучили по 10% в новом проекте «Арк-
тик СПГ-2», еще 10% — у японского кон-
сорциума Mitsui и JOGMEC. Впрочем, 
по «Арктик СПГ-2» 60% газа из 19,8 млн 
тонн годовой мощности завода будет 
продавать НОВАТЭК из своего портфе-
ля, что оставляет возможность поста-
вок в Индию с этого проекта.

Индийские потребители важны 
для НОВАТЭКа еще и с точки зрения 
логистики. Компания собирается ор-
ганизовать перевалку своего СПГ в 
Мурманске (для европейского на-
правления) и на Камчатке (для Азии). 
Поставки в Индию можно рентабель-
но вести и из Мурманска, что позво-
лит загрузить этот хаб и сократит не-
обходимость продавать газ в Европе, 
где цены, как правило, ниже и суще-
ствует нежелательная конкуренция с 
трубопроводным газом «Газпрома».

По мнению Марии Беловой из 
Vygon Consulting, соглашения с ин-
дийскими компаниями — это про-
должение последовательной поли-
тики НОВАТЭКа по выходу на конеч-
ного потребителя в Азии. «У НОВАТЭ-
Ка есть планы производить на своих 
проектах 70–80 млн тонн СПГ к 2030 
году, и в компании понимают, что для 
этого газа нужно создавать спрос, тем 
более что конкуренция среди произ-
водителей СПГ точно не снизится»,— 
говорит она. Petronet и H-Energy ед-
ва ли будут входить в непрофильные 
для себя проекты НОВАТЭКа по произ-
водству СПГ, считает эксперт, но могут 
быть заинтересованы в участии в ин-
фраструктуре — перевалочных пун-
ктах СПГ в Мурманске и на Камчатке. 
Участие в мурманском хабе наиболее 
логично, поскольку именно через не-
го логистически наиболее удобно по-
ставлять СПГ с Ямала.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

НОВАТЭК пойдет за три моря
Компания планирует продавать свой газ в Индии

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

• Система быстрых платежей 
 запущена Банком России в феврале 
2019 года. Сейчас с ней работают 
17 банков, согласно планам регуля
тора, до конца октября к СБП долж
ны подключиться все 30 системно 
значимых банков РФ. На первом 
 этапе был реализован сервис пере
водов между счетами граждан 
по  номеру телефона. Следующим 
стал запуск платежей для граждан 
в адрес юрлиц по QRкоду. В 2020 году 
может быть реализован сервис 
по приему наличных платежей 
(см. „Ъ“ от 27 августа).
Банкиры подтверждают интерес 

к трансграничным переводам. В «Рус-
ском стандарте» говорят, что гото-
вы обсуждать участие в проекте. «Со-
здание сервисов переводов для госу-
дарств ЕАЭС является очередным эта-
пом развития СБП,— заявили в пресс-
службе ВТБ.— В случае появления та-
кого сервиса банк готов рассматривать 
новые возможности переводов через 
СБП в другие страны». По словам зам-
преда правления Совкомбанка Алек-
сея Панферова, сервис будет востребо-
ван в первую очередь у тех, кто поддер-

живает своих родных и близких, нахо-
дящихся на территории других стран, 
входящих в ЕАЭС.

В результате СБП может составить 
серьезную конкуренцию действую-
щим системам денежных переводов. 
Впрочем, по крайней мере, сначала 

конкуренция будет ограниченной — 
в СБП возможны только переводы при 
наличии банковского счета. В тради-
ционных системах денежных перево-
дов отправка средств осуществляется 
без открытия счета, внесение и полу-
чение средств возможны наличными. 
Кроме того, на страны ЕАЭС, согласно 
статистике ЦБ, приходится лишь око-
ло 30% рынка денежных переводов 
без открытия счета, лидируют же Уз-

бекистан и Таджикистан, которые не 
входят в ЕАЭС. Тем не менее конкурен-
ция между сервисами неизбежна, и, по 
мнению Алексея Панферова, в первую 
очередь от нее выигрывает пользова-
тель — клиент выберет ту систему, ко-
торая «предоставляет услугу более ка-
чественно, удобно и экономически вы-
годно». В ВТБ считают преждевремен-
ным обсуждать, как расширение СБП 
на ЕАЭС повлияет на действующие сис-
темы денежных переводов, поскольку 
неизвестны основные параметры про-
екта и планируемые тарифы.

Эксперты видят в идее ЦБ и риски. 
Так, управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский пола-
гает, что «существует риск незаконно-
го вывода денежных средств за гра-
ницу через новый сервис». Директор 
системы переводов «Золотая корона» 
Иван Ситнов подтверждает, что транс-
граничные переводы традиционно со-
пряжены с рисками легализации и вы-
вода денежных средств за рубеж, в том 
числе в связи с предпринимательской 
деятельностью. Это специфические ри-
ски, добавляет господин Ситнов, и сис-
темы переводов за годы наработали ме-
ханизмы по борьбе с ними.

Ксения Дементьева

Быстрые платежи  
прозванивают Евразию

Улучшение конъюнктуры рынка 
 танкерных перевозок и создание 
 масштабного совместного предприя
тия с НОВАТЭКом вновь ставят вопрос 
о правильном моменте для приватиза
ции «Совкомфлота». По новым планам 
Минэкономики долю в компании мо
гут продать в 2020 году. Но эксперты, 
которые оценивают «Совкомфлот» 
в $6 млрд, считают, что сделка вновь 
может быть отложена и в любом слу
чае контроль в компании останется 
за государством. При этом, по данным 
„Ъ“, уже некоторое время  обсуждается 
возможный переход гендиректора 
«Совкомфлота» Сергея Франка на долж
ность председателя совета директоров, 
что может быть связано с готовящейся 
приватизационной сделкой.

Минэкономики констатировало перенос 
сроков приватизации «Совкомфлота» на 2020 

год. Как следует из заявления замглавы ми-
нистерства Оксаны Тарасенко, компания бу-
дет включена в новый план приватизации го-
симущества на 2020–2022 годы, который сей-
час согласовывается с другими ведомствами 
и в сентябре может поступить в правительст-
во с разногласиями. В Минэкономики допол-
нительных комментариев не дали. В Минтран-
се сообщили, что видели предложения мини-
стерства и прорабатывают свою позицию. В 
«Совкомфлоте», ФАС, РФПИ, аппарате вице-
премьера Акимова и премьера Дмитрия Мед-
ведева тему не комментировали.

Приватизация «Совкомфлота» обсуждается 
не первый год, в плане приватизации на 2017–
2019 годы предполагалось продать до 75% ком-
пании. На первом этапе планировалось реали-
зовать пакет 25% минус 1 акция, причем ши-
рокому кругу инвесторов, а не одному страте-
гическому. В 2017 году правительство собира-
лось выручить за 25% «Совкомфлота» 30 млрд 

руб. Среди интересантов назывались китай-
ские Cosco Shipping и Фонд Шелкового пути. 
При этом в 2017 году из-за ухудшения конъюн-
ктуры на мировом рынке «Совкомфлот» по-
лучил убыток в $113 млн против прибыли в 
$206,8 млн годом ранее, в 2018 году убыток со-
кратился до $45,6 млн.

Возможно, более интенсивное обсуждение 
вопроса приватизации связано с тем, что «Сов-
комфлот» в текущем году вернулся к прибы-
ли ($91 млн по итогам первого полугодия). Это 
связано не только с улучшением конъюнкту-
ры на рынке, но и со все большей долей ин-
дустриальных проектов — это обслуживание 
морской добычи углеводородов (прежде все-
го, на Сахалине) и перевозки СПГ. Такие про-
екты более рентабельны, и ставки по ним ма-
ло зависят от конъюнктуры рынка. «Совком-
флот» собирается и дальше наращивать долю 
индустриальных проектов. Так, на ВЭФе ком-
пания подписала соглашение о создании СП 

с НОВАТЭКом «Современный морской аркти-
ческий транспорт», которое будет управлять 
строительством и эксплуатацией 17 газовозов 
Arc7 для СПГ-завода «Арктик СПГ-2». Фактиче-
ски «Совкомфлот» становится единственным 
перевозчиком газа с этого проекта по Севмор-
пути до пунктов перевалки СПГ на Камчатке и 
в Мурманске. Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров оценивает стоимость «Сов-
комфлота» после создания СП с НОВАТЭКом 
не менее чем в $6 млрд, то есть 25% могут сто-
ить 100 млрд руб.

При этом на рынке давно ходят слухи про 
возможные кадровые перестановки в «Сов-
комфлоте». Так, несколько собеседников „Ъ“ 
рассказывают, что обсуждается переход ген-
директора «Совкомфлота» Сергея Франка, ко-
торый руководит компанией более 15 лет, на 
должность председателя совета директоров. 
Пост гендиректора в таком случае может за-
нять первый заместитель господина Франка 

Игорь Тонковидов. Один из источников „Ъ“ не 
исключает, что перестановки могут быть свя-
заны с проведением приватизации.

Несмотря на положительную динамику 
средних ставок фрахта, приватизировать до-
лю в «Совкомфлоте» рано, считает Елена Сах-
нова из «ВТБ Капитала». По ее мнению, если 
решение о приватизации будет принято, до-
ля (скорее всего, блокирующий пакет в 25%) 
может быть продана стратегическим инвес-
торам, которыми могут стать арабские компа-
нии совместно с РФПИ или компании из Азии. 
Денис Ворчик из «Уралсиба» напоминает, что 
приватизация «Совкомфлота» обсуждается 
уже не первый год и не факт, что она состоит-
ся в следующем году. «Совкомфлот» решает не 
только коммерческие задачи: так, стратегиче-
ское развитие Севморпути во многом завяза-
но на компанию, отмечает он, поэтому прода-
жа контрольного пакета маловероятна.

Анастасия Веденеева

У «Совкомфлота» расплылись перспективы
Минэкономики хочет приватизировать компанию в 2020 году

Московский девелопер Central 
Properties пытается выйти на ре
гиональный рынок торговой не
движимости и обсуждает покуп
ку торгцентров у группы «Мак
си» в Сыктывкаре и Петрозавод
ске. Для регионального рынка 
это дорогие объекты, их стои
мость достигает 2,5 млрд руб. 
Но эти объекты для Central 
Properties стали альтернатив
ным вариантом: компания 
 сначала попыталась догово
риться о покупке торгцентров 
у австрийского фонда Atrium.

О том, что Central Properties обсу-
ждает возможность покупки у груп-
пы «Макси» торгцентров в Сыктывка-
ре и Петрозаводске, рассказали три 
источника „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. Партнер Cushman & Wakefield 
Алан Балоев подтвердил, что Central 
Properties интересуется покупкой 
объектов «Макси» в регионах. Если 
речь идет о торгцентрах в Петроза-
водске и Сыктывкаре, то каждый 
из них может стоить около 2–2,5 мл-
рд руб., подсчитывает консультант. 
Партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик знает, что Central 
Properties долгое время присматри-
вался к регионам, а активы «Мак-
си», «имеющие качественную кон-
цепцию и удачное расположение, 
при правильной цене могут быть от-

личным решением этой задачи». В 
Central Properties и «Макси» отказа-
лись от комментариев.

Central Properties, по данным 
Kartoteka.ru, принадлежит в рав-
ных долях Денису Степанову и Сер-
гею Егорову. Они же, судя по сайту 
девелопера, и управляют компани-
ей. Сейчас Central Properties владеет 
и управляет недвижимостью только 
в Москве и Подмосковье: в портфель 
девелопера входят бизнес-центры 
класса A «Двинцев» и «Павловский», 
комплекс апартаментов Only (проект 
выкуплен у группы ПИК), торгцентр 
«Весна», помещение «Кофемании» на 
Трубной площади, площади стрит-
ритейл на Пятницкой улице и Ленин-
ском проспекте. Компания управляет 
торгцентром «Карнавал» в Чехове, до-
бавляет Станислав Бибик.

Торговые центры «Макси» разви-
вает входящая в одноименную груп-
пу компания «Макси Девелопмент». 
Ее владельцем указан Максим Розду-
хов. Группа управляет торговыми 
объектами в десяти городах, включая 
Архангельск, Киров, Петрозаводск, 
Смоленск и Сыктывкар. Помимо тор-
говой недвижимости «Макси» разви-
вает одноименную продуктовую сеть. 

Управляющий партнер Knight 
Frank Алексей Новиков отмечает, 
что сейчас небольшие девелопер-
ские компании с единичными про-

ектами в регионах испытывают труд-
ности. Но у Central Properties поло-
жительная кредитная история, что 
позволит получить выгодные усло-
вия в банке и увеличит доходность 
на вложенные средства, оптимисти-
чен консультант. В Knight Frank отме-
чают, что большинство крупных мо-
сковских девелоперов управляют 
коммерческой недвижимостью в ре-
гионах, а покупки таких торгцентров 
со стороны российских компаний не 
редкость из-за ухудшения инвести-
ционного климата. Так, в последние 
три года из России ушли австрийская 
Immofinanz, немецкая Heitman и 
финская Stockmann. Покупателей на 
свои региональные торгцентры ищет 
австрийская Atrium European Real 
Estate, напоминают в Knight Frank. По 
данным одного из собеседников „Ъ“, 
Central Properties обсуждал покуп-
ку активов Atrium, однако до сделки 
 дело не дошло.

В Knight Frank подсчитали, что с 
начала 2017 года объем инвестиций в 
региональный ритейл составил око-
ло 13 млрд руб., или 7% от совокупно-
го объема инвестиций в торговую не-
движимость России. В PPF Real Estate 
Russia, также управляющей торгцен-
трами в регионах, отмечают, что ка-
чественных объектов в регионах не-
много, но они есть.

Елизавета Макарова

Central Properties тесно в Москве
Девелопер хочет приобрести региональные торгцентры

На каждом рынке  
свой «Межрегионгаз» —  
вот мы хотим создать 

такую компанию.  
Мы хотим продавать газ 
конечному потребителю

— Леонид Михельсон,
глава и совладелец НОВАТЭКа,  

о поставках газа на рынок Китая, 8 июня

Ц И Т А Т А

17 банков
работают  
на данный момент  
с системой быстрых 
платежей, запущенной 
Банком России
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деловые новости

Падение экспорта российского 
зерна вынуждает российские 
терминалы на юге страны пере-
сматривать ставки на перевал-
ку. Первым цену снизил почти 
на 30% новороссийский КСК, 
в ближайшее время этому при-
меру может последовать круп-
нейший зерновой терминал 
в России — Новороссийский 
комбинат хлебопродуктов 
 (НКХП). Решение операторов 
 перевалочной инфраструктуры 
может поддержать российский 
экспорт, который снижается 
второй сезон подряд.

Низкий спрос со стороны трейде-
ров вынудил экспортные термина-
лы начать снижать ставки за пере-
валку зерна, говорится в обзоре «Со-
вэкона». Там указывается, что зерно-
вой терминал КСК, принадлежащий 
Deloports (входит в группу «Дело» 
Сергея Шишкарева), на прошлой не-
деле понизил цену на $7, до $15–16 за 
тонну. В группе «Дело» отказались от 
комментариев.

Гендиректор Новороссийского 
зернового терминала (НЗТ) Влади-
слав Жуков передал „Ъ“, что опера-
тор не пересматривал базовые та-
рифы с июля 2019 года. По данным 
НЗТ, стоимость перевалки состави-
ла 1,46 тыс. за тонну, или $21,96 по 
курсу на 4 сентября. В зерновом тер-
минальном комплексе «Тамань» 
(принадлежит одному из крупней-
ших мировых трейдеров Glencore и 

украинскому агрохолдингу Kernel) 
комментарий не предоставили.

По данным источника „Ъ“ на 
рынке, в ближайшее время снизить 
цену до $16 за тонну планирует НК-
ХП. Этот оператор в текущем сель-
скохозяйственном сезоне первым 
повысил ставку и сразу до $23 за 
тонну, рассказал „Ъ“ один из зерно-
трейдеров. В НКХП и Объединенной 
зерновой компании (контролирует 
51% НКХП) на запрос „Ъ“ не ответи-
ли. Собеседник „Ъ“ на рынке счита-
ет, что НКХП в ближайшее время 
снизит цену, чтобы «Мирогрупп ре-
сурсы», подконтрольная ВТБ, смо-
гла дополнительно увеличить стои-

мость закупки зерна. На это пресс-
служба ВТБ заявила „Ъ“, что ставит-
ся цель повысить эффективность ло-
гистики зерна по всей цепочке экс-
портной операции.

В нынешнем сезоне действия 
«Мирогрупп ресурсы» вызвали серь-
езное неудовольствие участников 
рынка (см. „Ъ“ от 23 августа). По их 
мнению, компания скупала зерно 
по ценам выше рыночных на $2–10, 
стремясь выполнить ранее заклю-
ченные контракты. Эти действия на 
фоне падения стоимости россий-
ской пшеницы за границей выну-
ждали трейдеров снижать актив-
ность. По данным «Русагротранса», в 
августе трейдеры продали 4,4 млн 
тонн российского зерна, тогда как в 
июле — 4,7 млн тонн. В пресс-служ-
бе ВТБ отрицали, что действия «Ми-
рогрупп ресурсы» могли привести к 
удорожанию пшеницы, так как ком-
пания не является лидирующим 
экспортером.

Между тем ценовой дисбаланс со-
храняется. По данным «Совэкона», 
на прошлой неделе экспортные це-
ны на пшеницу с содержанием про-
теина 12,5% в глубоководных портах 
опустились еще на $2, до $189. В то 
же время внутренние цены продол-
жили рост: пшеница 3-го класса по-
дорожала на 25 руб., до 10,52 тыс. 
руб. за тонну, пшеница 4-го класса — 
на 50 руб., до 10, 27 руб. за тонну.

В 2018 году цены на перевалку по-
чти весь сезон держались в пределах 

$21–24 за тонну, снижение до $18 за 
тонну начало происходить только к 
его концу, говорит директор «Сов-
экона» Андрей Сизов. По его словам, 
стоимость перевалки в КСК ниже, 
чем у других российских термина-
лов, но выше, чем в мире: в порту в 
Руане (Франция) перевалка стоит €4 
за тонну, на Украине — $12 за тонну. 
Эксперт ожидает, что цена продол-
жит снижаться, так как экспортный 
потенциал падает: он прогнозирует, 
что по итогам сезона экспорт всех 
зерновых составит 41,7 млн тонн 
против 44,3 млн тонн сезоном ранее 
и рекордных 54,6 млн тонн в сезоне 
2017–2018 годов. Если вслед за КСК 
цены на перевалку начнут снижать 
другие терминалы, то это может 
поддержать экспорт, считает госпо-
дин Сизов.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько сомневается, что снижение 
цен со стороны операторов перева-
лочной инфраструктуры будет но-
сить массовый характер. Для КСК, 
который стремится не потерять объ-
емы, снижение цен — оправданное 
решение, считает он. В 2018 году 
компания перегрузила 4,79 млн 
тонн по сравнению с 4,216 млн тонн 
годом ранее. Для других терминалов 
Новороссийска, заключает эксперт, 
подобная тактика может оказаться 
невыгодной или даже бесполезной.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

Зерно готовят к экспорту
Терминалы снижают цену на перевалку

Онлайн-кинотеатр Megogo нач-
нет производство собственного 
контента. Генеральным продюсе-
ром новой студии стал создатель 
фильмов «Любовь в большом го-
роде» и «Мамы» Георгий Малков, 
с которым заключен контракт 
на пять лет. Megogo планирует 
снимать пять-семь полномет-
ражных фильмов в год, а также 
развлекательные и научно-попу-
лярные шоу. Ниша жанрового 
среднебюджетного кино может 
стать удачной с точки зрения 
окупаемости и спроса, считают 
участники рынка.

Онлайн-кинотеатр Megogo создал 
студию для производства видеокон-
тента, рассказал „Ъ“ гендиректор 
«Megogo Россия» Виктор Чеканов. Ее 
генеральным продюсером стал Геор-
гий Малков («Любовь в большом го-
роде», «Мамы», «Служебный роман. 
Наше время», «Что творят мужчины» 
и др.). Контракт с ним заключен на 
пять лет на условиях участия в при-
были проектов, студия создается на 
базе его творческой команды, уточ-
няют в Megogo.

По словам Георгия Малкова, сту-
дия планирует занять нишу средне-
бюджетных фильмов, включая, на-
пример, комедии и мелодрамы с 
бюджетом до 60 млн руб. и приклю-
ченческие истории с бюджетом до 
120 млн руб. «Эта ниша в России до-
статочно разработана, но чаще всего 
это либо внежанровое авторское ки-
но, либо жанровые, но не оправды-
вающие зрительских ожиданий 
фильмы»,— поясняет продюсер. 
Планируется, что сначала фильмы 
Megogo будут прокатываться в кино-
театрах, а затем будут доступны по 
подписке в самом сервисе, также бу-
дет рассматриваться возможность 
продажи контента на эфирные и 
платные телеканалы. Кроме того, 
сервис ведет переговоры о реклам-
ных интеграциях в контент.

В работе у Megogo семь полноме-
тражных картин: семейные коме-
дии, триллер, байопик и мелодра-
мы, выход которых запланирован в 
2019–2021 годах, говорят в компа-
нии. Также планируется производст-
во развлекательных и научно-попу-
лярных шоу, которые будут выхо-
дить только на Megogo: по словам Ге-
оргия Малкова, уже разработаны и 
находятся в запуске пять таких про-
ектов. Степень загрузки студии, по 
словам Виктора Чеканова, составит 
пять-семь полнометражных филь-
мов в год. Всего в течение первого го-
да планируется производство 300 ча-
сов контента, а к 2022 году — до 
1 тыс. часов в год, уточняет он.

• Megogo — один из крупнейших 
в России онлайн-кинотеатров. 
По оценке «ТМТ Консалтинга», 
его доля в выручке рынка по итогам 
2018 года составила 9%. В целом 

 рынок легальных онлайн-видеосер-
висов вырос на 45%, до 11,1 млрд руб.
Производством контента заинте-

ресовались и другие крупные участ-
ники рынка. «Яндекс.Студия» в 2018 
году выступила сопродюсером не-
скольких картин. О готовности по-
тратить до 1 млрд руб. на производ-
ство заявлял онлайн-кинотеатр ivi. 
Okko (входит в Rambler Group) за-
ключил контракт на производство 
пакета сериалов. МТС в августе при-
обрела киностудию «Кинополис» у 
своего акционера АФК «Система» за 
2 млрд руб. Как говорили собеседни-
ки „Ъ“, компания рассматривает воз-
можность привлечь к управлению 
кинопроизводством экс-директора 
канала ТНТ Игоря Мишина.

У Megogo амбициозные планы, 
немногим российским студиям уда-
ется выпускать больше пяти фильмов 
в год, отмечает гендиректор «Кино-

экспертизы» Олег Иванов. Создание 
собственной студии дает конкурент-
ное преимущество, хотя в случае со-
продюсирования можно было бы раз-
делить риски с партнером, рассужда-
ет он. «Вкладываться меньше $30 млн 
в подобный проект было бы бессмы-
сленно, это пороговая линия входа на 
рынок, больше $50 млн — слишком 
рискованно»,— оценивает он.

Гендиректор «Яндекс.Студии» 
Ольга Филипук также оценивает 
плановый объем контента Megogo 
как «довольно амбициозный на фо-
не высокой конкуренции». Полный 
контроль над студией позволяет оп-
тимизировать расходы, но могут по-
явиться некоторые ограничения в 
жанрах, художественном языке и 
креативе, полагает она. Собственная 
студия более затратный процесс по 
сравнению с сопродюсированием, 
возражает директор по контенту 
Rambler Group Софья Квашилава.

Если раньше прокат в интернете 
считался вторичной статьей дохо-
дов, то сейчас он часто выходит на 
первый план, отмечает продюсер, 
член Российского оскаровского ко-
митета Федор Попов, называя удач-
ной идеей выход в нишу среднебюд-
жетных фильмов. Жанровый фильм 
со средним бюджетом окупить более 
вероятно, указывает он, приводя в 
пример «Горько» и отечественные 
новогодние комедии.

Валерия Лебедева

Megogo снимет кино
Онлайн-кинотеатр запускает 
производство контента

Пакет ВТБ в «Ростелекоме» может 
оказаться выше 17%, которые 
банк намерен получить в резуль-
тате выкупа допэмиссии опера-
тора для сделки по консолида-
ции Tele2. По данным инвесто-
ров, ВТБ начал собирать пакет 
в «Ростелекоме» заранее и за по-
следний год в его интересах мо-
гли быть приобретены до 10% 
акций оператора. Покупка тако-
го пакета должна была обойтись 
примерно в 20 млрд руб.

Как рассказал „Ъ“ источник, близ-
кий к «Ростелекому», ряд брокерс 
ких компаний в течение последнего 
года приобретали в интересах ВТБ 
обыкновенные акции «Ростелеко-
ма», аккумулировав к началу сентя-
бря около 10% таких бумаг. Собесед-
ник „Ъ“ в одной из инвесткомпаний 
также говорит, что в интересах ВТБ 
на рынке с 2018 года скупались ак-
ции «Ростелекома». «Мы видели эти 
сделки»,— подтверждает он. В пресс-
службе ВТБ комментариев не предо-
ставили. Представитель «Ростелеко-
ма» не ответил на запрос „Ъ“.

• Основной акционер «Ростелекома» 
— Росимущество, доля которого 
на 31 августа составляет 48,71% 
обыкновенных акций, у госкорпора-
ции ВЭБ.РФ — 4,29%, у подконтроль-
ного «Ростелекому» ООО «Мобител» 
— 10,49%, еще свыше 36% акций 
 находятся в свободном обращении.

10% «Ростелкома» — это почти 
треть акций, которые есть в свобод-
ном обращении, констатирует ана-
литик Райффайзенбанка Сергей Ли-
бин. Этими сделками можно объяс-
нить динамику акций «Ростелеко-
ма», которая минувшим летом опе-
режала рынок, считает аналитик. 
Общая стоимость 10% «Ростелекома», 
по его оценке, могла составить около 
20 млрд руб. (вчера капитализация 
компании на Московской бирже со-
ставляла 220,7 млрд руб.).

Около года назад «Ростелеком» и 
ВТБ возобновили переговоры о про-
даже банком доли в Tele2. В марте 
2019 года президент «Ростелекома» 
Михаил Осеевский объявил о реше-
нии консолидировать 100% Tele2. 
Сейчас «Ростелекому» принадлежат 
45% сотового оператора, остальное 
предстоит выкупить у компании, 
50% которой принадлежат ВТБ, 40% 
— структуре Алексея Мордашова, а 
10% — банку «Россия». Летом появил-
ся сценарий консолидации, по кото-
рому предполагалась оплата как су-
ществующими, так и новыми акция-
ми госоператора, а также денежны-
ми средствами. Всего предполагается 
выпустить примерно 20% новых ак-
ций «Ростелекома», писал „Ъ“ 5 июля.

Параметры сделки утверждены, 
сообщил вчера журналистам в кулуа-
рах Восточного экономического фо-
рума Михаил Осеевский. «Было ре-

шено, что часть сделки делается на-
личными деньгами, а часть — при-
влекаются деньги за счет допэмис-
сии. Допэмиссия частично будет вы-
куплена банком ВТБ. В итоге банк 
станет владельцем некоего пакета, 
наверное, процентов 17 мы получим 
„Ростелекома“»,— заявил там же пре-
зидент—председатель правления 
ВТБ Андрей Костин (цитата ТАСС). По 
словам господина Костина, ВТБ пе-
реходит из некотируемых акций 
Tele2 в портфельную инвестицию — 
котируемые акции «Ростелекома». 
«Купили акции фактически котируе-
мой компании и будем ожидать 
дальше, на эти акции смотреть, что 
дальше будет происходить»,— ска-
зал он (цитата «Интерфакса»).

В ходе продажи 55% Tele2 консор-
циум инвесторов, включающий ВТБ, 
с учетом выкупленных с рынка 10% 
акций «Ростелекома» потенциально 
может получить контроль над 1,1 мл-
рд акций оператора обоих типов 
(обычных и привилегированных), 
что соответствует 34% увеличенного 
уставного капитала компании, под-
считал аналитик «Уралсиба» Конс-
тантин Белов. В ходе допэмиссии до-
ля Росимущества может быть размы-
та и наличие у ВТБ пакета акций «Ро-
стелекома» позволит обеспечить уве-
ренность, что при любом раскладе 
над оператором сохранится госкон-
троль, считает аналитик.

Смысл покупки 10% пакета акций 
«Ростелекома» в интересах ВТБ пока 
неочевиден, полагает аналитик «Ре-
нессанс Капитала» Александр Венгра-
нович. Если речь идет о консолида-
ции акций для получения ВТБ блок-
пакета в «Ростелекоме», то при нали-
чии акционерного соглашения с госу-
дарством сам по себе блокпакет ниче-

го не решает, рассуждает он, у Росиму-
щества, ВЭБ.РФ и ВТБ в сумме все рав-
но будет больше 50% «Ростелекома».

«Ростелеком» в принципе весьма 
интересен как актив, уверен началь-
ник отдела инвестиционных идей 
«БКС Брокер» Нарек Авакян. По его 
оценке, справедливая стоимость ак-
ций компании как минимум в два 

раза выше текущих значений. Боль-
шинство крупных инвестпрограмм 
«Ростелекома» в ближайший год бу-
дет завершено, что позволит выде-
лять на дивиденды больше денег. 
Весьма вероятно, что именно поэто-
му ВТБ и проявляет интерес к акци-
ям оператора, полагает аналитик.

Владислав Новый

Государство укрепится в «Ростелекоме»
ВТБ может собрать блокирующий пакет оператора

«Роснано» решила выйти в новый для себя 
сегмент — производство офтальмологиче-
ского оборудования, объем которого в Рос-
сии составляет $90 млн. Структура группы 
«ТехноСпарк» локализовала производство 
французско-израильского бренда Visionix, 
надеясь занять треть рынка. Но российским 
клиникам эта марка почти не знакома, и на-
чать с ней работать они будут готовы, толь-
ко если оборудование будет не менее чем 
на 30% дешевле.

Группа «ТехноСпарк», входящая в венчурную 
инвестиционную сеть Фонда инфраструктурных 
и образовательных программ «Роснано», локали-
зовала на своей площадке в Троицке производство 
офтальмологического оборудования. Об этом „Ъ“ 
рассказали в «Роснано». Речь идет, в частности, о 
выпуске диагностического многофункционально-
го авторефрактометра под брендом Visionix фран-
цузско-израильского концерна Luneau Technology 
Operations (LTO). Для этого было зарегистрирова-
но ООО «Визионикс Рус», где 50,67% у ООО «НЦ Тех-
носпарк», 49,33% — у LTO. Как поясняют в «Росна-
но», компания уже получила регистрационное 
удостоверение Росздравнадзора на этот прибор.

Для «Роснано» это первый проект в сегменте 
офтальмологического оборудования. Рынок диаг-
ностических приборов по итогам 2018 года в 

группе оценивают в $90 млн, ежегодно он растет 
на 10–15%. При этом большую часть составляет 
импортное оборудование, а авторефрактометры 
не производятся в России вообще. В «Роснано» рас-
считывают занять до 30% всего рынка диагности-
ческого офтальмологического оборудования.

По словам источника „Ъ“ в одном из государст-
венных медучреждений, таким образом «Росна-
но» рассчитывает занять свободную нишу, чтобы 
улучшить свои финансовые показатели. Так, в 
первом полугодии 2019 года группа показала убы-
ток в 13,9 млрд руб. против чистой прибыли 
2,2 млрд руб. годом ранее. Такие показатели в 
«Роснано» объясняли в основном снижением 
справедливой стоимости по отдельным инвес-
тпроектам в том числе из-за курсовых разниц.

«Роснано» не раскрывает объем вложений в 
проект, но срок окупаемости там оценивают в пять 
лет. Для этого производимое оборудование пред-
полагается реализовывать на госзакупках, в част-
ных медучреждениях и салонах оптики. Опрошен-
ные „Ъ“ участники рынка затруднились оценить 
возможный объем вложений «Роснано» и LTO, так 
как это зависит от степени локализации. Этот по-
казатель в компании также не раскрыли, отметив 
лишь, что к 2021 году он должен достигнуть 50%.

В группе подчеркивают, что LTO является од-
ним из крупнейших в мире разработчиков и про-

изводителей офтальмологического и оптического 
оборудования. При этом крупные частные медуч-
реждения, в том числе ГК «Медси» и сеть офталь-
мологических клиник «Ясный взор», с брендом 
Visionix не работают. Основатель «Ясного взора» 
Игорь Азнаурян отмечает, что рынок офтальмоло-
гического оборудования перенасыщен. По его 
данным, авторефрактометры в России действи-
тельно не производятся и медучреждениям при-
ходится использовать корейские, японские, аме-
риканские и другие. Стоимость этого прибора в 
среднем составляет от €3 тыс. до €15 тыс. в зависи-
мости от дополнительных опций, добавляет го-
сподин Азнаурян. Он обращает внимание, что в 
случае с «Роснано» речь идет о многофункцио-
нальном авторефрактометре, значит, его цена не 
может быть минимальной.

У «Медси» нет сведений о качестве прибора 
«Визионикс Рус», так как с этой маркой ГК не рабо-
тала, отмечает врач-офтальмолог сети Аксана Гу-
касян. От того, насколько прибор долговечен, бу-
дет зависеть спрос на него, добавляет Игорь Азна-
урян. В целом небольшие медицинские учрежде-
ния, для которых важна невысокая цена, будут го-
товы приобрести авторефрактометр Visionix, 
если он будет примерно на 30% дешевле импорт-
ных приборов, добавляет господин Азнаурян.

Мария Котова

«Роснано» проверит зрение
Группа локализует производство офтальмологического оборудования

Там большая маржа, 
и хотелось бы 

ее консолидировать  
таким образом

— Андрей Костин,
глава ВТБ, об интересе банка  

к торговле зерном,  
4 сентября 2019 года,  

«Интерфакс»

Ц И Т А Т А

3,2 миллиона 
россиян
составила аудитория 
Megogo в июне  
(данные Mediascope)

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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первые лица

В 2019 году группа компаний 
(ГК) «Регион» объединила в свой 
пенсионный дивизион пять 
частных фондов с активами бо-
лее 500 млрд руб. Но часть акти-
вов досталась группе в плачев-
ном состоянии. Как идет вну-
тренняя санация НПФ, на какие 
продукты делается ставка и по 
какому пути должна развивать-
ся пенсионная система, расска-
зала председатель совета дирек-
торов НПФ «Будущее», куратор 
пенсионного бизнеса ГК «Реги-
он» Галина Морозова.

— Почему вы решили прийти в 
ГК «Регион» и возглавить его пен-
сионный бизнес? Сейчас, учиты-
вая состояние, в котором вам до-
стались фонды ФГ «Будущее», вы 
скажете, наверное, что это был 
challenge...
— Нет, не challenge... После ухода из 
Сбербанка я уехала на регату. По воз-
вращении с нее узнала, что у «Регио-
на» начались переговоры по поводу 
перехода к нему фондов ФГ «Буду-
щее». Рынок узкий — мы друг друга 
все знаем, со многими людьми из «Ре-
гиона» я, естественно, была знакома.
— Так все-таки это переходило к 
«Региону», а не к Riverstretch Trad-
ing & Investments (RT&I)?
— Я не знаю, к кому это переходило, 
но общалась я не с RT&I. Они были 
владельцами, а я — консультантом 
именно «Региона». Я приехала в офис 
один раз, второй, третий на разовые 
консультации. Мне сказали: «Чего ты 
ездишь тут каждый день, давай при-
ходи на работу!» И я согласилась, по-
тому что это очень интересный про-
ект, совсем непростой и очень отли-
чающийся от того, что я делала в 
НПФ Сбербанка.
— Насколько готов помогать ак-
ционер в оздоровлении НПФ? 
Есть ли какой-то минимум и мак-
симум средств, которые он готов 
выделить?
— Минимум — это, конечно, ноль. 
Если Морозова не попросит деньги, 
акционер будет только счастлив. Уста-
новлен и максимум — он был рассчи-
тан по модели, когда акционер выхо-
дил в сделку. У нас есть базовый сцена-
рий и три варианта хуже. Пока мы 
идем в рамках базового сценария.
— Каков будет механизм оказа-
ния помощи акционера фондам?
— Деньги направляются в собствен-
ные средства и дальше из них уходят 

либо в страховой резерв, либо в ре-
зерв по ОПС. В зависимости от того, 
где в них есть потребность — в пенси-
онных резервах или накоплениях.
— Сколько у вас сейчас в портфеле 
активов, которые приносят доход?
— Я думаю, три четверти, если не 
больше.
— А когда заходили в НПФ «Бу-
дущее»?
— Если очень примерно, то полови-
на. Когда мы формировали инвести-
ционную стратегию, пошли, на мой 
взгляд, по стандартному пути для 
НПФ. Сначала в длину разложили 
обязательства, денежные потоки — 
нынешние и предполагаемые. Сде-
лали три стресс-сценария для себя, 
чтобы понять, сможет ли фонд выне-
сти возможные кризисные явления.

Неважно, какой убыток у НПФ в 
конкретном году. Это не имеет ника-
кого значения ни для выполнения 
его обязательств в будущем, ни для 
его финансовой устойчивости. Глав-
ное, чтобы были ликвидные активы, 
чтобы быстро восстанавливались те 
активы, которые показали убыток в 
прошлом году. Например, в прошлом 
году акции «М.Видео» показали при-
личный убыток по портфелю «Буду-
щего», а в этом году они уже сущест-
венно отросли. И бумаги ВТБ, кото-
рых в наших портфелях достаточно 
большой объем, в прошлом году до-
бавили нам седых волос, а в этом году 
показали плюс.
— Вы занимаетесь оздоровлени-
ем портфелей НПФ. Недавно на 
бирже прошла сделка с акциями 
ОВК. И новым собственником 
стал банк «Траст». Для вас он был 
ожидаемым покупателем?
— Сделка была биржевой, и я не 
знаю, кто в ней был покупателем. Мы 
в январе составляли инвестицион-
ную стратегию, а в марте ее утвержда-
ли и решили, что от всех высокорис-
ковых активов избавляемся, все вы-
ставляем на продажу. К таким акти-
вам относятся все акции, в том числе 
ОВК, ВТБ, «М.Видео», которое мы про-
даем достаточно давно. «Росгосстрах» 
удалось достаточно быстро реализо-
вать. До ОВК не доходили руки. Но 
когда спецдеп выставил нам наруше-

ние, после того как акции ОВК выпа-
ли из первого котировального уровня 
листинга Московской биржи, мы на 
следующий же день собрали инвести-
ционный комитет и выставили указа-
ние продать эти акции немедленно.
— А как избавились от пакета ак-
ций «Росгосстраха»?
— Была оферта, по которой должен 
был быть выкуп банком «ФК Откры-
тие». НПФ «Будущее» предъявило ак-
ции к выкупу, но по техническим 
причинам оферта не была исполнена. 
Тогда «Будущее» прибегло к истории с 
банковской гарантией, которая там 
была, мы по договору предъявили на 

нее. И по банковской гарантии состо-
ялся выкуп, но ее не хватило на весь 
объем, была техническая ошибка. Как 
нам потом говорили, это был первый 
подобный случай на рынке. В резуль-
тате у нас остался небольшой объем 
акций «Росгосстраха», и мы его в янва-
ре—феврале реализовали на бирже.

Для себя же после изучения судеб-
ной практики определили такую 
стратегию поведения: мы продаем ак-
ции в рынок, фиксируем разницу 
между полученной ценой и офертой, 
которую получил фонд, и эту разницу 
в судебном порядке выставляем бан-
ку «ФК Открытие», который гарантию 
выставил не на ту сумму. Теперь эту 
разницу пытаемся получить в суде.
— Акции ВТБ вы еще не начали 
продавать?
— Почему? Постепенно из них выхо-
дим. Но в акциях ВТБ, в отличие от 
ОВК, у нас нет существенного объе-
ма пакета, который был бы важен ко-
му-то для принятия решений, поэто-
му продаем постепенно.

Думаю, мы даже будем готовить 
ряд регуляторных предложений. По-
грузившись в состав портфелей фон-
дов ФГ «Будущее», мы видим, что здесь 
есть ряд активов, из которых можно 
выйти по совершенно другой цене, 
если разрешить нам внебиржевую 
сделку или аукцион на бирже. В этих 
условиях мы бы знали, кто актив по-
купает, и продавали бы по наилучшей 
цене. Это может сослужить хорошую 
службу всем: и клиентам, и НПФ, и ре-
гулятору. Фонд может консолидиро-

вать акции, облигации или стать 
крупнейшим держателем чьего-либо 
долга. А акционер, например, захочет 
реструктурировать этот долг. Проще 
договориться напрямую, чем выхо-
дить на рынок и не продать ничего.
— Сейчас в портфелях фондов «Бу-
дущего» находятся активы, по ко-
торым есть нарушения правил 
инвестирования?
— Есть. Наверное, 10–15 наимено-
ваний объемом около 30 млрд руб. 

Мы получили предписания ЦБ. Ре-
гулятор смотрел на каждый актив 
отдельно, для каждого даны сроки 
устранения.
— ЦБ не относится к вам либе-
ральнее, зная предысторию и не-
простую ситуацию?
— Не думаю, что регулятор к нам от-
носится либеральнее, судя по тому чи-
слу предписаний, которые приходят, 
как и во все фонды. Я не заметила, что-
бы все фонды получали предписания 
по фидуциарной ответственности, а 
НПФ «Будущее» не получал. У нас все 
абсолютно так же происходит, как и в 
целом по рынку. И стресс-тесты еже-
месячные мы делаем...
— Вы их проходите?
— Стресс-тесты пока не все прохо-
дим. Мы сдали в ЦБ свой план-гра-
фик по оздоровлению, по которому к 
определенной дате планируем вый-
ти на выполнение норм стресс-те-
стирования, основанный на строгом 
математическом расчете.
— Вы в своем развитии группы 
делаете ставку на пенсионные на-
копления?
— Нет. Для меня ОПС — это уже не ры-
нок. С ним все понятно: и продукт, и 
динамика, и его изменение. Останет-
ся три-пять фондов, которые будут ин-
вестировать пенсионные накопле-
ния до их выплат. И все! Мы поменя-
ли название НПФ «Нефтегарант» на 
«Эволюция» и перед ним ставим зада-
чу стать рыночным фондом в добро-
вольных пенсионных продуктах: ин-
дивидуальных пенсионных планах и 
корпоративных программах за преде-
лами «Роснефти».
— Через что вы будете продавать 
ваш новый продукт?
— Сначала необходимо создать про-
дукт НПО, затем — вывести его «в 
цифру», потому что все, что будет 
продаваться в офлайн-каналах, обя-
зательно должно иметь дубль «в циф-
ре». У нас в группе есть несколько 
своих сетей, которые мы будем ис-
пользовать.

Думаю, и от любых других внеш-
них агентских сетей для доброволь-
ных продуктов не откажемся. Но для 
этого нам нужно будет сделать такой 
продукт и технологию, которые про-
сто переносишь с одного канала 
продажи на другой. Мы не отказыва-
емся и от брокерских продаж, если 
они покажут высокое качество ди-
стрибуции. И если мы будем пони-
мать устойчивость этого брокера, 

его репутацию — потому что клиент 
ему должен доверять,— то можем 
продавать и через него. Но мне ка-
жется, что НПО, НСЖ, ИПП клиенты 
все-таки больше покупают в местах, 
которые предназначены для разго-
вора о финансовой услуге. Я хочу 
сделать инновационный офис, на 
базе которого мы могли бы пилоти-
ровать и тестировать свои продук-
ты, но там должны будут продавать-
ся не только пенсионные продукты, 

а именно полный комплекс для по-
требностей клиента на любом этапе.
— На словах выглядит очень кра-
сиво, но что будет в реальности?
— Если я расскажу пошагово, то вдруг 
кто-то возьмет и сделает. Есть способы 
и методы, как это сделать при нали-
чии организаций со специализиро-
ванными финансовыми лицензия-
ми. Но полной легкости в управлении 
продуктом, получении комплексно-
сти услуги, конечно, не получится. Од-
нако первый шаг к этому надо сде-
лать. Основное заблуждение — это то, 
что наш клиент — это пенсионер, 
наш клиент как НПФ — это молодежь.
— Вы в реальности видите стрем-
ление молодежи к накоплениям, 
условно, на старость?
— Да, моя тактика — брать на работу 
молодежь, студентов. Поскольку они 
«краев не видят», препятствий не за-
мечают, верят в себя, именно они мо-
гут создавать продукты, интересные 
ровесникам. Я понимаю, что они на-
чинают играть во всю эту взрослую 
жизнь, в накопления из-за большого 
желания не зависеть от кого бы то ни 
было, прежде всего от государства. К 
тому же они более спокойно относят-
ся к каким-то потерям, например, 
когда начинают играть на бирже. По 
крайней мере, у меня такое окруже-
ние молодежи. В Сбербанке на боль-
шой клиентской базе мы этот тренд в 
последнее время отслеживали, и он 
очень четкий — молодежь от 20 до 25 
лет активно входила в накопитель-
ную историю. Конечно, при этом есть 
другая их особенность — ни в какую 
офлайновую точку, ни к какому бро-

керу они не придут. Они даже по теле-
фону с ним разговаривать не будут, 
потому что им хочется все сделать, на-
жав несколько кнопок.
— Обсуждается инициатива о за-
морозке переходных кампаний 
по ОПС, при этом вас называют 
одним из ее авторов. Ваши оппо-
ненты утверждают, что эта ини-
циатива выдвигается фондами, 
которые по прошлому году разне-
сли убыток на счета клиентов и 
которые теперь боятся потерять 
клиентскую базу…
— Разговоры на рынке о том, что пе-
реходные кампании нужно как-то ре-
гулировать, шли достаточно давно, 
еще в прошлом году. Конечно, непра-
вильно писать: «приостановить до-
срочные переходы». Главный аргу-
мент в пользу такого действия очень 
логичный. Более 90% застрахован-
ных лиц в каждом году переходят до-
срочно, а это означает, что люди сна-
чала теряли инвестиционный доход, 
накопленный за год, потом за два, за 
три, а сейчас уже и за четыре года. Гра-
ждане теряют все больше, но это не 
останавливает участников рынка.

Понятно, что нужно что-то менять 
в самой конфигурации рынка, понят-

но, что это происходит из-за того, что 
в ОПС не приходят новые деньги. И 
если в прошлом году была призрач-
ная надежда, что будет введен ИПК и 
кампания 2019 года — это последняя 
переходная кампания в преддверии 
введения новой системы, то в февра-
ле уже стало понятно, что ИПК откла-
дывается. Сейчас 2019 год — это год 
максимальной потери инвестицион-
ного дохода, особенно для «молчу-
нов». Те условия, в которых осуществ-

ляются массовые поточные продажи, 
несут высокие риски неознакомле-
ния переходящих граждан с конкрет-
ной суммой потерь. Застрахованный, 
конечно, подпишет бумажку, что оз-
накомлен с тем, что теряет деньги, но 
будет ли он при этом знать конкрет-
ную сумму потерь — большой вопрос.

Быстро придумать новую систему 
и схему переходов, согласовать ее со 
всеми игроками в начале года было 
практически невозможно. Поэтому я 
предложила приостановить досроч-
ные переходы. Причем сделано это 
было в феврале, чтобы ни один НПФ, 
ни один его акционер не потратил 
деньги на привлечение в рамках пе-
реходной кампании 2019 года. Сей-
час, когда акционеры и фонды уже 
вложились в привлечение, этот зако-
нопроект принимать бессмысленно.
— А что происходит с технология-
ми продаж ОПС, используемыми 
в эту переходную кампанию?
— Технологии, которые существу-
ют, не дают стопроцентно легитим-
ного способа массового потокового 
перевода. Если ты в отделении бан-
ка не можешь продать ОПС за 15 ми-
нут, то дальше этот продукт стано-
вится нерентабельным. Это означа-

ет, что условный продавец отступа-
ет от правил во имя продажи, и в 
итоге мы возвращаемся к ситуации 
с агентскими продажами 2016–
2017 годов. Учитывая масштабы по-
терь граждан, это в конце концов 
больно ударит по всему пенсионно-
му рынку.

Отвечу и на тезис, на котором 
строится ваш предыдущий вопрос: 
на самом деле для НПФ, которые по-
казали отрицательную доходность, 
проще всего, чтобы от них клиенты 
ушли, а с ними и все обязательства, 
это тоже ведь решение.
— Так что же нужно делать?
— На мой взгляд, сейчас нужно при-
нять какое-то решение, чтобы в этом 
году хотя бы поменять систему моти-
вации менеджеров. Потому что под-
талкивают продажи именно менед-
жеры. Если говорить об акционерах, 
то рентабельность ОПС при отсутст-
вии постоянных взносов и при ны-
нешнем уровне вознаграждения 
агентов и без того вызывает очень 
большие вопросы.
— Может, все-таки отменить поте-
рю гражданами инвестдохода?
— Можно, конечно, отменить, но 
тогда это уход от одного основопола-
гающего компонента системы — 
«длинных» пенсионных денег. Когда 
в 2014 году ввели эти пятилетние пе-
риоды, именно это сделало возмож-
ным формирование портфеля до по-
гашения на длительный срок. Если 
убрать потерю инвестиционного до-
хода, это будет означать стопроцент-
ную миграцию базы ежегодно. Но 
опять же, это не клиент будет ухо-
дить, а его буду переводить.

— В то же самое время в 2016 году 
было подано 12 млн заявлений 
на перевод пенсионных накопле-
ний…
— Я не про это говорю… Когда у нас 
отсутствует штраф за досрочный пере-
ход — потеря инвестиционного дохо-
да — и когда у людей есть возмож-
ность безболезненно уходить каждый 
год, значит, я как законопослушный и 
адекватный директор НПФ должна 
буду сделать стратегию от марта одно-
го года до марта следующего. У меня 
ни одной ценной бумаги со сроком 
погашения позже следующего марта 
в портфеле не будет.
— Продажи штрафные санкции 
не останавливают…
— По поводу продаж можно под-
умать о том, чтобы договоры заклю-
чались либо без агентов, либо аген-
тами и брокерами, лицензирован-
ными, структурированными, про-
шедшими регистрацию и несущими 
персональную ответственность. Как 
вариант решения — агенты должны 
предлагать клиенту все НПФ рынка.
— А если бы вы сейчас работали в 
НПФ Сбербанка, вы бы согласи-
лись, чтобы его сеть продавала 
все НПФ?
— Легко! Повторю. Бизнес переход-
ной кампании — это бизнес менедже-
ра. Не клиента, не акционера, а имен-
но менеджера. Каждый менеджер вы-
полняет свой KPI. Ему поставили план 
перевести, он переводит. В итоге мы 
упираемся в то, что с ОПС нужно что-
то делать и прямо сейчас. Это какой-то 
«недообрезанный хвост» — его нужно 
либо совсем отрубить, либо дать воз-
можность за счет чего-то его нара-
стить. До тех пор пока бизнес не будет 
получать денег по имеющемуся у него 
счету, он будет пытаться где-то изы-
скать эти средства.

Интервью взял Илья Усов
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«Основное заблуждение,  
что наш клиент — это пенсионер»
Галина Морозова о прошлом пенсионной системы и НПФ «Будущее»

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « Р Е Г И О Н »

Основана в 1995 году. В 2001 году совет директоров ГК принял решение развивать 
бизнес по управлению активами. В 2011 году группа управляющих компаний (УК) «Ре-
гиона» стала крупнейшей в России по числу обслуживаемых НПФ. В дивизион УК вхо-
дят «Регион Эссет Менеджмент», «Регион Траст», «Регион Инвестиции», «Регион Де-
велопмент». Группа занимается банковской, страховой и лизинговой деятельностью, 
а также оказывает услуги брокерского и депозитарного обслуживания. Первым пен-
сионным активом группы в 2017 году стал НПФ «Традиция». Сейчас в пенсионный ди-
визион входят также НПФ «Будущее», «Эволюция» (бывший «Нефтегарант»), «Телеком-
союз», «Социальное развитие» и «Образование». На середину 2019 года совокупный 
объем средств под управлением компаний «Региона» составлял 695 млрд руб., из них 
пенсионных накоплений НПФ — 490 млрд руб., а резервов — 112 млрд руб. Активы 
частных фондов, входящих в пенсионный дивизион группы, равнялись 507 млрд руб. 
Чистая прибыль ГК «Регион» в 2018 году составила 6,3 млрд руб. Конечными бенефи-
циарами группы являются Сергей Судариков (90% акций) и Андрей Жуйков (10%).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М О Р О З О В А  Г А Л И Н А  В Л А Д И М И Р О В Н А

Родилась 3 августа 1962 года. Окончила Всесоюзный ордена «Знак Почета» заочный 
финансово-экономический институт и Московскую государственную юридическую 
академию. Работала в системе Госстраха РСФСР, где прошла путь от рядового спе-
циалиста до заместителя гендиректора страховой компании по Москве. Возглавля-
ла НПФ Сбербанка с момента его основания в 1995 году. С 2003 по 2006 год являлась 
председателем совета Национальной ассоциации негосударственных пенсионных 
фондов. В мае 2018 года покинула НПФ Сбербанка, а в июле вышла на работу в группу 
компаний (ГК) «Регион» в качестве заместителя гендиректора ИК «Регион», где кури-
рует координацию и развитие пенсионного бизнеса. Является председателем совета 
директоров НПФ «Будущее». В 2002 году награждена медалью «За заслуги в прове-
дении всероссийской переписи населения». В 2004 году присвоено почетное звание 
«Заслуженный экономист РФ».
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Не думаю, что регулятор к нам относится 
либеральнее, судя по тому числу 
предписаний, которые приходят

Нам нужно будет сделать такой продукт 
и технологию, которые просто переносишь 
с одного канала продажи на другой

Для меня ОПС — это уже не рынок
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Концертное лето 2019 года ста-
ло самым насыщенным с точ-
ки зрения стадионных шоу. 
 Практически все значимые тур-
не нынешнего сезона проехали 
через Россию. Прогресс, одна-
ко, выразился не только в том, 
что концертный импорт был на 
подъеме, но и в том, что аншла-
ги на стадионах теперь собира-
ют и отечественные музыканты.

Большие стадионные шоу этим 
летом стали главным развлечени-
ем в Москве, едва ли не каждый из 
концертов пресса называла исто-
рическим. Судите сами: долгождан-
ные Bon Jovi, прощальные туры Kiss 
и «Ленинграда», 50-летие «Машины 
времени», новые программы Muse 
и Metallica, батальные сцены на кон-
церте Rammstein, российские де-
бюты Эда Ширана и Билли Айлиш, 
Дженнифер Лопес в роли стадион-
ной звезды и, наконец, аншлаг на 
концерте Макса Коржа, о существо-
вании которого публика в категории 
25+ вряд ли подозревает. Меломаны 
готовились заранее, обзванивая ста-
рых друзей и организуя флешмобы. 
В соцсетях было что обсудить. 

Летний сезон начался с долго-
жданного визита Bon Jovi на Боль-
шую спортивную арену (БСА) «Луж-
ников». В этом событии была сильна 
ностальгическая составляющая — 
группа приехала спустя ровно 30 лет 
после знаменитого «Фестиваля ми-
ра», первого крупного десанта ак-
туальных рок-групп. В этом смысле 
концерт Bon Jovi соответствовал все 
еще бытующему стереотипу, соглас-
но которому до наших краев добира-
ются только сбитые летчики.

На деле это давно не так. Во-пер-
вых, сами Bon Jovi — группа, неве-
роятно востребованная на родине. 
Во-вторых, расписание стадионных 
шоу в Москве и Санкт-Петербурге 
свидетельствовало скорее о том, что 
здесь готовы принимать самых акту-
альных музыкантов, чей взлет слу-
чился буквально только что. Приме-
ры — Эд Ширан и Билли Айлиш. 

Но самый яркий пример успеш-
ной многолетней работы россий-
ских организаторов гастролей с зару-
бежными коллегами — аншлаговые 
шоу Muse и Rammstein на БСА «Луж-
ники». Если Metallica, на которую все 
билеты были проданы еще зимой, 
в свое время прибыла в Россию уже 
в статусе интернационального фе-
номена, то Muse и Rammstein росли 
вместе со своими русскими фаната-
ми и заезжали в Россию в каждом 
турне даже в самые кризисные годы. 

К слову, результатом многолетне-
го сотрудничества российской ком-

пании TCI с группой Rammstein 
с полным правом можно считать сли-
яние TCI с международным промоу-
терским концерном CTS Eventim, ко-
торый организует концертные тур-
не немецкой группы. В самый раз-
гар санкций один из самых крупных 
субъектов развлекательной инду-
стрии купил контрольный пакет ак-
ций российской компании. 

Противоречивая международная 
обстановка не стала для россиян по-
водом отказаться от любимых раз-
влечений, а для поставщиков зре-
лищ — поводом перекрыть кран. 
Корреспондент „Ъ“ на протяжении 
всего лета общался как с организато-
рами концертов, так и с билетными 
операторами, чтобы понять, почему 
индустрия стадионных зрелищ пе-
реживает подъем. В принципе отве-
ты лежат на поверхности.

Во-первых, стадионы, построен-
ные к чемпионату мира по футболу 
2018 года, нужно заполнять чем-то, 

кроме футбола. Они не просто доступ-
ны для промоутеров, но и оборудова-
ны по последнему слову техники в со-
ответствии с нормами FIFA. Диском-
форт если и имеет место, то за преде-
лами стадионов, там, где начинается 
город. По окончании концерта быва-
ет непросто добраться до обществен-
ного транспорта, логика регулирова-
ния потоков насладившихся музы-
кой зрителей не всегда понятна. Но 
стадионы есть, красивые и удобные.

Более того, в Москве теперь есть 
разные градации стадионов: БСА 
«Лужники» для «самого топа» типа 
Metallica, Rammstein и Muse, арена 
«Открытие» для артистов калибром 
поменьше (там сыграл Эд Ширан) 
и «ВТБ Арена», он же — «Динамо», 
по сути заменяющий максималь-
ную конфигурацию «Олимпийско-
го». Отдельный формат — ледовая 
арена «Динамо» или «Мегаспорт». Та-
ким образом, Москва может предло-
жить площадки для шоу самых раз-
ных конфигураций. 

Во-вторых, закрылся на рекон-
струкцию спорткомплекс «Олим-
пийский», который мог в холодный 
сезон принимать 25–30 тыс. зрите-
лей. А значит, артисты, чьи шоу оку-
паются только на таком уровне про-
даж билетов, теперь могут приез-
жать к нам только летом. Что они 
и делают.

И здесь бы очень хотелось напи-
сать, что, в-третьих, выросло благо-
состояние граждан и они готовы тра-
тить больше средств на развлечения. 
Но вот такой информации у „Ъ“ как 
раз нет. Пока что можно с полной от-

ветственностью утверждать только, 
что поход на концерт или иное мас-
совое зрелище остается у нас одним 
из любимых видов досуга и при этом 
граждане стали ответственнее отно-
ситься к покупке билетов. «Солд-аут» 
за день или даже за несколько часов 
постепенно становится у нас таким 
же рядовым случаем, как и за рубе-
жом. И это при том, что отнюдь не 
всегда билеты выходят в продажу за-
долго до даты шоу, например, билеты 
на летний концерт Дженнифер Лопес 
на стадионе «Динамо» появились все-
го за несколько месяцев до события. 
Но артистку, как выяснилось, в Рос-
сии действительно ждали, и если 
раньше она выступала в Crocus City 
Hall, то теперь пополнила список ста-
дионных исполнителей. 

Также очень хотелось бы напи-
сать в духе времени о том, что мар-
кетинг больших концертов пере-
местился в интернет, что позволя-
ет организаторам «затачивать» ре-

кламные кампании под целевую 
ауди торию и экономить на наруж-
ной рекламе. Однако старая добрая 
наружка использовалась вполне 
активно, как и радио,— аудитория 
Bon Jovi или Kiss все еще реагирует 
именно на нее. 

В этом году активно обсуждался 
продолжающийся приход в инду-
стрию концертов спонсорских денег, 
поток которых после кризиса 2008 
года, казалось, иссяк. Однако, по сло-
вам генерального директора билет-
ной компании Ponominalu.ru Миха-
ила Минина, если в фестивальной 
индустрии эта часть бюджета стано-
вится все более ощутимой, то на кон-
цертах дело пока движется не так бы-
стро, как хотелось бы: «С точки зре-
ния спонсорства, на мой взгляд, мы 
очень отстаем. Мировые лидеры Live 
Nation и AEG зарабатывают каждый 
по $500 млн в год на спонсорстве, ре-
кламе и прочих активациях. В Рос-
сии рынок спонсорства, полагаю, 
можно оценить всего лишь в райо-
не $10–15 млн, и подавляющая часть 
этой цифры — фестивали».

Главным же достижением кон-
цертной индустрии этим летом ста-
ло то, что в числе сенсационных ста-
дионных аншлагов два случились 
на выступлениях отечественных му-
зыкантов. Первый — на шоу группи-
ровки «Ленинград», что в принципе 
можно было прогнозировать. А вот 
35 тыс. на концерте белорусского 
хип-хоп-артиста Макса Коржа на ста-
дионе «Динамо» — это прямое дока-
зательство стремительного роста на-
шей индустрии зрелищ.

Стадионы 
зазвучали громче

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

В прокат выходит «Оно 2» Анд-
реса Мускетти — вторая часть 
экранизации одного из извест-
нейших романов Стивена Кинга. 
В этот раз авторам удалось па-
ру раз действительно напугать 
Юлию Шагельман, но прямоли-
нейная мораль картины ее все-
таки не убедила.

 Первая часть «Оно», про-
изводство которой заняло почти во-
семь лет, добралась до экранов в са-
мый подходящий момент, вписавшись 
одновременно в два тренда. Во-пер-
вых, возрождающийся интерес к Кин-
гу (понятно, что полностью он никог-
да не угасает, но случаются времена, 
когда «король ужаса» вновь оказывает-
ся на пике популярности, и примерно 
в 2017 году начался как раз такой пери-
од). Во-вторых, кино-, а также сериаль-
ная мода на 1980-е (именно в эту эпо-
ху было перенесено действие фильма 
из 1950-х). Прибавьте к этому обаятель-
ных, хоть и несколько деревянных 
юных актеров и действительно страш-
ный образ адского клоуна Пеннивай-
за (Билл Скарсгард), который легко 
превращается хоть в интернет-мем, 
хоть в костюм на Хэллоуин,— и успех 
обеспечен. Голливудский дебют арген-
тинца Андреса Мускетти собрал в ми-
ровом прокате больше $700 млн при 
бюджете $35 млн, звезды выстроились 
в очередь, чтобы получить роль в про-
должении, а градус предвкушения си-
квела поднялся даже выше, чем у пер-

вого фильма, которого фанаты ждали 
символические 27 лет после предыду-
щей экранизации.

Мускетти и авторы сценария, ко-
торых в «Оно» вследствие сложно-
го съемочного процесса было трое, 
а в «Оно 2» остался один (Гари Добер-
ман), сразу разделили увесистый — 

более 1200 страниц в русском перево-
де — том Кинга, где действие проис-
ходит одновременно в двух времен-
ных пластах, на две отдельные части: 
«детскую» и «взрослую». Правда, силь-
но сократить басню все равно не полу-
чилось — хронометраж первого филь-
ма был 135 минут, а второго и вовсе 
169 минут, больше приставшие не хор-
рору, а какой-нибудь эпической саге.

Итак, после битвы ребят из Клу-
ба неудачников с хтоническим злом, 

скрывающимся в канализации горо-
да Дерри, штат Мэн, прошло 27 лет. 
Шестеро Неудачников разъехались 
кто куда и почти забыли о том, что 
с ними произошло. Билл (Джеймс 
Макэвой) стал писателем и сценари-
стом, которого все, включая жену-
актрису, режиссеров, экранизирую-
щих его романы, и самого Стивена 
Кинга, появляющегося в эпизодиче-
ской роли хозяина антикварной лав-
ки, критикуют за неудачные концов-

ки его книжек. Беверли (Джессика 
Честейн) создала модный бренд оде-
жды вместе с мужем, который измы-
вается над ней, как когда-то ее отец. 
Толстяк Бен (Джей Райан) похудел, 
превратился в настоящего красавца 
и успешного архитектора. Балабол 
Ричи (Билл Хейдер) стал не радиодид-
жеем, как у Кинга, а комиком-стен-
дапером. Ипохондрик Эдди (Джей-
мс Рэнсон) тоже сменил профессию: 
в романе он владел прокатом лиму-
зинов, а в фильме работает кризис-
ным аналитиком, но все так же не 
расстается с ингалятором. У Стенли 
(Энди Бин), для которого события 
первой части пришлись аккурат на-
кануне бар-мицвы, вроде бы тоже все 
неплохо: по крайней мере, мы успе-
ем увидеть уютный дом и милую же-
ну, прежде чем, ответив на телефон-
ный звонок из прошлого, он пойдет 
в ванную и перережет себе вены.

Звонит Майк (Айзая Мустафа), 
единственный из компании, кто 
остался в родном городе и ничего не 
забыл. Он сообщает плохие новости: 
Пеннивайз вернулся, а значит, на 
улицах Дерри и под ними снова ца-
рит зло. Неудачники, хотят они того 
или нет, должны выполнить данную 
27 лет назад клятву — вернуться и за-
кончить начатое. Тем более что Майк 
все это время изучал деррийские ар-
хивы и верования местных индей-
цев шокопива и, кажется, нашел 
верный способ победить Пеннивай-
за, чем бы тот ни был на самом деле. 
Разумеется, как всегда у Кинга, жут-
кий клоун — это только символ вну-
тренних фобий и комплексов, муча-
ющих героев. И как раз им, повзро-

слевшим персонажам, предстоит за-
глянуть в уродливое лицо. Уродли-
вое в самом прямом смысле — на от-
рисовку монстров здесь не пожале-
ли ни времени, ни денег, ни компью-
терной графики, разве что на фанта-
зию поскупились: все сплошь огром-
ные острые зубы, длинные мерзкие 
языки да разлагающаяся плоть. Бо-
лее остроумно решены сцены с от-
сылками к другим экранизациям 
Кинга — например, «Кэрри» Де Паль-
мы (1976) и «Сиянию» Кубрика (1980) 
или к культовым ужастикам вроде 
карпентеровского «Нечто» (1982).

По структуре второе «Оно» устро-
ено ровно так же, как первое: снача-
ла каждый из Неудачников встреча-
ется с главным своим ужасом один 
на один, потом все собираются вме-
сте и дают Пеннивайзу последний 
и решительный бой. Особой психо-
логической тонкостью авторы не от-
личались и раньше, но здесь все про-
блемы героев, принимающие облик 
ужасных чудовищ, проговариваются 
вслух — видимо, на случай, если зри-
тель устанет от исполинского хроно-
метража и «бу!»-эффектов и не пой-
мет основной месседж. Хотя он, в об-
щем, весьма незамысловатый и ни ра-
зу не оригинальный: надо, мол, всег-
да оставаться самим собой, быть чест-
ным, не изменять себе, не загонять 
вглубь свои психологические трав-
мы — и тогда никакая потусторонне-
инопланетно-подземная жуть вам бу-
дет не страшна. В самом финале, чтоб 
уж наверняка, все это еще раз прого-
варивается закадровым голосом без-
временно самоубившегося Стенли. 
Вашими бы, как говорится, устами.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Оно» того не стоило
Вышло продолжение экранизации романа Стивена Кинга

Его поздравляет генеральный директор Музеев Московского Кремля Елена Гагарина:
— Дорогой Михаил Ефимович! Рада воспользоваться прекрасной возможностью поздравить Вас с днем рождения! 
Наше давнее знакомство давно переросло в дружбу, которой я очень дорожу: Вы неустанно оказываете нашему му-
зею свою неоценимую поддержку и помощь, и я не перестаю восхищаться Вашим блестящим умом и многочислен-
ными дарованиями. Чувство юмора — это вечный двигатель и ключ к хорошему настроению, рассказанные Вами 
истории и анекдоты запоминаются на всю жизнь. Примите мои самые искренние и добрые пожелания отличного 
здоровья, долголетия, успехов и неизменного оптимизма.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
спецпредставителю президента по международному 
культурному сотрудничеству Михаилу Швыдкому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В «Оно 2» повзрослевшие 
персонажи с ужасом вгля-
дываются в свои фобии 
и комплексы
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Противоречивая международная 
 обстановка не стала для россиян 
 поводом отказаться от любимых 
 развлечений, а для поставщиков 
 зрелищ — поводом перекрыть кран
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Россиянин Хабиб Нурмагомедов,  
главная звезда смешанных единоборств,  
защищает свой чемпионский титул  
в поединке с Дастином Пуарье

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Борьба
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US OPEN

Даниилу Медведеву 
достался быстрый болгарин
В полуфинале россиянин встретится  
с победителем Роджера Федерера

В первом за девять лет полу-
финале чемпионата Большого 
шлема с участием российско-
го теннисиста соперником  
Даниила Медведева, одолев-
шего в четырех сетах швейцар-
ца Станисласа Вавринку, бу-
дет болгарин Григор Димитров. 
Победителю итогового турни-
ра 2017 года, занимающему 
на данный момент в мировом 
рейтинге лишь 78-е место, уда-
лось впервые за карьеру в пя-
ти партиях сломить сопротив-
ление знаменитого Роджера 
Федерера. Фаворитом полуфи-
нала US Open будет россиянин, 
которому, впрочем, до пятни-
цы требуется как следует отдох-
нуть и подлечить травму лево-
го бедра.

воих полуфинали-
стов в мужском одиночном разряде 
на турнирах Большого шлема Рос-
сия не имела целую вечность. Точ-
нее, с тех пор как в 2010 году все там 
же, на US Open, Михаил Южный 
обыграл все того же Станисласа Вав-
ринку. Тем не менее назвать нынеш-
нюю победу Медведева сюрпризом, 
разумеется, нельзя, даже несмотря 
на жуткую усталость, которую он 
испытывает сейчас, после двадцать 
первого матча за последние пять 
недель. Все-таки в рейтинге росси-
янин перед стартом US Open стоял 
пятым, а 34-летний швейцарский 
ветеран — лишь 24-м. Удивительно 
другое — то, как был достигнут ре-
зультат. Медведев сделал это с абсо-
лютным хладнокровием, что, кста-
ти, в конце концов не могла не оце-
нить нью-йоркская публика, кото-
рая в первых геймах по привычке 
радовалась его двойным ошибкам.

Причину своей невозмутимости 
Медведев объяснил на пресс-кон-
ференции: ему просто было нече-
го терять, поскольку болело левое 
бедро. «Я на самом деле был бли-
зок к тому, чтобы сняться, и поэто-
му спокойно воспринимал ход мат-
ча. Лишь при счете 5:3 во втором се-
те почувствовал стресс»,— сказал 
полуфиналист US Open и добавил, 
что временами откровенно пытал-
ся перевести дух, чтобы не перегру-
жать ногу, а решение во что бы то 
ни стало довести матч до конца бы-
ло принято лишь после успешного 
завершения второй партии.

К этому надо добавить, что Вав-
ринке теннис в исполнении Мед-
ведева очень неудобен. Швейцарец 
ведь неслучайно выигрывал все 
турниры Большого шлема, кроме 
травяного Wimbledon, где никогда 
не проходил дальше четвертьфи-
нала. Вавринка не любит встречать 
мяч в низкой точке, а именно так 
получается, когда приходится от-
ражать сильные плоские бэкхенды 
россиянина. Кроме того, Медведев 
удачно использовал весь свой так-
тический арсенал — укороченные 
удары, свечки. И даже у сетки, где 
еще несколько месяцев назад, как 
правило, чувствовал себя неком-
фортно, часто выглядел непроби-
ваемым. В общем, 7:6 (8:6), 6:3, 3:6, 
6:1 за 2 часа 34 минуты — абсолют-
но закономерный итог.

Прогресс, которого добился 
россиянин с конца прошлого го-
да, вызывает не меньшее восхи-
щение, чем его выносливость, во 
многом объясняющаяся почти не-
пробиваемой уверенностью в се-
бе, наработанной в последние не-
дели. Но это, конечно, не является 
гарантией выхода в финал, хотя се-
годня трудно отделаться от ощуще-
ния, что пока в Нью-Йорке Медве-
деву благоволит сама судьба. Сна-
чала он получил сравнительно ма-
лоизвестных соперников в первом 
и втором кругах. В 1/8 финала ему 
достался не опасный грузин Нико-
лоз Басилашвили, а пробивавший-
ся через квалификацию немец До-

миник Кепфер. Первую ракетку 
мира Новака Джоковича, который 
был травмирован, перед четверть-
финалом из борьбы вывел Станис-
лас Вавринка. А теперь вот и Род-
жер Федерер неожиданно для всех, 
после семи подряд побед, одер-
жанных за последние шесть лет 
над Григором Димитровым, впер-
вые в жизни уступил болгарину в 
пяти партиях.

Вот это, конечно, была насто-
ящая сенсация. Ведь болгарин 
на шести турнирах между Roland 
Garros и US Open выиграл лишь 
один матч и в рейтинге сейчас сто-
ит лишь на 78-м месте, самом низ-
ком для себя за последние семь 

лет. Да и на прошлой неделе в Нью-
Йорке Димитров вроде бы ниче-
го выдающегося не совершил. В 
третий круг он вообще вышел без 
борьбы, после того как хорват Бор-
на Чорич снялся из-за травмы. А 
в трех других матчах перед встре-
чей с Федерером получал оппонен-
тов ничем не выделяющихся, что, 
видимо, и помогло ему почувство-
вать свою игру.

Президент Федерации тенниса 
России Шамиль Тарпищев в разго-
воре с корреспондентом „Ъ“ пред-
положил, что Димитров успел пре-
красно изучить Федерера во вре-
мя частых совместных трениро-
вок. К этому, наверное, стоит доба-

вить, что после жутко обидного по-
ражения от Джоковича в марафон-
ском финале Wimbledon 38-лет-
ний швейцарец был вынужден 
взять затяжной отпуск и не имел 
возможности подготовиться к US 
Open по привычной для него про-
грамме. Так что 60 невынужден-
ных ошибок, допущенных Федере-
ром, как и его поражение за 3 часа 
12 минут — 6:3, 4:6, 6:3, 4:6, 2:6,— 
по сути, логичны. В пятой партии 
Димитров был гораздо свежее.

Прекрасная физическая форма 
болгарина — один из главных аргу-
ментов в его пользу перед началом 
полуфинала. Он, между прочим, в 
числе немногих игроков, нередко 

демонстрирующих в обороне уме-
ние при необходимости садиться 
практически на полный шпагат.

«Димитров опасен своей быст-
ротой и умением действовать не-
ординарно,— считает Шамиль 
Тарпищев.— Техника у него клас-
сическая, примерно такая же, как 
у Вавринки. Но швейцарец более 
примитивен, в то время как им-
пульсивный Димитров — в хо-
рошем смысле авантюрист. Хотя 
Медведев способен создать болга-
рину проблемы низким отскоком 
мяча и игрой через середину кор-
та, которая позволяет резать углы 
атаки соперника. Если Даниилу 
удастся избежать катаклизмов со 
здоровьем и выйти на корт в хоро-
шем эмоциональном состоянии, я 
расцениваю его шансы выше. Но 
только ему необходимо точно по-
давать. Девять двойных ошибок в 
первом сете встречи с Вавринкой, 
которые я объясняю проблемами 
с бедром,— это все же многовато».

Даниил Медведев, в свою оче-
редь, на пресс-конференции вы-
разил свое уважение к Григору Ди-
митрову, с которым они два года 
назад обменялись победами (бол-
гарин был сильнее в Лондоне пе-
ред Wimbledon, а россиянин — в 
Вашингтоне). «Я видел отрывки его 
матчей в Нью-Йорке и знаю, что 
Григор показывает невероятный 
теннис. Все мы знаем, на что он 
способен»,— подчеркнул Медве-
дев, который, впрочем, встречал-
ся с журналистами до начала вто-
рого четвертьфинала в верхней по-
ловине сетки и еще не знал, с кем 
ему предстоит играть дальше.

Ну и, конечно, россиянин, кото-
рый в понедельник вне зависимо-
сти от итогов US Open впервые ста-
нет четвертой ракеткой мира и уже 
гарантировал себе выступление 
на итоговом турнире в Лондоне, не 
мог отрицать пользу двухдневного 
перерыва, образовавшегося у него 
благодаря расписанию. Ему затяж-
ная пауза требуется сейчас гораздо 
больше, чем Димитрову.

Евгений Федяков

Перед первым в карьере полуфиналом турнира Большого шлема для Даниила Медведева  
важнее всего привести в порядок физическое состояние  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Российские волейболистки  
не пробили потолок
В четвертьфинале их обыграли итальянки

Женская волейбольная сборная России 
повторила на нынешнем чемпионате Ев-
ропы результат предыдущего, двухлетней 
давности, континентального первенства. 
Она вылетела в четвертьфинале, проиграв 
одному из фаворитов турнира — итальян-
ской команде — в четырех сетах.

тот четвертьфинал в польском горо-
де Лодзь долго вроде бы опровергал представ-
ления о раскладе сил, наделявшем аутсайдер-
ским статусом именно сборную России: ведь 
для нее четвертьфинал топ-турнира превра-
тился в последнее время в потолок. Итальян-
ки точно нервничали больше, а количество со-
вершенных ими на старте ошибок зашкали-

вало за пределы допустимого для элитной ко-
манды: передачи в никуда, перебросы мяча че-
рез сетку вместо организации нормальной ата-
ки… Сборная России, куда более собранная, 
этой фальшью с удовольствием пользовалась 
и отрывалась.

Впрочем, отрыв она быстро потеряла, когда 
итальянки выбросили вальяжность на свалку 
и взяли себя в руки. Дело в итоге дошло до «ба-
ланса», на котором все решили хорошая подача 
Ксении Парубец с кинжальным ударом по пе-
реходящему мячу от Ирины Воронковой, а так-
же промах страшной итальянской забойщицы 
Паолы Эгону.

И во второй партии были отрезки, когда 
казалось, что сборная России соперниц обя-
зательно превзойдет. В рамках этих отрезков 
она демонстрировала очень классный, очень 

современный волейбол — быстрый, с тонки-
ми передачами от только что попавшей в осно-
ву связующей Татьяны Романовой, с цепкой 
игрой в защите, в том числе от вышедшей на 
замену Маргариты Курило, с поднятыми «мер-
твыми» мячами. Но дотерпеть до выигрыша на 
этот раз не удалось.

Не удалось до него дотерпеть и в следующей 
партии, в которой россиянки разбазарили пре-
имущество в полдесятка очков, а на еще одном 
«балансе», имея сетболы, не сдюжили и дважды 
подряд залезли под итальянский блок.

Сценарий четвертой партии был похожим. 
Сборная Италии довольно далеко отпустила оп-
поненток, а потом пустилась в погоню. Погоня 
была успешной. Россиянок погубила почти тра-
диционная уже серия ляпов на финише сета.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БАСКЕТБОЛУ

Победа отскочила 
от сборной России
Она закончила первый этап  
поражением от аргентинцев

После двух подряд побед — над ниге-
рийцами и корейцами — баскетболь-
ная сборная России в заключитель-
ном матче первого группового этапа 
чемпионата мира уступила 61:69 са-
мому опасному сопернику в груп-
пе B — аргентинцам, создав по ходу 
встречи ее безусловным фавори-
там кучу проблем. Поражение оста-
вило ее на втором месте в квартете 
и будет учитываться во втором ра-
унде. Однако шансы россиян на вы-
ход в четвертьфинал все равно пред-
ставляются неплохими. Следующие 
их оппоненты — поляки и венесуэль-
цы — по классу точно не превосходят 
аргентинскую команду.

о, что вчерашний матч сборных 
России и Аргентины особенный для обо-
их его участников, стало видно сразу по 
игре, наполненной до краев нервозно-
стью, страхом. Боялись и те и другие. И 
те и другие допускали ошибку за ошиб-
кой, и в этом параде ляпов отмечались 
даже самые опытные, самые матерые 
игроки вроде заработавшего глупей-
ший фол в нападении Луиса Сколы. Ред-
кий случай, но счет 0:0 в матче держался 
три с лишним минуты. Забивать мешали 
дрожащие при бросках руки, дрожащие 
при проходах колени.

Первыми от мандража избавились ар-
гентинцы. И реализовали три атаки, по-
сле которых тот, кто в курсе, что за баскет-
болисты представляют Аргентину на чем-
пионате мира, тот, кто видел, как они раз-
бирались с ослабленными потерями це-
лого ряда ключевых игроков россиянами 
в товарищеском матче перед китайским 
первенством, наверняка подумал: ну вот, 
вектор игры и сформировался. Дальше 
фавориту будет проще.

Дальше ему было невероятно тяжело. 
Потому что сборная России, когда и ее 
наконец прорвало, принялась рвать со-
перника с таким упоением, с такой же-
стокостью, будто это были не аргентин-
цы вовсе, а каким-то образом снова вы-
шедшие на площадку побиться с ней ко-
рейцы. Получалось все: обыгрыши один 
в один, затяжные распасовки. А у цент-
рового Владимира Ивлева, которому, ка-
залось, противопоказаны атаки с дистан-
ции, получилось забить трехочковый на 
исходе владения.

Да, это была какая-то совершенно не-
жданная сборная России! И для аргентин-
цев ее игра, кажется, была настоящим 
шоком, потому что их ветераны опять, 
как на старте, принялись рефлексиро-
вать, дрожать. И, например, замечатель-
ный плеймейкер Факундо Кампаццо, че-
ловек, в чьем персональном рейтинге иг-
ровых качеств рассудительность и хлад-
нокровие занимают верхние строчки, 
умудрился отдать чуть ли не худший в 
жизни пас — мимо рук партнера, за рос-
сийскую лицевую линию.

Шок, правда, испарился за крохот-
ную паузу между десятиминутками. Ар-
гентинцы после нее побежали, да нет, 
полетели вперед. Пятиочковое россий-
ское превосходство растаяло моменталь-
но. А вскоре сборная России, которая 
вдруг нарядилась в аутсайдерские одеж-
ки и не могла поразить чужое кольцо в 

течение четырех минут, оказалась в де-
сяти очках позади. И это был еще один 
намек на перелом в пользу команды, 
лучше укомплектованной, лучше ната-
сканной на важные матчи.

Но на излете второй четверти россий-
ская сборная взяла себя в руки, вернула 
цепкость обороны и четкость схем в на-
падении. А аргентинский запас прочно-
сти уменьшился к большому перерыву 
почти наполовину. Минус шесть для та-
кого матча выглядели полной ерундой.

Ерундой уже не выглядела чертова 
дюжина очков отрыва, которую накопи-
ли аргентинцы в третьей четверти. Стро-
го говоря, она выглядела почти пригово-
ром, учитывая, с какими мучениями иг-
рала на этом отрезке сборная России. Ей, 
можно сказать, еще повезло, что у оппо-
нентов тоже не все складывалось с мет-
костью: они мазали и открытые броски.

Но вскоре выяснилось, что интрига 
не умерла, что у российской сборной в 
загашнике есть еще патроны, ресурсы. 
В том числе такие, о которых никто и не 
подозревал, вроде смелости и кусачести 
освоившегося на площадке разыгрыва-
ющего Андрея Сопина, взятого на чем-
пионат мира из Суперлиги, второго ди-
визиона. Преодолевая собственные сла-
бости, на страсти, характере, под рык 
своего тренера Сергея Базаревича сбор-
ная России в заключительной четвер-
ти поддавила аргентинцев так, что по-
добралась в итоге на расстояние одного 
точного броска — и не дальнего броска.

В этом матче была полноценная кон-
цовка — как в матчах равных. Концовка, 
в которой все было на тоненького, все 
висело на хрупком волоске. При счете 
63:61 в пользу аргентинцев этот волосок 
истончился до предела. Клавший мяч в 
кольцо после резкого рывка к нему Кам-
паццо, похоже, сам не верил, что он, уда-
рившись о заднюю дужку, свалится, ку-
да надо. А если не свалится, то у сборной 
России есть в запасе долгая атака, и уж до 
овертайма довести игру вполне реально. 
А можно и попробовать выиграть «тре-
хой»… Но мяч благодаря чудесно удач-
ному для Кампаццо отскоку свалился, и 
аргентинцы до победы дотянули.

Они вместе со сборной России еще 
до нее обеспечили себе место во втором 
групповом раунде, обыграв нигерийцев 
и корейцев. Но этот выигрыш был крайне 
важен, поскольку все очки первого этапа 
переносятся в следующий. Однако шан-
сы сборной России на выход в четверть-
финал из него все равно следует считать 
неплохими.

На втором этапе ее конкурентами в 
борьбе за позицию в топ-двойке, то есть 
за право играть в play-off, будут помимо 
аргентинцев (с ними россияне уже не 
сыграют) поляки и венесуэльцы. Сбор-
ная Польши имеет, как и сборная Арген-
тины, три победы, сборная Венесуэлы, 
как и сборная России,— две.

А предстоящие встречи у тех, кто пе-
реживает за россиян, не должны вызы-
вать чувство паники. У поляков доволь-
но глубокий, но совсем неяркий со-
став, безусловно, куда менее опытный 
и искусный, нежели аргентинский. У ве-
несуэльцев он еще скромнее. А в контр-
ольном матче в августе сборная России 
справилась с ними без особого труда.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира по баскетболу
Третий, заключительный тур первого группового этапа
Группа A. Польша—Кот-д’Ивуар 80:63. Венесуэла—Китай 72:65. Итоговое положение в группе.  
1. Польша — 6 очков. 2. Венесуэла — 5. 3. Китай — 4. 4. Кот-д’Ивуар — 3.

Группа B. Нигерия—Южная Корея 108:66. Аргентина—Россия 69:61. Итоговое положение в группе.  
1. Аргентина — 6 очков. 2. Россия — 5. 3. Нигерия — 4. 4. Южная Корея — 3.

Группа С. Пуэрто-Рико—Тунис 67:64. Испания—Иран 73:65. Итоговое положение в группе. 1. Испания — 6 очков.  
2. Пуэрто-Рико — 5. 3. Тунис — 4. 4. Иран — 3.

Группа D. Ангола—Филиппины 84:81. Сербия—Италия 92:77. Итоговое положение в группе. 1. Сербия — 6 очков. 
2. Италия — 5. 3. Ангола — 4. 4. Филиппины — 3.

На втором групповом этапе в группе I сыграют сборные Аргентины, Польши, Венесуэлы и России,  
в группе J — сборные Сербии, Испании, Италии и Пуэрто-Рико.

Расписание матчей сборной России
6 сентября: Россия—Польша; 8 сентября: Россия—Венесуэла.

Четвертьфиналы US Open
Мужчины. Даниил Медведев (Россия, 5)—Станислас Вавринка (Швейцария, 23) 7:6 (8:6), 6:3, 3:6, 
6:1. Григор Димитров (Болгария)—Роджер Федерер (Швейцария, 3) 3:6, 6:4, 3:6, 6:4, 6:2.

Женщины. Элина Свитолина (Украина, 5)—Джоанна Конта (Великобритания, 16) 6:4, 6:4. Серена 
Уильямс (США, 8)—Ван Цян (Китай, 18) 6:1, 6:0.

С

Прогресс, которого добился  
россиянин с конца прошлого года,  
вызывает не меньшее восхищение, 
чем его выносливость, во многом  
объясняющаяся почти непроби- 
ваемой уверенностью в себе,  
наработанной в последние недели

Э

Т

Сборная России (на переднем плане — Никита Курбанов) доставила  
аргентинцам множество проблем, но победить все-таки не смогла   
ФОТО AFP
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